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В 
деревнях и селах Рязан-
ской области, располо-
женных вблизи воинской 

части, где в среду взорвались 
боеприпасы, сегодня тихо. Да и 
вчера уже все в основном успо-
коились — как только перестали 
доноситься звуки разрывов, 
люди начали осматриваться, 
прикидывать ущерб и радовать-
ся, что живы и здоровы.

Но когда все началось, была 
единственная эмоция — страх. 
Все местные жители, с кем уда-
лось поговорить, на вопрос: 
«Как это было?», отвечают оди-
наково: «Было страшно». 

Это слово — «страшно» — пер-
вым произносят и те, кто бежал 
из Шелемишева, находящегося 
в непосредственной близости 

от взорвавшихся складов, и в 
Желтухино, что в несколько  ки-
лометрах от места ЧП, и в Восле-
бово, куда эвакуировали людей 
из пятикилометровой зоны, и в 
селе Чирково соседнего Ряжско-
го района, и в Полянах, располо-
женных в 12 километрах от эпи-
центра...  Галина бежала из Ше-
лемишева хутора в панике. 

— Уехала в чем была — вот 
штаны и куртка. Только бабуш-
ку успели забрать, — рассказы-
вает женщина. — Из документов 
— что было в машине... 

Сейчас она с близкими — в 
эвакуационном пункте в Во-
слебовской школе. Когда про-
шел первый шок, начали ду-
мать: что там с домом, будет ли 
куда вернуться?»  

По официальной информа-
ции правительства региона, 
полностью сгорели девять до-
мов, находящихся в непосред-
ственной близости от склад-
ских помещений. 

На территории военного го-
родка поселка Желтухинский 
тоже есть поврежденные дома. 

Как вспоминает жительница 
Вослебово Ирина Иванова, в 
тот день она, как всегда, была 
на работе. 

— Вдруг после обеда такая 
волна пошла, как землетрясе-
ние, наша контора чуть не рух-
нула. Было очень страшно. По-
том увидели огромный клуб 
дыма, начались взрывы. При-
мерно после 16—17 часов стали 
приезжать люди из воинской 
части, Шелемишева, Желтухи-
но. В основном приезжали на 
своих машинах. Других приво-
зили на автобусах, — вспомина-
ет Ирина. — Вы не верьте всему, 
что в интернете пишут, что все 
тут в крови приезжали и в па-
нике. Не было у нас такого...

Большинство эвакуирован-
ных из зоны риска разъехались 
по родственникам, 
часть разместилась в 
эвакопунктах. 

ЧП Под Рязанью подсчитывают ущерб от взрывов на военном 
складе  

Земля содрогнулась...
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ПРИЗНАНИЕ

Австралийский доллар 55,7721
Азербайджанский манат 45,8597
Армянский драм** 15,8914
Белорусский рубль 29,8425
Болгарский лев 46,8553
Бразильский реал 13,8825

Венгерский форинт** 25,6259
Вон Республики Корея*** 67,6055
Гонконгский доллар 10,0535
Датская крона 12,3144
Доллар США 77,9157
Евро 91,6990

Индийская рупия* 10,6380
Казахстанский тенге** 18,1817
Канадский доллар 58,8176
Киргизский сом** 97,8301
Китайский юань 11,4737
Молдавский лей* 46,0359

Новый туркменский манат 22,2935
Норвежская крона* 83,9365
Польский злотый 20,4396
Румынский лей 18,7957
СДР  109,9539
Сингапурский доллар 57,3711

Таджикский сомони* 75,4631
Турецкая лира* 98,1838
Узбекский сум**** 75,2736
Украинская гривна* 27,5554
Фунт стерлингов 101,0255
Чешская крона* 33,7765

Шведская крона* 87,7904
Швейцарский франк 84,9217
Южноафриканский рэнд* 46,7914
Японская иена** 73,5401

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.10.20

Академик Давид Иоселиани: 
Ковидная болезнь 
опасна прежде всего 
для ослабленного 
организма

Форты Кронштадта 
ждет масштабная 
реставрация

Гран-при Московского 
кинофестиваля 
получил 
«Блокадный дневник» 
Андрея Зайцева

Наша сборная 
проиграла 
в товарищеском матче 
на своем поле 
Швеции — 1:2 
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Минстрой повысил 
официальные цены 
на жилье в 40 регионах

Метр 
во весь рост

Марина Трубилина

Минстрой повысил «официальную» цену квадратного 
метра жилья почти в половине регионов России. Утвер-
жденные министерством показатели средней рыноч-
ной стоимости «квадрата» общей площади на IV квар-
тал сегодня публикует «Российская газета». Они ис-
пользуются при расчете социальных выплат из феде-
рального бюджета на приобретение жилья.

За прошедшие три месяца стоимость метра, по дан-
ным минстроя, упала, да и то незначительно, только в 
одном регионе — в Якутии. Во всех остальных дальнево-
сточных регионах жилье существенно подорожало, и 
рекордсменом квартала стала Сахалинская область, 
где средние цены подскочили сразу на 7,4 тыс. руб. В 
прошлом квартале самые существенные колебания 
цен также были зафиксированы на Дальнем Востоке. 
Уже тогда жилье в Приморском крае, по оценке мин-
строя, подорожало на 26%. 

На Дальнем Востоке сложилась уникальная ситуа-
ция, когда объем утвержденных ипотечных кредитов 
втрое превышает предложение строящегося жилья, 
объясняет эксперт комиссии по проектному 
финансированию Общественного совета при 
Минстрое России Роман Альперович. 

ПРОЕКТ Приставы 
перестанут путать 
должников с их тезками 

Двойник 
не заплатит

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило законо-
проект, решающий проблему так называемых двойни-
ков: когда чужие долги взыскиваются с посторонних 
людей — полных тезок должников.

Проблема эта не новая, известная. Вот свежий при-
мер. Столичная жительница Ирина К. задолжала не-
сколько десятков тысяч рублей по коммунальным сче-
там. А еще она набрала массу кредитов и тоже не отда-
ет. Зачем? Ведь у нее есть полная тезка в Подмосковье, 
у которой приставы регулярно арестовывают счета. 

Надо отдать должное службе судебных приставов: 
она оперативно реагирует и всегда исправляет ситуа-
цию. По всей стране даже были открыты специальные 
«горячие линии» для двойников. Создаются и реестры 
двойников, чтобы казусы не повторялись раз за разом. 
Но все-таки система иногда дает сбой, и некоторые 
двойники, которым не посчастливилось иметь тезку-
неплательщика, от отчаяния порой подумывают даже 
о смене фамилии. 

Но где гарантия, что и на новом имени не висят дол-
ги какого-нибудь очередного тезки? 

Теперь минюст предлагает положить ко-
нец путанице. 

ФИНАНСЫ От чего зависит 
цена российской валюты

Рубль ищет 
прежний курс

Игорь Зубков

Курс рубля уверенно укреплялся в четверг благодаря 
повышению цен на нефть и росту российского долгово-
го рынка: доллар потерял 50 коп. (77,5 руб.), евро — 80 
коп. (91 руб.). Однако пока рублю не удается выбрать-
ся из тревожного коридора, в котором он оказался в 
сентябре. 

Ослабление рубля в сентябре было связано с общим 
для всех развивающихся рынков снижением склонно-
сти мировых инвесторов к риску на фоне увеличения 
числа заражений коронавирусом, снижением цен на 
нефть и усилением геополитических рисков, отмечает 
Банк России. 

Если убрать риски новых санкций, которые явно 
«сидят» в курсе рубля, и геополитические риски, спра-
ведливый курс находится в районе 65—70 рублей за 
доллар, оценивает директор по анализу финансового 
рынка и макроэкономики УК «Альфа-Капитал» Влади-
мир Брагин.

Правда, на рубль действует еще и снижение интере-
са инвесторов к российским активам, отмечает Бра-
гин. Это связано, во-первых, с упавшей доходностью 
облигаций федерального займа и ограниченным по-
тенциалом снижения ключевой ставки. Во-вторых, 
российский рынок акций — это яркая «идея стоимо-
сти», то есть инвестирование в компании с 
понятными финансовыми показателями и ди-
видендной доходностью. 
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А К Ц Е Н Т

Все местные жители, с кем удалось 
 поговорить, на вопрос: «Как это было?», 
отвечают одинаково: «Было страшно»
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К
ак и предупреждали 
эпидемиологи, с при-
ходом осени корона-
вирус снова начнет 
свои коварные атаки. 
По информации Рос-
потребнадзора, се-
годня рост заболева-
емости COVID-19 от-

мечен уже в 60 регионах из 85. 
Как противостоять вирусу — 
вакцинироваться, сидеть дома, 
уезжать с детьми в теплые края? 
Об этом и других важных аспек-
тах противостояния опасному 
вирусу журналисты «Россий-
ской газеты» на «деловом за-
втраке» спросили главу Роспо-
требнадзора Анну Попову. 

Анна Юрьевна, исходя из те-
кущей статистики и темпов 
испытания вакцин, что прои-
зойдет быстрее? Мы все пере-
болеем или все же значитель-
ную часть людей успеют при-
вить?

АННА ПОПОВА: Давайте попробуем 
поразмышлять. У нас в России 
сегодня меньше одного процен-

та населения  переболело. Поэ-
тому говорить о том, что мы бы-
стрее переболеем, чем сделаем 
прививку, наверное, не правиль-
но. Поэтому ответ, на мой взгляд, 
совершенно очевидный. Да, это 
будет вакцинация. Такая же, как 
против гриппа, такая же, как 
против кори, полиомиелита, 
дифтерии, столбняка, коклюша 
и целого ряда других болезней, 
которыми мы не болеем ровно 
потому, что больше 90 процен-
тов населения в стране в детском 
возрасте были привиты. А затем 
ревакцинируются в нужные сро-
ки, будучи уже взрослыми. 

Один очень видный ученый, 
академик, микробиолог, им-

мунолог, вирусолог говорит, 
что сейчас всем нам надо смо-
треть за уровнем кислорода в 
крови. А для этого нужно пой-
ти в аптеку и купить пуль-
соксиметр. И тут же веду-
щий инфекционист одного из 
округов Москвы опровергает 
этот совет. Он уверен, что не 
нужно ничего покупать, надо 
просто дышать свежим воз-
духом. Что посоветуете — бе-
жать в аптеку или подольше 
каждый день гулять? 

АННА ПОПОВА: Я все-таки не буду 
комментировать чужие выска-
зывания. Отмечу лишь, что 
пульсоксиметр  — это медицин-
ский прибор, такой же, как гра-
дусник. И если мы считаем 

нужным, то мы меряем себе 
температуру. Но, как правило, 
мы меряем температуру, когда 
для этого есть какие-либо осно-
вания. Пульсоксиметр пра-
вильно использовать, когда к 
этому есть какие-то основания. 
Этот медицинский прибор  
очень хороший. И мы в свое 
время  потребовали оснастить 
им все стационары,  все реани-
мации и «скорые помощи». 
Ведь когда в 2009 году пришел 
в ы с о к о п ато ге н н ы й  г р и п п 
Н1N1, тогда также оценка уров-
ня кислорода в крови была 
принципиально важна для 
оценки состояния пациента. 
Далеко не каждый из нас спосо-
бен понять, что у него повыша-
ется температура или падает 
уровень кислорода в крови. Но 
специалисты могут это оце-
нить. И тогда важно контроли-
ровать содержание кислорода в 
крови. Наиболее частое прояв-
ление COVID-19 — пневмония. 
А пневмония — это поражение 
определенных участков легких. 
Поэтому содержание кислоро-

да в крови — важный маркер 
оценки состояния больного. 
Поэтому если есть показания, 
если есть риски, если вы чувст-
вуете себя плохо, то можно вос-
пользоваться прибором для из-
мерения уровня кислорода. 
Знаю, что сегодня московские 
власти поставили задачу амбу-
латорным больным выдавать 
пульсоксиметры бесплатно. И 
я очень приветствую такое ре-
шение. Это инструмент контр-
оля. Ну а что касается прогулок 
на воздухе, то здесь все очевид-
но. Напомню, что уровень ки-
слорода во многом зависит от 
того, сколько его в окружаю-
щем воздухе. Поэтому если 
есть возможность, то сейчас 
лучше жить за городом, рабо-
тать дистанционно и не пользо-
ваться общественным тран-
спортом. А если поль-
зоваться, то только в 
маске. 

Анна Попова: Сейчас лу чше жить 
за городом, работать дистанцион но 
и не пользоваться общественным 
транс портом.

А К Ц Е Н Т

Сегодня главная задача для каждого — 
не переболеть, а не заболеть. Очень 
важно, чтобы это каждый услышал

2

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Роспотребнадзора Анна Попова: 
Мы еще не знаем всех последствий вируса

Победа чистыми 
руками 
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ПАМЯТЬ 
«Диктант 
Победы» 
всколыхнул 
интерес 
к истории

ПЯТЕРКА 
ЗА 1945
Елена Новоселова

В день окончания Второй миро-
вой войны по всей стране и за ее 
пределами прошел «Диктант 
Победы». «Площадки для дик-
танта были организованы во 
всех городах нашей страны с на-
селением более пяти тысяч че-
ловек и в 76 странах за рубе-
жом, — сказал, подводя итоги ак-
ции, глава Российского истори-
ческого общества (РИО), со-
председатель организационно-
го комитета «Наша победа» 
Сергей Нарышкин. — Поистине 
масштаб впечатляющий».

Итак, если в прошлом году в 
акции приняли участие в общей 
сложности более 150 тысяч че-
ловек, то в этом свыше миллио-
на. Победителей оказалось 20.  
Наивысший балл — у 1009 чело-
век. Восемь из них живут за гра-
ницей: в Луганской народной 
республике (ЛНР), Финляндии, 
Марокко и Германии. Самому 
младшему отличнику — 12 лет, а 
самому старшему — 94.  Регио-
ном-лидером по количеству 
участников в этом году стала 
Московская область — 75 тысяч. 
На втором месте ЛНР — 1980 че-
ловек.

 «Диктант Победы» призван 
защитить историческую правду 
о решающем вкладе советского 
народа в разгром фашистской 
Германии, о героях и жертвах 
войны и преступлениях наци-
стов, которым нет срока давно-
сти, — подчеркнул Нарышкин. — 
Сохранение памяти о событиях 
тех лет — это не только дань ува-
жения поколению победителей, 
это еще и залог нашего общего 
мирного будущего». 

Глава РИО уверен, что по-
пыткам переписать историю 
Россия может противопоста-
вить только точные факты. 
«Идея «Диктанта Победы» в 
том и состоит, чтобы помочь 
всем желающим пополнить 
свои исторические знания о 
причинах, ходе, результатах Ве-
ликой Отечественной войны», — 
заявил он. 

Диктант — условное назва-
ние, скорее, это был тест. Зада-
ния касались самого широкого 
спектра вопросов, начиная с 
хода боевых действий, положе-
ния на фронтах и заканчивая 
достижениями советской науки 
и промышленности тех лет. «В 
целом все успешно справи-
лись», — считает Сергей Нарыш-
кин. А это значит, что диктанту 
«удалось всколыхнуть интерес 
российского общества к нашей 
истории». 

«Мы видим, что лет пять — 
десять назад были определен-
ные проблемы со знанием исто-
рии у молодежи, сейчас эти 
проблемы уходят. В этом свою 
роль сыграли принятие истори-
ко-культурного стандарта, но-
вые учебники истории, которые 
не искажают память и истори-
ческую действительность, та-
кие акции, как «Диктант Побе-
ды», — сказал министр просве-
щения России Сергей Кравцов. 
И добавил, что в акции приняли 
участие 290 тысяч школьников, 
что составило около 60% от об-
щего числа писавших диктант. 
Более 320 учащихся школ полу-
чили высшую оценку диктанта 
— 25 баллов.

А руководитель Рособрнад-
зора Анзор Музаев рассказал о 
технологии проведения «Дик-
танта Победы»: «Технология, 
которую мы применяем, — это 
технология, аналогичная Еди-
ному государственному экза-
мену. Варианты, которые мы 
предложили участникам дик-
танта, были распределены на 
часовые зоны». К слову,  помо-
гали наладить процесс более 10 
тысяч педагогов.

Сергей Кравцов, в свою оче-
редь, уточнил, что хотя самому 
юному участнику, набравшему 
максимальный балл, было 12 
лет, но среди писавших диктант 
были и шестилетки.  

Самому младшему 
отличнику, 
написавшему 
диктант Победы, 
12 лет, самому 
старшему — 94

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ликвидацию пожаров 
в Рязанской области

Спасать напрямую

Кира Латухина 

С
итуация в Рязанской 
области, где в ре-
зультате возгорания 
сухой травы произо-
шел пожар с после-
дующими взрывами 
на территории скла-
дов с боеприпасами, 
стала одной из глав-

ных тем совещания по вопросам 
МЧС, которое в видеоформате 
провел президент. Также речь 
шла о том, что в целом спасате-
лям нужна новая, современная 
техника, и Владимир Путин ука-
зал переходить на прямые за-
купки.

Глава МЧС Евгений Зиничев 
доложил о том, что уже сделано 
и что планируется, чтобы лик-
видировать пожары в населен-
ных пунктах и окрестностях, 
попавших в зону поражения от 
разрыва снарядов. Напомним, 
что накануне он побывал на ме-
сте и осмотрел пострадавшие 
территории.

Госпитализировано 16 чело-
век, пострадало более 20 по-
строек. Общая численность сил 
на момент доклада составляла 
около полутора тысяч человек, 
из них 400 от МЧС, к месту про-
исшествия выдвинулись еще 

спасатели. Эвакуировано в пре-
вентивных целях свыше 2300 
жителей из 14 близлежащих на-
селенных пунктов в радиусе 
5—10 км, организованы пункты 
временного размещения на без-
опасном расстоянии от эпицен-
тра взрывов. Развернут опера-
тивный штаб, работают психо-
логи, открыта «горячая линия».

Другой темой совещания 
стал вопрос технического осна-
щения ведомства. Спасатели 
действуют профессионально, 
оперативно ликвидируют по-
следствия аварий, стихийных 
бедствий, паводков, лесных по-
жаров, заметил Владимир Пу-
тин. «Работы много», — сказал 
он. Эффективные и оператив-
ные действия помогают спасти 
жизни, сохранить здоровье, 
имущество граждан, миними-
зировать последствия ЧП для 
инфраструктуры, ключевых 
объектов городов и поселков.

«Это прямо влияет и на госу-
дарственные финансы», — под-
черкнул президент. В этом году 
средства, которые будут на-
правлены на компенсацию 
ущерба от чрезвычайных ситуа-
ций, минимальны по сравнению 
с предыдущими годами: до это-
го они стабильно составляли 
6—8 млрд рублей в год, заметил 
он. «И не потому, что мы на этом 
как-то экономим или должны 
экономить, «зажимаем» эти ру-
бли... а потому что реальный 
ущерб снижается, что очень 
важно», — пояснил Путин. И это 
благодаря работе МЧС. «Си-
стемные меры профилактики, о 
которых мы говорили не раз, 
дают свой необходимый резуль-
тат», — оценил он.

Президент поручил и дальше 
повышать результативность ра-
боты по предотвращению чрез-
вычайных ситуаций, стараться 
минимизировать негативные 

последствия, предпринимать 
дополнительные меры по защи-
те лесов от пожаров, предупре-
ждению наводнений. Но для 
этого спасателям нужны не 
только профессионализм и му-
жество, но и надежная техника.

«С 2000-х годов началось ак-
тивное техническое переосна-
щение подразделений МЧС», — 
констатировал глава государст-
ва. Это позволило обеспечить 
своевременное и комплексное 
реагирование на чрезвычайные 
ситуации, оказывать помощь 
зарубежным партнерам в слу-
чае обращений.

В этом году благодаря выде-
лению дополнительных финан-
сов министерство получило 
возможность суммарно заку-
пить около полутора тысяч еди-
ниц техники — почти в четыре 
раза больше, чем было предус-
мотрено.

Но по-прежнему остаются 
две проблемы. «Во-первых, зна-
чительная часть парка пожар-
ной техники, самолетов и верто-
летов ведомства, спасательных 
лодок уже выработала свой ре-
сурс», — заявил Путин. И об этом 
не только министр говорил — 
президент поручал Совбезу 
проработать эту тему и получил 
подтверждение. «При этом тем-

пы технического переоснаще-
ния явно отстают от темпов вы-
вода из эксплуатации старой, 
отработавшей свой ресурс, тех-
ники», — констатировал он.

Во-вторых, процесс обновле-
ния пока не носит устойчивого 
характера: подразделения не 
имеют возможности планиро-
вать техническое переоснаще-
ние «вдолгую», а закупки часто 
не системны, что нередко ведет 
к увеличению цены продукции.

Путин поручил утвердить 
программу обновления техники 
МЧС до 2030 года, которая по-
зволит обеспечить спасателей в 
соответствии с нормативами. 
Причем при ее реализации 
«должна обеспечиваться макси-
мальная финансовая эффектив-
ность как по стоимости самих 
закупок, так и в послепродаж-
ном обслуживании», подчер-
кнул он. «Надо переходить на 
прямые закупки техники с оте-
чественных заводов-произво-
дителей, устраняя ненужных 
посредников», — указал прези-
дент. «И, конечно, честно гово-
ря, лучше действовать по прин-
ципам полного цикла», — заклю-
чил он.  

Владимир Путин заслушал доклад 
о ситуации с пожаром на складе 
боеприпасов в Рязанской области.

А К Ц Е Н Т

Эвакуировано в превентивных целях 
свыше 2300 жителей из 14 близлежащих 
населенных пунктов

КОШЕЛЕК Выплаты 
сотрудникам интернатов 
и домов престарелых 
продлят до 15 ноября

В добрые руки

Елена Манукиян

До середины ноября будут получать дополнительные 
выплаты работники интернатов для инвалидов и до-
мов престарелых, закрытых на карантин из-за панде-
мии коронавируса. Это компенсация за вынужденный 
двухнедельный вахтовый режим работы, поскольку в 
течение 14 дней работники таких стационаров должны 
находиться в них круглосуточно, чтобы исключить за-
нос инфекции извне и минимизировать риск зараже-
ния постояльцев. 

Выплаты должны были завершится 15 октября, но 
теперь решено продлить их еще на месяц, проект по-
становления об этом внесен в правительство, сообщи-
ли «РГ» в минтруде. В связи с этим дополнительно из 
резервного фонда правительства выделено 2,85 млрд 
рублей. Как отмечают эпидемиологи, скорость распро-
странения COVID-19 наиболее высока в закрытых по-
мещениях с высокой плотностью пребывания людей, а 
наиболее опасен вирус для граждан с хроническими 
заболеваниями и в пожилом возрасте. 

Суммы выплат остались прежними. Так, врачи в со-
цучреждениях по итогам месяца дополнительно полу-
чат по 40 тысяч рублей за каждую смену, а если во вре-
мя смены они оказывали помощь гражданам, заразив-
шимся коронавирусной инфекцией, то доплата будет 
составлять 60 тысяч рублей за смену. Соцработники, 
педагоги и средний медперсонал дополнительно полу-
чат по 25 тысяч рублей за смену. Если во время смены 
эти сотрудники помогали гражданам с коронавиру-
сом, то доплата будет увеличена до 35 тысяч рублей. 
Младший медперсонал также получит по 15 тысяч ру-
блей за смену или 25 тысяч рублей, если во время сме-
ны они оказывали помощь больным, а технический 
персонал — по 10 тысяч и 15 тысяч рублей соответст-
венно. Выплаты полностью освобождены от НДФЛ и 
учитываются при расчете больничных и отпускных.  

ДУМА Законопроект 
об экскурсиях в РФ 
доработают

Гиды выйдут 
из тени

Татьяна Замахина

Второго чтения в Госдуме ждет законопроект об обяза-
тельной аттестации экскурсоводов и гидов-переводчи-
ков. Цель подготовленных по поручению президента по-
правок — повысить качество услуг и сделать прозрачным 
российский туррынок. Доработку законопроекта про-
фильный комитет ГД в четверг обсудил с Ростуризмом и 
экспертами.

Первое чтение документ прошел 15 июля. Согласно 
поправкам, экскурсии в нашей стране смогут проводить 
только граждане России — как объяснили авторы, ино-
странцы нередко искажают историю. Еще одно условие 
— успешная аттестация в каждом регионе, где гид соби-
рается работать. Она будет проводиться раз в пять лет. 
Для повышения квалификации гидов будут введены 
4-месячные курсы.

Как объяснил глава Комитета Госдумы по физкульту-
ре, спорту, туризму и делам молодежи Борис Пайкин, 
новшества необходимы, чтобы в отрасли остались про-
фессионалы, потому что сейчас участники рынка зача-
стую работают нелегально. «А ведь они — лицо страны 
для иностранцев, — пояснил депутат. — Законопроект по-
служит улучшению имиджа страны на туристическом 
рынке. Мы целую отрасль выводим из тени». За работу 
без аттестации, по словам Пайкина, впоследствии вве-
дут штрафы, размер которых еще предстоит определить.

Проблема уже много лет остро стоит на рынке тури-
стических услуг, подчеркнула глава Ростуризма Зарина 
Догузова. Принятие законопроекта, по ее словам, позво-
лит обеспечить высокое качество услуг.

Участники отрасли рассказали о рисках, которые они 
видят в проекте, — например, серьезно усложнится рабо-
та тех гидов, которые работают в нескольких регионах 
сразу. В Ростуризме понимают проблемы: как стало из-
вестно, готовится комплексное решение для межрегио-
нальных маршрутов — чтобы прохождение аттестации 
не стало слишком трудозатратным для экскурсоводов. 
Кроме того, поправками ко второму чтению может быть 
введен продолжительный переходный период (более 
года), чтобы отрасль успела подготовиться.  

— Читайте также: Самые красивые деревни России 
включат в турмаршруты
rg.ru/art/1968083 

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл 
ушел на карантин из-за 
контакта с зараженным 
коронавирусом

Риск 
и осторожность

Елена Яковлева

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл ушел на ка-
рантин после контакта с больным коронавирусом че-
ловеком. Он здоров, работает с бумагами. 

Новость о карантине патриарха появилась в чет-
верг, после того как был отменен его традиционный ви-
зит в Троице-Сергиеву лавру. 8 октября, в день препо-
добного Сергия Радонежского, он всегда служит там 
литургию. В этот раз патриарх не приехал. «Предстоя-
тель Русской церкви находится в добром здравии, чув-
ствует себя хорошо, продолжает работать в дистанци-
онном режиме», — написал у себя в телеграм-канале 
глава Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Владимир Легойда. Сейчас 
патриарх находится в своей резиденции в Переделки-
не, сообщил «РГ» заместитель Владимира Легойды 
Вахтанг Кипшидзе. Он здоров и с утра отслужил литур-
гию в храме святого князя Александра Невского в од-
ноименном скиту близ Переделкина. Не сообщается, 
контакт с кем именно привел к карантину патриарха, 
отметил спикер. Сейчас патриарх Кирилл работает в 
Переделкино с бумагами, уточнил  Кипшидзе.  
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СПРАВКА «РГ»

По данным замсекретаря 

 Генсовета «Единой России» 

 Александра Хинштейна, общее 

 количество площадок составило 

свыше 11 тысяч. 

Победа чистыми руками
Мы балансируем на 
грани очередного локда-
уна, которого никто не 

хочет. Европа включает 
опять запретительные 
меры, одна страна за другой. 
Как вы относитесь к швед-
скому опыту — изолировать 
только пожилых, а осталь-
ным дать переболеть? 

АННА ПОПОВА: У каждой страны, 
как показывает практика, свой 
путь в этой ситуации. Оцени-
вать, анализировать, мне ка-
жется, пока рано. Потому что 
мы все если не в самом начале 
пути, то до того флажка, где 
можно подводить итоги, нам 
еще далеко. Вирус новый, плохо 
изученный. Мы знаем о нем 
всего девять месяцев. Но мы 
очень внимательно следим за 
всем, что публикуют наши кол-
леги и практики-ученые за ру-
бежом. Я не могу согласиться с 
вашим тезисом, что мы на гра-
ни балансируем. Мы четко по-
нимаем, что происходит, мы 
четко понимаем, что нужно 
сделать, чтобы не пришлось 
принимать каких-то иных мер. 
Из того, что нужно сделать, — 
нужно соблюдать все то, что на-
работано. Мы ведь за прошед-
ший период наработали огром-
ное количество знаний, опыта. 
Мы совсем не в той точке зна-
ний, в которой были даже еще 
три месяца назад. Я бы сказала, 
что обретение знаний по ново-
му коронавирусу идет в геоме-
трической прогрессии. Нам 
еще очень многое нужно сде-
лать, но сейчас мы понимаем 
важные вещи. Мы понимаем 
эпидемиологию распростране-
ния вируса и мы знаем те меро-
приятия, которые нужно пред-
принять, чтобы прекратить его 
распространение. 

Прекрасно понимаю, что 
люди от всего этого устали. Но 
важно преодолеть усталость. 
Нужно мобилизоваться и де-
лать ровно так, как предписы-
вает наработанный опыт. Это 
совсем не сложно. Может быть, 
не удобно, может быть, не ком-
фортно, но если этого не делать, 
вот тогда мы можем достаточно 
быстро прийти к точке, когда 
мы начнем балансировать. 

Сегодня муниципалитеты, 
региональные штабы по контр-
олю за распространением ко-
ронавируса поменяли пози-
цию, взяли чуть более жесткий 
тон и требуют, чтобы люди но-
сили маски — в транспорте, в 
местах скопления, в магазинах 
и т.д. Вот такая новая нормаль-
ность. Я это определение впер-
вые озвучила в феврале, и сей-
час понимаю, что да, мы не 
ошиблись тогда — это действи-
тельно новая нормальность. 
Можно жить, можно жить хоро-
шо, не снижая качества жизни, 
соблюдая несложные правила. 
В целом ряде вузов проводятся 
конкурсы по ношению масок. 
Таким образом, студенты во-
влекаются в ту необходимость, 
которая сегодня есть. Мы поме-
нялись, мы поменяли свой уро-
вень знаний. И главное реали-
зовать эти знания с тем, чтобы 
не болеть. А переболеть всем не 
нужно. Надо сделать все, чтобы 
не заболеть. Потому что мы не 
знаем отдаленных последствий 
вируса. Мы сегодня не знаем, 
как он будет влиять на следую-
щее поколение. Еще не роди-
лись те дети, которые зачаты от 
переболевших родителей. Мы 
не знаем, насколько здоровы-
ми они родятся. Поэтому сегод-
ня главная задача для каждого 
— не переболеть, а не заболеть. 

Вот это очень важно, чтобы это 
каждый услышал. 

Какой должен быть порог за-
болеваемости, чтобы прини-
малось решение о дистанте 
для школьников? И есть ли 
статистика по болеющим 
учителям?  

АННА ПОПОВА: Прекрасный вопрос. 
У нас уже давно сложившаяся 
практика, которая использует-
ся каждый год. Ей пользуются 
теперь многие наши коллеги на 
Западе. Когда приходит сезон 

ОРВИ, да еще присоединяется 
грипп, у нас работает алгоритм 
прерывания эпидпроцесса в 
школе. Мы переводим какой-то 
класс, иногда и всю школу, на 
дистанционное образование. 
Если в классе отсутствуют двад-
цать процентов учеников и 
больше в связи с тем, что у них 
ОРВИ, директор школы вправе 
принять решение о том, что 
класс переводится на дистанци-
онное обучение. Больше ничьих 
распоряжений не требуется.  

Хочу подчеркнуть, что когда 
в 2016 году мы активно  стали 
использовать такой алгоритм, 
еще не было такого понятия, 
как дистанционное образова-
ние. Просто закрывались клас-
сы, отпускали детей домой и т.д. 
За небольшие четыре года обра-
зование научилось не останав-
ливать процесс обучения, а пе-

реводить детей на дистанцион-
ное обучение. Весна этого года 
обеспечила невероятные про-
рывы в этом направлении. Дети 
все равно учатся, они получают 
знания, общаются друг с дру-
гом, но они находятся дома.  

Ковид — это тоже респира-
торное заболевание, но мы его 
только изучаем. Поэтому если 
в классе есть несколько забо-
левших, то уже возможно пере-
водить класс на дистант. Но это 
не основание для того, чтобы 
прерывать процесс во всей 

школе. В каждом конкретном 
случае принимаются индиви-
дуальные меры. Здесь уже са-
нитарные врачи в субъектах 
решение принимают.

Учителя, кстати, ковидом 
болеют редко. Больше всего за-
болевших в сентябре — это офи-
сные работники. Это люди, ко-
торые все лето были на дистан-
те, и в отпусках, а сегодня они 
собрались и только осваивают 
новые правила социального 
поведения.  

Очень небольшой рост забо-
леваемости был среди меди-
цинских работников. Учителей 
должным образом защищают 
маски, которые они должны 
носить, когда они общаются 
друг с другом. На сегодняшний 
день у нас практически нет 
случаев, когда бы учитель за-
разился от ребенка. 

А что сейчас опасней — 
ездить каждый день в метро 
или взять отпуск и отпра-
виться с ребенком на юг? И 
что вы посоветуете людям, 
которые уже сейчас начали 
планировать свой отдых в 
новогодние каникулы? 

АННА ПОПОВА: Сомневаюсь, что бу-
дет правильным решением 
ехать с ребенком на юг. Это 
тоже транспорт, это тоже пере-
леты. Сезонный подъем сегодня 
идет во всем мире. И в России. 
Мы это с вами отмечаем, видим 
по цифрам. Наверное, провести 
это время с ребенком дома или 
есть возможность где-то на даче 
на свежем воздухе, это было бы 
лучшим вариантом. И даже 
если вы вынуждены ехать куда-
то в транспорте сами или с ре-
бенком, обязательно нужна ма-
ска, которую вы на себя и на ре-
бенка надели по всем правилам, 
и которую вы снимаете тогда, 
когда нужно. И снимаете так, 
как нужно, чтобы не доставить 
риска ни себе, ни своему ребен-
ку, ни окружающим. Вот это 
очень важно. 

Что касается новогодних 
праздников. Разные страны оце-
нивают новый туристический 
сезон по-разному. В этом году 
опыт России по внутреннему 
туризму, по внутренним пере-
мещениям был невероятным 
удачным. Я думаю, что им мож-
но будет воспользоваться. Оче-
видность эпидситуации будет 
понятна чуть-чуть попозже.  

Подготовили Ольга Бухарова, 
Наталья Граф, Ольга Игнатова, 
Наталья Коротченко, Ирина 
Краснопольская,  Елена 
Манукиян, Ирина Невинная, 
Наталья Саванкова, Ирина 
Штерман.

А К Ц Е Н Т

Учителя ков идом болеют редко. 
Больше всего заболевш их в сентябре — 
это офисные работники

1
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Урожай зерна позволяет 
наращивать экспорт

Что посеешь
Владимир Кузьмин

В 
ходе продолжающей-
ся в России убороч-
ной кампании намо-
лочено больше зерна, 
чем на аналогичную 
дату прошлого года. 
«По последним дан-
ным — более 126 мил-
лионов тонн. Это по-

зволяет не только обеспечить 
наши собственные потребно-
сти, но и наращивать экспорт», 
— подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Правительство на заседа-
нии в четверг рассмотрело 
предварительные данные о 
ходе осенней уборочной кам-
пании. Результаты этого года 
стали возможны благодаря 
продуманной государственной 
поддержке агропромышленно-
го комплекса, считает глава 
кабмина: «В текущем году 
предусмотрели на них в рам-
ках госпрограммы развития 
сельского хозяйства около 280 
миллиардов рублей. Будем ока-
зывать поддержку сельхозпро-
изводителям и дальше».

Темпы уборки и показатели 
урожайности в этом году суще-
ственно превышают уровень 
прошлых лет, заявил министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. Обмолочено зерно-
вых с 92 процентов посевных 
площадей, собрано с них 126,6 
миллиона тонн зерна в грязном 
весе. «Отмечу, что в 2020 году 
мы рассчитываем получить не 
менее 82 миллионов тонн пше-
ницы, что на 7,5 миллиона тонн 
выше уровня 2019 года», — ска-
зал глава минсельхоза. По дру-
гим видам сельхозпродукции 
ожидается сбор около 22 мил-
лионов тонн картофеля, ма-
сличных культур — до 21,5 мил-
лиона, урожай овощей превы-
сит 14 миллионов тонн.

— Таким образом, планируе-
мый объем урожая позволит ис-
полнить все установленные го-
спрограммой целевые показа-
тели по продукции растение-
водства, — уверен Патрушев. — 
За счет этого будут обеспечены 
внутренние потребности нашей 
страны и реализован экспор-
тный потенциал АПК.

В 34 регионах уже завершен 
озимый сев, засеяно 14,3 мил-
лиона из 19,2 миллиона гекта-
ров запланированной площади. 
«Для проведения осенних поле-
вых работ наши аграрии обес-
печены всеми необходимыми 

ресурсами, — заверил министр. 
— К севу озимых культур было 
подготовлено более 4 миллио-
нов тонн семян, что полностью 
покрывает потребности».

В минсельхозе согласны, что 
год выдается успешным за счет 
господдержки. В 2020 году на 
прямую финансовую помощь в 
регионы доведено 100,8 милли-
арда рублей. Средства, уточнил 
Дмитрий Патрушев, направле-
ны на места еще в декабре прош-
лого года.

Сейчас, в период сезонных 
полевых работ, аграриям необ-
ходимо оперативно пополнять 
оборотные средства. «В этой 
связи кредитование остается 
одним из наиболее эффектив-
ных механизмов поддержки, — 
отметил министр сельского хо-
зяйства. — На проведение поле-
вых работ на 30 сентября выда-

но 462,4 миллиарда рублей. Это 
на 22,5 процента выше уровня 
прошлого года».

В помощь семьям 
и ветеранам

К заседанию правительства 
был подготовлен ряд решений о 
дополнительной социальной 
поддержке отдельных катего-
рий населения.

В частности, около 10 милли-
ардов рублей дополнительно 
выделяется семьям с детьми. 
Свыше одного миллиарда ру-
блей предусмотрено регионам 
на ежемесячные выплаты тем 
из них, где родился третий или 
последующие дети, сообщил 
Михаил Мишустин на заседа-
нии кабмина. «И почти девять 
миллиардов рублей — на выпла-
ты семьям с детьми от 3 до 7 
лет», — добавил он.

Еще около трех миллиардов 
рублей кабмин подготовил на 
стимулирующие выплаты ра-
ботникам стационарных орга-
низаций социального обслужи-
вания, в которых введен по-
сменный режим работы. «Они 
делают все, чтобы помочь сво-
им подопечным, многие из ко-
торых живут там постоянно. Ра-
ботают круглосуточно и с пол-
ной самоотдачей, оказывают 
помощь людям с выявленным 
коронавирусом и из группы ри-
ска», — напомнил глава прави-
тельства об условиях работы 
людей. Поскольку ситуация с 
распространением коронави-
руса остается сложной, по по-

ручению президента был про-
длен период начисления стиму-
лирующих выплат для соцра-
ботников.

Более одного миллиарда ру-
блей правительство направляет 
в регионы на приобретение жи-
лья для ветеранов Великой Оте-
чественной войны. Средства 
предназначены для 65 субъек-
тов Федерации. «Это позволит 
обеспечить жильем 607 ветера-
нов, которые стоят на учете по 
улучшению жилищных усло-
вий», — подчеркнул глава каби-
нета министров.  

Михаил Мишустин на заседании 
правительства заявил об увеличе-
нии сбора зерна в 2020 году.

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин пообещал и дальше 
оказывать господдержку 
сельхозпроизводителям

ДЕНЬГИ  
С 2021 года 
механизм 
прямых выплат 
больничных 
заработает 
по всей стране

ПОСОБИЯ 
СОКРАЩАЮТ 
ПУТЬ
Елена Манукиян

До конца года механизм «пря-
мых выплат» (минуя работода-
теля) больничных и других по-
собий из Фонда социального 
страхования заработает по 
всей стране, сообщили «РГ» в 
минтруде.

Переход на этот механизм 
начался 8 лет назад, в этом году 
к проекту присоединились еще 
8 регионов, и сегодня в 77 субъ-
ектах РФ выплаты фонд начи-
сляет, не отвлекая собственные 
средства работодателя. Работ-
ник представляет все докумен-
ты, необходимые для назначе-
ния пособия, в свою организа-
цию, работодатель не позднее 5 
дней передает их вместе с рас-
четом суммы пособия в ФСС, а 
фонд не позднее чем через 10 
дней переводит деньги работ-
нику.

В ситуации, когда больнич-
ные и другие пособия выплачи-
вает работодатель, ФСС возме-
щает разницу между суммой 
страховых взносов и суммой 
выданных сотруднику пособий. 
Такой принцип взаимодейст-
вия фонда с работодателем на-
зывается зачетным. С 2021 года 
он отменяется. В связи с этим 
работодатели будут обязаны 
перечислять страховые взносы 
в ФСС в полном объеме без 
уменьшения на сумму выпла-
ченных пособий. Это гаранти-
рует работнику то, что он полу-
чит полагающиеся ему выпла-
ты в любом случае, независимо 
от финансового положения ра-
ботодателя. Ответственность за 
их перечисление полностью 
возлагается на ФСС. Напрямую 
работникам будут начисляться 
пособия по временной нетрудо-
способности, беременности и 
родам, при рождении ребенка, 
по уходу за ребенком до 1,5 
года и другие выплаты.  

ГОСПОДДЕРЖКА 

В России 
создадут 
единый реестр 
социальных 
НКО

ДАЛЕЕ 
ПО СПИСКУ
Елена Манукиян

Более 40 тысяч некоммерче-
ских организаций объединят в 
единый реестр, который в даль-
нейшем будет уточняться и до-
полняться. Проект постановле-
ния об этом внесен в прави-
тельство.

Как рассказала «РГ» замми-
нистра экономического разви-
тия Татьяна Илюшникова, в но-
вый реестр войдут получатели 
президентских грантов, регио-
нальных и муниципальных суб-
сидий, исполнители обществен-
но-полезных услуг, поставщики 
социальных услуг, благотвори-
тельные организации, которые 
сдавали отчеты в минюст за по-
следние два года, а также обра-
зовательные и религиозные 
НКО. Через 30 дней после его 
опубликования автоматически 
утратят силу два предыдущих 
реестра, в которые вошли не-
коммерческие организации, по-
страдавшие из-за коронавируса. 
«Дело в том, что единый реестр 
объединит НКО и СОНКО из ре-
естров, принятых ранее, к тому 
же он будет направлен на под-
держку некоммерческого секто-
ра в долгосрочной перспективе, 
а не только в период пандемии», 
— пояснила Илюшникова. Пред-
полагается, что единый реестр 
упростит предоставление мер 
господдержки некоммерческо-
му сектору. А компании, кото-
рые будут переводить в адрес 
НКО пожертвования, смогут 
воспользоваться правом на на-
логовый вычет.

Советник руководителя ис-
полкома ОНФ Дмитрий Полика-
нов считает, что реестр упоря-
дочит разрозненную информа-
цию о некоммерческом секторе. 
По мнению директора фонда 
«Подари жизнь» Екатерины 
Шерговой, это еще одна воз-
можность для социально-ориен-
тированных НКО быть прозрач-
нее. Она рассчитывает, поддер-
жка НКО из реестра приобретет 
постоянный характер.  

ЖИЛИ НЕДОЛГО, 
НО СЧАСТЛИВО
Продолжительность здоровой и счастливой жизни в 
России всего 46,5 года. Такие данные обнародовали эк-
сперты Финансового университета при правительстве 
РФ, проведя исследование качества жизни населения 
России. Полученный результат — продолжительность 
жизни за вычетом времени, унесенного серьезными за-
болеваниями, на долю тех, кто доволен тем, как живет. 
То есть 46,5 — это суммарно «годы здоровой и счастли-
вой жизни». По этому показателю лидируют Ингушетия 
(54,9), Чеченская Республика (54), Дагестан (53,8), Та-
тарстан и Москва (по 50,7). В аутсайдерах — Чукотка 
(37,5), Еврейская автономная область (40,5), Орлов-
ская (42,3), Брянская (42,7) и Магаданская области. Ра-
нее специалисты Росстата выяснили, в каком возрасте 
россияне умирают чаще всего. Самый опасный возраст 
для мужчин — 65—69 лет, для женщин — 80—84 года. Сред-
няя же продолжительность жизни в России, по данным 
Росстата, составила в 2019 году 73,4 года. 

Что же такое, в 
представлении боль-
шинства, «здоровая 
и счастливая 
жизнь»? Судя по 
опросам, россияне 
счастливы благопо-
лучием в семье. Они 
находят радость в де-
тях и внуках. Они 
счастливы, посколь-
ку в жизни все уда-
лось. Они видят сча-
стье в интересной работе. Они довольны здоровьем сво-
им и своих близких. Все это естественно. В ряду факто-
ров, ухудшающих социальное самочувствие, — болезни и 
старость, конфликты в семье, отсутствие хорошей рабо-
ты, одиночество, плохие жилищные условия, отсутствие 
уверенности в завтрашнем дне. Здесь тоже нет особого 
открытия.

Можно ли результаты подобных опросов интерпрети-
ровать слишком оптимистично? От такой интерпрета-
ции предостерегают сами социологи, подчеркивая, что 
повсюду (не только в России) на вопрос «Счастливы ли 
вы?» граждане дают положительный ответ. «Респондент 
же не может ответить анкетеру, что он лузер и недотепа, — 
говорит Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, специализи-
рующийся на проблемах изучения массового сознания. — 
Вопрос о счастье всегда косвенным образом подразуме-
вает определение, оценку самого себя. На вопрос, все ли у 
вас хорошо, вы, как правило, говорите «да». Рассказы-
вать об обратном не очень приятно — «я неудачник на ра-
боте, у меня чудовищные отношения в семье, дети обо-
лтусы» и так далее. Это обычно высказывается только 
очень близким людям, друзьям, да и то неохотно». 

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зависит 
от материального достатка. Для большинства из них не 
в деньгах счастье. Никакие дефолты, кризисы, падения 
рубля, прочие экономические неурядицы не мешают 
им чувствовать себя счастливыми. «Счастье служит ин-
дикатором экономического благополучия или неблаго-
получия общества, — говорит заведующий лаборато-
рией сравнительных социальных исследований НИУ 
ВШЭ Эдуард Понарин, — хотя материальные показатели 
здесь решают не все. Но даже если исходить из экономи-
ческих соображений, счастье — более базовая катего-
рия, чем доходы, поскольку стремление быть счастли-
вым есть у каждого человека». Любопытно, что Москва 
и Петербург — не самые счастливые российские регио-
ны, хотя и самые богатые. «Это потому, — объясняет Эду-
ард Понарин, — что человек существо не только социаль-
ное, но еще и иерархическое. Скажем, московский пен-
сионер знает, что за МКАДом люди живут гораздо хуже, 
чем он. Это знание теоретическое, а в реальной жизни 
он сравнивает с тем, что видит. А видит он дорогие авто-
мобили, которые не может себе позволить. Видит лю-
дей, пьющих кофе за 300 рублей, который он тоже не 
может себе позволить. И это сильно влияет на его самоо-
щущение. Он чувствует, что находится внизу социаль-
ной иерархии. Таких 
людей много, в Мо-
скве их большинст-
во. А в Чебоксарах, 
например, люди 
счастливее, несмо-
тря на то, что сред-
ний уровень жизни 
там ниже. То же са-
мое происходит с се-
лом: уровень сча-
стья там выше, чем в 
городах».

Уровень счастья невозможно измерить одним во-
просом. Социологи спрашивают людей: «Вы счастли-
вы?» И предлагают четыре варианта ответа: «Очень 
счастлив. Скорее счастлив. Скорее несчастлив. Совсем 
несчастлив». 

Теперь о том, как выглядит «вычет» из сорока шести с 
половиной лет здоровья и счастья. Россияне стали реже 
умирать от болезней, на которых Владимир Путин пору-
чил сосредоточиться в майских указах, и чаще — от ред-
ких болезней и неустановленных причин. Такие данные 
содержатся в исследовании, проведенном аналитиками 
РАНХиГС. Смертность от сердечно-сосудистых заболева-
ний, рака, туберкулеза, ДТП, а также младенческая дей-
ствительно снижается, как и было поручено президен-
том. Но возросла смертность от заболеваний нервной, 
эндокринной и мочеполовой систем, расстройств психи-
ческих и поведения. По мнению научного сотрудника 
РАНХиГС Рамили Хасановой, дело тут в кодировании 
причин смерти. Регионы стараются выполнить майские 
указы и подчас манипулируют медицинской статисти-
кой. В результате некоторые сердечно-сосудистые забо-
левания кодируются как «прочие»: например, алкоголь-
ную миопатию или сосудистый паркинсонизм можно за-
писать как болезни нервной системы.

Российскую статистику смертности во многом опре-
деляют случаи смерти, так или иначе связанные со злоу-
потреблением алкоголем. Зависимость продолжительно-
сти жизни от пристрастия к выпивке или воздержания от 
нее была доказана горбачевской антиалкогольной кам-
панией — тогда смертность снизилась, и очень заметно. 

В Европе мало рожают, но долго живут. А в России 
люди не только мало рожают, но еще и умирают скорее и 
чаще, чем в Европе. Дух саморазрушения, небрежение к 
собственной жизни стали неизбывной чертой россий-
ской ментальности. Вот где, взглянув на себя критически, 
нам, возможно, надо искать корневую причину демогра-
фического кризиса. Сколько людей мы теряем от ДТП, 
плохой дорожной разметки, алкоголизма, табакокуре-
ния, несчастных случаев на производстве и вообще от 
русского «авось». Если мы не можем с гарантией повли-
ять на повышение рождаемости, то не укорачивать себе 
жизнь — в наших собственных силах.  

Продолжитель-
ность здоровой 
и счастливой 
жизни в России 
всего 46,5 года

Москва 
и Петербург — 
не самые счастли-
вые регионы, хотя 
и самые богатые

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Между тем

Почти пять миллиардов рублей получат из резервного фонда прави-

тельства Республика Крым и Севастополь на строительство на Крым-

ском полуострове новых объектов водоснабжения. Средства долж-

ны пойти на решение проблем с водой, возникших в связи с неблаго-

приятными метеорологическими условиями и снижением запасов в 

водохранилищах.

— И еще свыше 870 миллионов рублей направим на капитальный ре-

монт сетей водоснабжения, которые находятся в аварийном состоя-

нии, а также разработку дополнительных скважин, — заявил Михаил 

Мишустин.

ПАРТИИ Дмитрий Медведев предложил прививать от COVID-19 кандидатов  
«Единой России»

Вакцина идет на выборы
Айсель Герейханова

П
отенциальные кандида-
ты от «Единой России» 
на предстоящих выборах 

в Госдуму должны быть готовы 
привиться от COVID-19, заявил 
председатель партии Дмитрий 
Медведев на встрече с участни-
ками проекта «ПолитСтартап». 
По его мнению, в ходе избира-
тельной кампании нужны пря-
мые контакты с людьми: без 
этого полноценная политиче-
ская борьба невозможна.

«Единая Россия» должна 
быть готова к большому со-
противлению на выборах в 
Госдуму. Партию будут «про-
бовать на зуб» и стараться вы-
строить фронт борьбы с ней, 
считает Медведев. «Поэтому в 
этом плане мы должны быть 
безупречны, мы должны пока-
зывать высокоэффективную 
работу», — поставил задачу 
председатель ЕР. 

По его оценке, в этому году 

«Единая Россия» продемон-
стрировала именно такой под-
ход: это и волонтерство в пери-
од пандемии, и реальная по-
мощь нуждающимся людям, и 
поддержка медиков. Медведев 
назвал победу партии на выбо-
рах в сентябре честной и убе-
дительной, несмотря на «сте-
нания» оппозиции. 

Один из участников спро-
сил о перспективах новых ма-
лых партий, обратив внима-
ние на то, что в ряде регионов 
они взяли мандаты. «Нам нече-
го бояться ни малых, ни сред-
них, ни больших партий. Ка-
кие-то из них останутся, ка-
кие-то из них исчезнут с поли-
тического небосклона. Пожи-
вем — увидим, кто из них дой-
дет до выборов в Государствен-
ную Думу, а кто нет», — ответил 
Медведев. Он напомнил, что в 
2012 году сам выступил с 
предложением о том, чтобы 
упростить систему регистра-
ции партий. «У нас сейчас есть 

система партий, которая гора-
здо более многочисленная и 
пестрая, чем до 2012 года. Я 
считаю, что это правильно», - 
подчеркнул он.

По его словам, нужно отно-
ситься с уважением к идеям 
конкурентов, анализировать 
их и «наматывать на ус, но бо-
яться не надо». «Но это не зна-
чит, что нужно самим, извини-
те, борзеть, со всеми разгова-
ривать сверху, наоборот, нуж-
но периодически себя, что на-
зывается, соизмерять с ситуа-
цией и принимать необходи-
мые решения для того, чтобы 
оставаться в мейнстриме, для 
того, чтобы получать всю не-
обходимую информацию от 

людей», — напутствовал коллег 
Медведев.

В предстоящей думской 
кампании кандидатам от «Еди-
ной России» нужно быть гото-
выми работать в поле, напря-
мую общаясь с людьми. Поэто-
му Медведев предложил приви-
вать от COVID кандидатов от 
партии. «Для того чтобы подго-
товить закаленных, проверен-
ных политических бойцов для 
участия в избирательной кам-
пании по выборам в Госдуму, 
нам нужны очные контакты», — 
пояснил он. 

Эксперты предложили, что-
бы «Единая Россия» подумала 
об участии в дебатах с другими 
партиями. Медведев сказал, что 

не против такой идеи, но ЕР не 
должна превращаться в «грушу 
для битья», так как критико-
вать всегда проще. «Это долж-
ны быть дебаты по определен-
ным правилам», — отметил он.

В ходе разговора Медведев 
также прокомментировал про-
тесты в Киргизии, Армении и 
указал на то, что в обеих стра-
нах правящие партии показали 
себя с крайне слабой стороны, 
когда после такого рода собы-
тий «просто улетучились, ис-
парились». «Я абсолютно уве-
рен, что мы должны нашу пар-
тию конструировать, разви-
вать таким образом, чтобы она 
могла преодолеть самые се-
рьезные сложности», - призвал 
председатель ЕР. По итогам 
встречи он согласился с идеей 
запустить проект «ПолитСтар-
тап» на федеральном уровне.  
«Мы заинтересованы в прито-
ке новых, молодых кадров, в 
том числе и в Госдуму», - отме-
тил он.  

А К Ц Е Н Т

Партии нужно работать в поле, 
 напрямую общаясь с людьми
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ПРОЕКТ «Зеленые» 
продукты пойдут 
на экспорт под единым 
брендом 

Эко логичные 
меры

Татьяна Карабут

В этом году экспорт продукции АПК достигнет рекор-
дных 27 млрд долларов. Для дальнейшего продвиже-
ния и укрепления позиций российского продовольст-
вия на мировом рынке власти намерены сделать упор 
на экологичности и чистоте наших продуктов.

«Россия имеет преимущество с точки зрения наших 
территорий, земель, которые долго не подвергались 
обработке агрохимикатами, пестицидами, — отметил 
заместитель министра сельского хозяйства Максим 
Увайдов на агропромышленной выставке «Золотая 
осень». — В Европе все сложнее с этим: там период кон-
версии гораздо длиннее, они ограничены земельными 
ресурсами, эти земли они уже использовали в виде ин-
дустриального сельского хозяйства, их нужно долго 
приводить в нормальный вид».

При производстве «зеленой» продукции допускает-
ся использование минудобрений с особыми показате-
лями по содержанию токсичных примесей, химиче-
ских средств защиты растений с низким уровнем воз-
действия на окружающую среду, любых семян (за 
исключением ГМО), пояснил Увайдов. Создать защи-
щенный бренд экологически чистой сельхозпродук-
ции для продвижения на внутренний и внешний рынки 
поручил президент России. Законопроект об этом вне-
сен в правительство. Ожидается, что он вступит в силу 
в следующем году. Для такой продукции уже разрабо-
таны первые шесть ГОСТов, которые устанавливают 
требования к производству, а также регламентируют 
использование удобрений. Закон об органической 
продукции уже действует с начала 2020 года. 

Условиями для производства самых «чистых» в 
мире продуктов питания являются запрет ГМО, низ-
кий уровень применения агрохимикатов, большие 
площади сельскохозяйственных земель, в том числе 
временно не используемых, говорит член совета Рос-
сийского союза химиков Борис Левин. Зеленый стан-
дарт позволит идентифицировать сельхозпродукцию и 
продовольствие с улучшенными экологическими ха-
рактеристиками как отдельный сегмент на внешнем 
рынке и подчеркнуть ее конкурентные преимущества, 
считает эксперт.  

Метр 
во весь рост

Повышение цен, по его словам, объясняется и 
ростом тарифов на транспортировку строй-
материалов (до 15% в течение полугода), и 

особенно это ощутимо для Сахалина, где есть дефицит 
инертных материалов, говорит Альперович. Все это 
накладывается на сложности, связанные с переходом к 
проектному финансированию. Время от подачи заявки 
в банк до оформления решения о начале проектного 
финансирования занимает до шести месяцев. Ковенан-
ты банк требует сложные: от разделения бизнеса на 
направление по работе с долевыми счетами и счетами 
эскроу и направление по работе с бюджетными средст-
вами до оформления акций в залог с внесудебной реа-
лизацией. Время, которое уходит на оформление про-
ектного финансирования и работу со счетами-эскроу, 
увеличивает кассовые разрывы у застройщиков. 

Несмотря на программу льготной ипотеки, объем 
проданных площадей в ДВФО за последние три месяца 
упал более чем на 30% по сравнению с апрелем-ию-
нем, отмечает директор группы корпоративных рей-
тингов агентства НКР Александр Диваков. Сыграла 
роль и нехватка рабочей силы на стройках в период 
пандемии. «Дальнейшего столь существенного роста 
цен не будет, так как сложение стольких факторов од-
новременно — это, конечно, большая случайность», — 
считает руководитель Всероссийского центра нацио-
нальной строительной политики Александр Моор. 

В остальных регионах лидером по повышению цен 
стала Москва — квадратный метр в столице подорожал 
более чем на 5 тысяч рублей, до 115,2 тыс. рублей. Это 
по-прежнему самое дорогое жилье в стране. Сущест-
венно выросли цены в Санкт-Петербурге, Севастопо-
ле, Архангельской области и Ямало-Ненецком авто-
номном округе (примерно на 3 тысячи). 

Звание региона с самым дешевым жильем теперь 
носит не Брянская область, как было в прошлом квар-
тале, а Кабардино-Балкария, где метр оценивается в 
31,1 тыс. рублей.

При этом норматив стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилья в целом по России остал-
ся прежним — 48 634 рубля, так как его пересматрива-
ют лишь раз в полгода.  

Документ публикуется на с. 11

ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
предложил 
новые 
субсидии 
авиации 
из-за пандемии

АВИАТОРЫ 
ИДУТ 
НА ВТОРОЙ 
КРУГ
Евгений Гайва

Минтранс предложил продлить 
программу поддержки авиа-
компаний в связи с пандемией. 
Как рассказали «РГ» в мини-
стерстве, проект постановле-
ния правительства на этот счет 
направлен на согласование «в 
причастные федеральные орга-
ны исполнительной власти». 
Возможную сумму и порядок 
предоставления господдержки 
в министерстве пока не рас-
крывают. 

В мае правительство выде-
лило авиакомпаниям 24,3 
млрд рублей на частичную 
компенсацию расходов в свя-
зи с падением объемов перево-
зок. По данным Росавиации на 
начало августа, из этих 
средств было распределено 
11,7 млрд рублей, при этом 
7,89 млрд рублей получила 
группа «Аэрофлот». Тогда же 
ведомство предложило про-
длить срок действия субсидий, 
так как он истекал в сентябре, 
и увеличить ставку на одного 
«потерянного» пассажира с 
365 до 840 рублей. 

Объемы новых субсидий 
будут не меньше тех, что были 
раньше, надеется руководи-
тель портала «Авиация Рос-
сии» Андрей Величко. Хотя для 
всей авиаотрасли и 24 млрд 
рублей явно недостаточно, от-
мечает он. Общая сумма под-
держки может быть и меньше, 
считает замдиректора Инсти-
тута инженерной экономики и 
гуманитарных наук Даниил 
Квон. К тому же с учетом огра-
ниченных возможностей бюд-
жета может быть реализован 
вариант точечной поддержки, 
то есть субсидировать станут 
лишь некоторые системообра-
зующие авиапредприятия, до-
бавляет он. 

Негласно такая система 
действует и сейчас, мелкие ре-
гиональные авиакомпании 
вряд ли получают какую-то по-
мощь, говорит Величко. 

Дополнительную поддер-
жку могут предоставить флаг-
манскому перевозчику — «Аэ-
рофлоту», а также  авиакомпа-
ниям, которые используют 
российские самолеты, напри-
мер, Red Wings, входящей в 
структуру «Ростеха», указы-
вает Величко. До небольших 
авиакомпаний федеральные 
субсидии не дойдут, но поддер-
жку могут оказать региональ-
ные власти, отмечают экспер-
ты. 

«Помимо финансовой по-
мощи было бы правильно бо-
лее равномерно распределять 
частоты на международных 
рейсах», — предлагает Велич-
ко. Все международные поле-
ты выполняет «Аэрофлот», и 
только в Турцию летают еще 
другие авиакомпании. 

Сейчас необходимо удер-
жать авиакомпании от бан-
кротства. Если с рынка уйдет 
какой-либо крупный авиапе-
ревозчик, работу потеряют де-
сятки тысяч человек, а некото-
рые регионы лишатся необхо-
димых рейсов. «Надеюсь, к ве-
сне банкротств не случится, 
государство сделает все для 
поддержки отрасли, в том чи-
сле и частных авиакомпаний», 
— рассчитывает Величко.  

Земля содрогнулась...
Фельдшер ФАП села 
Чирково Мария Про-
лыгина вспоминает, 

что паники не было: «Всех пе-
ревезли в общежитие технику-
ма в Ряжске. Накормили ужи-
ном...  а уже часам к 19 вечера 
грохот стал затихать. Во мно-
гих домах стекла повыбивало, 
кое-где повреждены чердаки. 
Но окна — это ерунда. Главное, 
что все люди живы и здоро-
вы...» 

Увы, без пострадавших не 
обошлось. В основном у людей 
ожоги и другие травмы, полу-
ченные в ходе пожара, сообщи-
ли в минздраве Рязанской об-
ласти. К полудню вчерашнего 

дня в стационарах Скопинско-
го и Ряжского межрайонных 
медицинских центров находи-
лось 16 человек.— Это косвенно 
пострадавшие, — пояснила 
представитель минздрава Ири-
на Кузьминова. — Это пациен-
ты, которым требуется неот-
ложная медпомощь, в частно-
сти гемодиализ, инсулинотера-
пия или маломобильные паци-
енты.

Помимо того, в Ряжском 
межрайонном центре находят-
ся еще четверо госпитализиро-
ванных, состояние которых 
медики оценивают как средней 
тяжести. Одного человека вер-
толетом санавиации доставили 
в травмцентр областной кли-
нической больницы. 

Между тем началось разми-
нирование деревни Дегтярка, 
находящейся в 1,5 километра от 
эпицентра взрывов. А власти 
уже подсчитывают ущерб. «Сей-
час проводится оценка при-
чинённого ущерба, вырабатыва-
ются механизмы возмещения 
полной или частичной утраты 
жилья», — заявил губератор об-
ласти Николай Любимов. Им 
принято и решение о выплатах 
гражданам, признанным постра-
давшими вследствие ЧС: «50 ты-
сяч рублей — за частичную утра-
ту имущества первой необходи-
мости; 100 тысяч рублей — за 
полную утрату имущества пер-
вой необходимости.

Выплаты гражданам, полу-
чившим в результате ЧС вред 
здоровью: 400 тысяч рублей — 
тяжкий вред здоровью; 200 ты-
сяч рублей — средний вред здо-
ровью; 20 тысяч рублей — лёг-
кий вред здоровью; по 10 тысяч 
рублей на неотложные нужды 
получат семьи, которых эвакуи-
ровали при ЧП», — говорится в 
сообщении. Как заверил глава 
региона, уже с 9 октября гра-
ждане начнут получать эту вы-
плату. Что касается работы 
школ в зоне ЧС, то как пояснили 
в профильном министерстве, 
ученики Вослебовской школы 
переходят на дистанционное 
обучение, еще трех отправлены 
на каникулы. Остальные рабо-
тают в штатном режиме.  

А К Ц Е Н Т

Местные власти выплатят 
пострадавшим от взрывов 
боеприпасов на складах 
от 10 до 400 тысяч рублей 
в зависимости от ущерба

Рубль ищет 
прежний курс

Но в последнее время 
«мода» — это растущие 
компании, у многих из 

которых прибыль и дивиденды 
ожидаются в отдаленном буду-
щем. Таких компаний на рос-
сийском рынке сейчас мень-
шинство.

Если геополитическая на-
пряженность вокруг России не 
будет усиливаться, курс рубля 
может укрепиться до 75 за дол-
лар к концу года и до 73—74 ру-
блей в 2021 году, считает глав-
ный экономист Газпромбанка 
Сергей Коныгин. «Влияние гео-
политической премии на теку-
щий курс рубля мы оцениваем в 
3—4 руб., и она будет постепен-
но исчезать, приводя к укрепле-
нию национальной валюты в 
среднесрочной перспективе», — 
рассчитывает он.

Каких-то ограничений на ко-
лебания курса сейчас нет. В ка-
кой-то момент при обострении 
негативного новостного фона 
он легко может оказаться выше 
80 рублей за доллар и так же бы-
стро опуститься к фундамен-
тально оправданным уровням в 
случае его разрядки, отмечает 
Владимир Брагин. ЦБ РФ может 
увеличивать валютные интер-
венции (в октябре Банк России 
и министерство финансов ежед-
невно продают валюту на 11 
млрд руб. ), но вряд ли будет 
привязывать это к какому-то 
значению курса. «Понятно, что 
слабый рубль создает инфляци-
онные риски, но если начать 
возвращаться, хотя бы частич-
но, к фиксированному курсу, то 
это может разрушить сам со-

зданный механизм инфляцион-
ного таргетирования», — объя-
сняет Владимир Брагин.

Важно, что в отличие от ситу-
ации накануне кризиса конца 
2014 года, на рынке нет призна-
ков дефицита валютной ликвид-
ности. Компаниям не требуют-
ся значительные объемы для ре-
финансирования валютного 
долга, это результат очень мало-
го числа размещений в послед-
ние годы. Если же дефицит воз-
никнет, то у Банка России есть 
уже отработанный механизм 
предоставления валютной лик-
видности, активно использо-
вавшийся в 2015 году, отмечает 
Брагин.

Хорошей новостью для ру-
бля и валют других развиваю-
щихся стран является то, что ре-
акция рынков на ускорение рас-
пространения пандемии более 
спокойна, чем весной. «Это свя-
зано как с более осторожным 
возобновлением ограничений, 
так и с мерами центральных 
банков и правительств по под-
держке экономики и купирова-
нию рисков финансовой ста-
бильности», — отмечает Банк 
России в очередном выпуске 
«Обзора рисков финансовых 
рынков».

Что касается усилившихся 
рисков санкций, то пока речь 
идет о персональных санкциях, 
поэтому их влияние будет огра-
ниченным, отмечают аналитики 
банка «Санкт-Петербург».  

Если с рынка 
уйдет крупный 
авиаперевозчик, 
работу потеряют 
десятки тысяч 
человек

МЧС

Спасатели МЧС России получили неутешительный прогноз погоды в райо-

не взрывающихся складов. По их данным, на территории Рязанской обла-

сти ожидается усиление юго-восточного ветра порывами до 15 метров в 

секунду. Сильные порывы могут сказаться как на распространении огня, 

так и на возможностях применения беспилотной авиации.

Как раз накануне в районе ЧП был развернут передвижной пункт управле-

ния беспилотной авиационной системой. Его уже в полной мере применя-

ют для мониторинга и контроля обстановки.

Помимо дронов спасатели Московского гарнизона доставили в район ава-

рийного арсенала ранцевые установки пожаротушения и технику высокой 

проходимости. Колонна из 10 автоцистерн высокой проходимости прибы-

ла из столичного главка МЧС. Вместе с москвичами группировку под Ряза-

нью усилят тульскими и подмосковными спасателями.

— В ближайшее время ожидается убытие к месту пожара аэромобильных 

групп ГУ МЧС России по Тульской области и Тульского спасательного цен-

тра. В готовность приведены также силы и средства Центра по проведе-

нию работ особого риска «Лидер» и Ногинского спасательного центра. 

Всего в зоне ЧС будет сосредоточена группировка МЧС России в количест-

ве 392 человека и 81 единица техники,  в том числе 36 автоцистерн, — сооб-

щили в пресс-службе МЧС России.

Пожарные с ранцами «Ермак» и «Игла», естественно, не будут тушить сами 

склады. У них задача иная. Разлетающиеся осколки поджигают все вокруг. 

Для тушения домов и лесов в округе пожарным как раз и понадобятся и ин-

дивидуальные огнетушащие установки, и высокопроходимая техника. 

Сейчас прибывающих сотрудников рассредотачивают в наиболее слож-

ных участках населенных пунктов, которые находятся в зоне происшест-

вия.

Также открыт телефон «горячей линии», на который за сутки поступило бо-

лее 60 обращений от граждан.

Подготовил Тимофей Борисов

— Авиаперевозчики придумали 
способ увеличить 
пассажиропоток — подробности 
на сайте
rg.ru/art/1959503 

— За курсами валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477 
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Из опасной зоны эвакуировали жителей 14 поселков.

За десяток километров были видны гигантские огненные всполохи, сопровождаемые грохотом взрывов.

Минобороны

Вечером в четверг  военные сообщили о локализации 

пожара на территории склада боеприпасов в Рязан-

ской области. «По состоянию на 18.00 мы можем с 

полной уверенностью говорить, что пожар локализо-

ван как на технической территории арсенала, так и за 

его пределами по всему периметру» - заявил заммини-

стра обороны генерал армии Дмитрий Булгаков. 

Весь вчерашний день Минобороны России наращива-

ло группировку, оперативно созданную для борьбы с 

огнем и взрывами.  По количеству задействованных 

там сил и средств можно судить о масштабе бедствия. 

В ликвидации его последствий участвуют инженерные 

и саперные подразделения, транспортная и армей-

ская авиация, большое количество спецмашин и даже 

минно-розыскные собаки. Всего — более 650 человек 

и около 200 единиц техники. В готовности к перебро-

ске в Рязанскую область находится  сводный отряд 

Международного противоминного центра Вооружен-

ных сил из подмосковного Нахабина.  

То, что в последние сутки происходитло на самом 

складе и в его окрестностях, напоминает войсковую 

операцию. Над объятым пламенем арсеналом барра-

жировали оборудованные водосливными устройства-

ми вертолеты Ми-8 и Ми-26. Они несут на борту 5 и 15 

тонн жидкости соответственно. Экипажи винтокры-

лых машин и военно-транспортных самолетов Ил-76  

сбросили на очаги пожара более 1200 тонн воды. 

Мониторить ситуацию с воздуха военным помогают 

17 беспилотников различных типов, в том числе «Ор-

лан-10». Переданную ими видеоинформацию допол-

няют визуальным контролем за районом бедствия. 

Для координации противопожарных действий и пра-

вильной расстановки людей и техники руководитель 

оперативной группы Минобороны России Дмитрий 

Булгаков сам несколько раз облетел на вертолете 

Ми-8 район ЧП. Он также объездил на пожарном тан-

ке чуть ли не всю территорию склада. 

Однако без надобности никто людьми не рискует. Тем 

более что для работы в наиболее опасных зонах у во-

енных имеются робототехнические комплексы «Уран-

6» и беспилотные системы пожаротушения «Уран-14». 

А там, где без присутствия человека никак не обой-

тись, используют бронированные машины размини-

рования БМР-3 и бронеавтомобили повышенной за-

щищенности «Тайфун».

Военные инженеры уже приступили к разминирова-

нию ближайших  к арсеналу населенных пунктов. 

Один из саперных отрядов вчера работал в Дегтярев-

ке — это село находится в 1,5 км от военного склада. 

Другая группа провела инженерную разведку периме-

тра технической территории склада боеприпасов. 

Вчера же Минобороны России сообщило, что в райо-

не ЧП интенсивность взрывов снижается. «Разрывы 

отдельных боеприпасов на территории склада проис-

ходят с временным промежутком от 15 до 25 минут, 

что говорит об уничтожении основных складских 

групп боеприпасов, находящихся в эпицентре пожа-

ра», — отметили в ведомстве.

Подготовил Юрий Гаври

О проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказам Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ООО «Агроснаб» информирует 
о проведении общественных обсуждений в форме представления за-
мечаний и предложений предварительного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной по производству подсолнечного масла на проектируемом объекте 
«Строительство маслоэкстракционного завода мощностью 500 тонн/
сутки семян подсолнечника в городе Балашове Саратовской облас-
ти», расположенного по адресу: Саратовская область, г. Балашов, ул. 
Пригородная, зд. 15, в том числе технического задания.

Название намечаемой деятельности: производство подсолнеч-
ного масла на проектируемом объекте «Строительство маслоэкстра-
кционного завода мощностью 500 тонн/сутки семян подсолнечника в 
городе Балашове Саратовской области».

Цель намечаемой деятельности: строительство маслоэкстрак-
ционного завода мощностью 500 тонн/сутки семян подсолнечника.

Месторасположение намечаемой деятельности: Саратовская 
область, г. Балашов, ул. Пригородная, зд. 15.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Агроснаб», 412304, 
Саратовская область, г. Балашов, ул. Пригородная, зд. 15.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Балашовского муниципального района 
Саратовской области.

Форма общественного обсуждения: общественные обсужде-
ния в форме представления замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Ознакомиться с предварительным вариантом материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду, в том числе техническим зада-
нием, представить свои замечания и предложения можно в период с 
9 октября по 10 ноября 2020 г. в офисе ООО «РегионАгроСервис» по 
адресу: Саратовская обл., г. Балашов, ул. Пригородная, д. 1 «А», ком. 
1. Режим работы: пн. — пт. с 14.00 до 17.00.

Телефоны для справок: (84545) 3-22-82, 8-906-304-06-70, 
(84545) 4-42-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

24,3
МЛРД РУБЛЕЙ

правительство уже выделило 

в мае на частичную компенса-

цию расходов в связи с падени-

ем объемов перевозок

Сергей Бабкин

П
ервые дни, которые мо-
сквичи провели на обя-
зательной удаленке, 

вызвали многочисленные во-
просы работников и их руково-
дителей. Столичный оператив-
ный штаб по борьбе с корона-
вирусом разъяснил основные 
положения указа мэра Сергея 
Собянина о новых мерах без-
опасности, которые были вве-
дены в городе. 

В каждой московской орга-
низации работники получили 
письма от кадровых служб: 
срочно предоставьте номера 
машин, телефонов, «троек». В 
столичном штабе по борьбе с 
COVID-19 подчеркнули, что 
это не прихоть работодателей. 
Каждое предприятие обязано 
передать эти сведения, и каж-
дый сотрудник обязан их пре-
доставить. Все московские ор-
ганизации, за исключением 
оборонки и стратегических от-
раслей, обязаны перевести в 
дистанционный режим не ме-
нее 30 процентов сотрудников. 
С 9 по 12 октября нужно об 
этом отчитаться по установ-
ленной форме: загрузить все 
на mos.ru в сервис для компа-
ний. Времени не так много, по-
этому многие кадровики нача-
ли собирать сведения заранее. 
Если сведения не предоста-
вить, юрлицо привлекут к ад-
министративной ответствен-
ности. Накажут в таком случае 
и работника, подчеркивают в 

штабе. Все должны соблюдать 
дисциплину труда — статья 189 
ТК РФ. Переход на удаленку ко-
снется абсолютного большин-
ства организаций. В том числе 
онлайн-магазинов и даже ком-
мунальных служб. Разумеется, 
водителей автобусов, уборщи-
ков, операторов по вывозу от-
ходов по домам не отправить. 
Однако, считают в штабе, их 
организации могут выполнить 
указ мэра за счет сотрудников, 
выполняющих офисную рабо-
ту. Как отметил заммэра Петр 

Бирюков, в такой формат уже 
переведен управленческий и 
вспомогательный персонал 
комплекса городского хозяйст-
ва. Это не должно отразиться 
на качестве коммунальных 
услуг, уверен вице-мэр. При 
этом на удаленку могут не ухо-
дить те сотрудники, присутст-
вие которых критически важно 
для функционирования орга-
низации. Как объяснили в опе-
ративном штабе, речь идет о 
тех, кто по должности обеспе-
чивает работу непрерывно 
действующих или опасных 
производств. Если такого со-

трудника не будет на рабочем 
месте, это может привести к 
ЧП разного масштаба.

Напомним, что в конце сен-
тября власти города предложи-
ли тысячам организаций пере-
вести работников в удаленный 
режим. Это могло бы сбить на-
растающую динамику зараже-
ний. Однако длжного эффекта 
получить не удалось. Количе-
ство людей во всех видах обще-
ственного транспорта сильно 
не уменьшилось. Угроза рас-
пространения ковида сохрани-

лась. В результате мэрия ввела 
обязательную удаленку для 
московских предприятий в 
связи с ростом заболеваемости 
COVID-19. Она приблизилась к 
пиковым весенним значениям. 
Удаленный режим работы вве-
ден до 28 октября. С 12 числа и 
каждый понедельник столич-
ные работодатели будут обяза-
ны предоставлять сведения 
обо всех сотрудниках, пере-
шедших на дистанционную ра-
боту. Тех, кто не выполнит указ 
главы города и проигнорирует 
удаленку, могут оштрафовать 
на 300 тысяч рублей..  

РЕЗОНАНС Штаб по COVID-19 ответил на главные 
вопросы по удаленке  

Работа — дом

А К Ц Е Н Т

Трудовой кодекс обязывает 
предоставить все данные: 
телефоны, номера машин и «троек»
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СУД  Прокурор Москвы 
требует от Google открыть 
доступ к фильму «Беслан» 

Это надо видеть

Иван Петров

Прокурор Москвы Денис Попов подал иск в Таганский 
районный суд с требованием сделать свободным до-
ступ к документальному фильму «Беслан» на видеохо-
стинге YouTube. Об этом сообщила пресс-секретарь 
суда Зульфия Гуримчук. По ее словам, прокурор обра-
тился с иском к корпорации Google LLC. В нем он тре-
бует восстановить права неопределенного круга лиц и 
отменить обязательную авторизацию пользователей 
на YouTube для доступа к документальному фильму 
«Беслан» режиссера Александра Рогаткина. Также в 
иске содержится требование к видеохостингу отклю-
чить предупреждение о содержании картины. 

Досудебная подготовка по иску прошла вчера. 
«Первое заседание по существу назначено на 19 октя-
бря в 10.00», — сообщили в Таганском суде.

Документальный фильм «Беслан» о расследовании 
захвата террористами в 2004 году бесланской школы 
номер 1 был снят тележурналистом Александром Ро-
гаткиным. По информации в анонсе фильма, автор по-
пытался осмыслить трагедию в Беслане, используя 
уникальные свидетельства заложников и спецназов-
цев, которые спасали детей. 

Позднее сервис YouTube, которым владеет компа-
ния Google, ограничил доступ к фильму «в связи с изо-
бражением сцен насилия или жестокости». Роскомнад-
зор заявил, что считает действия видеохостинга актом 
цензуры. Роскомнадзор направил руководству Google 
LLC письмо, потребовав строго соблюдать законода-
тельство по распространению информации, запреща-
ющее цензуру. Но на YouTube фильм по-прежнему от-
мечен администрацией видеохостинга как недопусти-
мый. При этом он транслировался в эфире телеканала 
«Россия 1», а значит, утверждают в Роскомнадзоре, не 
содержит какой-либо запрещенной информации.

В пресс-службе американской компании пояснили, 
что на YouTube запрещено публиковать контент с изо-
бражениями насилия или жестокости. При этом если 
контент содержит сцены насилия или неприятные изо-
бражения, но дает достаточно контекста, его оставля-
ют, накладывая возрастные ограничения. Примеры  — 
новостные репортажи или документальные фильмы.  

НАДЗОР Прокуратура 
помогает обеспечивать 
лекарствами детей 
с редкими заболеваниями

Прокурор 
против 
чиновника

Иван Петров

Обеспечивать жизненно необходимыми лекарствами 
детей с редкими заболеваниями обязано государство. 
Вот только, как показывает практика, не все местные 
чиновники уяснили для себя это. Поэтому родителям 
таких детей приходится буквально выжимать у регио-
нальных властей положенные выплаты и медикамен-
ты. Поддержать таких родителей в их явно неравной 
борьбе решила Генпрокуратура. 

«Защита прав несовершеннолетних стоит в ряду 
приоритетных направлений работы органов прокура-
туры, — заявил «Российской газете» Генпрокурор РФ 
Игорь Краснов. — Вопросы обеспечения лекарственны-
ми препаратами детей, как часть этого процесса, тре-
буют общего особого внимания».

По словам главы 
надзорного ведом-
ства, это сфера, где 
нарушения ни в 
коем случае недо-
пустимы. «Даже 
промедление в 
обеспечении детей 
необходимыми ле-
карствами может 
повлечь необрати-
мые изменения их 
здоровья. Поэтому 
на постоянной ос-
нове требую бес-
компромиссного устранения любых нарушений прав 
детей, страдающих редкими заболеваниями, на обес-
печение лекарствами и медицинскую помощь», — от-
метил корреспонденту «РГ» Игорь Краснов. 

По поручению Генпрокурора РФ регулярно прово-
дятся проверки исполнения требований законодатель-
ства об оказании медицинской помощи таким детям, 
назначении им лечения и предоставления лекарствен-
ных препаратов, отметили в надзорном ведомстве. 

Итогом таких проверок становится вмешательство 
прокуроров в споры родителей с чиновниками.  Так, 
прокуратурой Брянской области была проведена про-
верка соблюдения прав троих детей с диагнозом «спи-
нальная мышечная атрофия» на получение лекарст-
венного препарата «Спинраза». После отказа местных 
чиновников в предоставлении лекарства прокуратура 
обратилась с исковыми заявлениями в суд. Иски были 
удовлетворены, суд обязал департамент здравоохране-
ния обеспечить детей жизненно важным препаратом. 

Михайловская межрайонная прокуратура Волгог-
радской области провела проверку по обращению ма-
тери 4-летнего ребенка-инвалида о нарушении его 
прав. Установлено, что мальчик, страдающий редким 
генетическим заболеванием, нуждается в постоянном 
приеме специального препарата. Вопреки требовани-
ям закона ребенок своевременно лекарством не обес-
печивался. К слову, стоимость препарата на год приме-
нения превышает 40 млн рублей. В настоящее время 
судебное решение фактически исполнено — ребенок 
обеспечен необходимым лекарством.

Прокуроры в Республике Татарстан и Волгоград-
ской области добились выделения из региональных 
бюджетов свыше 10 млн рублей на обеспечение необ-
ходимыми лекарственными препаратами двоих детей 
с диагнозами «муковисцидоз» и «нейробластома». Ле-
карства приобретены, дети получают лечение. 

В результате прокурорского вмешательства также 
восстановлены права детей на лекарственное обеспе-
чение в Красноярском, Ставропольском краях, Волгог-
радской, Новгородской, Новосибирской, Пензенской, 
Свердловской областях и других регионах. 

Этим летом президент РФ Владимир Путин предло-
жил с 2021 г. повысить подоходный налог для тех, чей го-
довой доход превышает 5 млн рублей.  Ожидаемые от 
этого поступления в бюджет - около 60 млрд руб в год - 
направят на лечение детей с редкими заболеваниями.  

ПОДРОБНОСТИ Куранты на Спасской башне Московского 
Кремля зазвучали по-новому

Во все колокола

Игорь Елков 

В 
ночь на пятницу звон-
ницу Спасской башни 
Кремля дооснастили 
12 новыми колокола-
ми. «Для чего часы и 
к о л о к о л ь н ы й  б о й 
были отключены с  
00.00 9 октября и до 
окончания работ», — 

уточняет ФСО.
До этого на знаменитой 

звоннице было 17 колоколов. 
По историческим канонам она 
была заполнена  лишь наполо-
вину: в лучшие времена здесь 
размещались до 35 колоколов 
во главе с исполином: 2,2-тон-
ным колоколом, который Петр I  
лично купил  в Голландии.

Колокола настраивали под 
исполнение различных мело-
дий: при царе играли церков-
ные гимны и марш Преображен-
ского полка, после революции 
по указанию Ленина музыкаль-
ный барабан настроили на «Ин-
тернационал» и «Вы жертвою 
пали». Революционные мелодии 
древние колокола играли не от 
души, и в 1930-е годы ряд ко-
миссий признал музыкальное 
звучание курантов неудовлет-
ворительным и с мелодиями о 
революции было покончено. 

В 1990-е колокола опять за-
звучали, их настроили на фраг-
менты из оперы «Славься» и 
«Патриотической песни Глин-
ки», а с нулевых исполняют еще 
и фразы из Гимна России. 

Звонница отменно справля-
лась с часовым боем и исправно 
отбивает четверти. Которые у 
каждого человека, рожденного 
в нашей стране, вызывают при-
ступ ностальгии. Мелодичный 
перезвон, затем —  бой главного 
колокола. Без этого и Новый год 
— не Новый год. Да и вообще: 
«Бьют часы на Спасской башне, 
вспоминаю день вчерашний, и 
звонят колокола...». 

Но для полноценного испол-
нения мелодий 17 колоколов не 
хватало. Специалисты отмеча-
ли, что гимн звучал недостаточ-
но выразительно. 12 новых ко-
локолов ситуацию изменят. 

«Впредь музыкальные произве-
дения будут звучать в полной 
октаве», — сообщили корре-
спонденту «РГ» в обществен-
ном совете фестиваля «Спас-
ская башня», который высту-
пил инициатором проекта. 

Идею поддержали. Обнов-
ленная звонница — плод сов-
местных усилий администра-
ции президента, минкультуры, 
ФСО и «Общества церковных 
звонарей» при участии Фонда 
Андрея Первозванного.

В центре Москвы сакраль-
ный перезвон хорошо слышен, а 
с Красной площади можно рас-
смотреть верхние ярусы Спас-
ской башни, на которых уста-
новлены колокола. Но чисто об-
ывательский интерес подогре-
вается интригой: а как там, вну-
три? Представьте себе: очень 
круто (ты же стоишь вровень с 

куполами храма Василия Бла-
женного!), но при этом... столь 
же непонятно. Нагромождение 
исполинских рычагов и шесте-
рен, грузов, противовесов. По-
ложение спасают пояснитель-
ные надписи: на огромном му-
зыкальном барабане — програм-
мируемом медном цилиндре — 
размещена лаконичная таблич-
ка: «А. Александров. Гимн». 

Но принцип «лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать» 
здесь не работает. Это надо слы-
шать. Хотя для лучшего воспри-
ятия надо еще знать, что испол-
няют мелодии самые древние в 
Европе механические часы. И, 
пожалуй, самые надежные. 

Их пытался взорвать Напо-
леон: пороховой заряд разру-
шил часть Кремлевской стены, 
но башня и куранты уцелели. Во 
время революции в Спасскую 
башню попал 6-дюймовый сна-
ряд. Батарея этих морских ору-
дий-монстров вела огонь по 
Кремлю с Воробьевых гор. В пе-
реводе старых дюймов в более 
понятные нам единицы —  это 
152 мм. Такой снаряд может  
проломить броню крейсера и 
отправить на дно эсминец. Бед 
он, конечно, натворил, но ку-
ранты выстояли. И после ремон-
та были введены в строй. Пред-

ставьте себе: за четырьмя 6-ме-
тровыми циферблатами отнюдь 
не новодельный, а древний ме-
ханизм, который принципиаль-
но не менялся с глобальной ре-
ставрации 1851 года. Весом 25 
тонн без учета колоколов. И 
«платформа» для этих часов 
уникальная: башня была закон-
чена в 1491 году. Правда, наши 
предки несколько веков ее зна-
ли под другим именем. До 1658 
года называли Фроловской.

 Разумеется, куранты нужда-
ются в регулярном косметиче-
ском ремонте, крайний раз его 
проводили перед Новым годом:  
были укреплены приводы стре-
лок со стороны Кремля. Но в це-
лом, по оценке экспертов, ку-
ранты на Спасской могут рабо-
тать неограниченное время.  

Раз в несколько лет курантам 
Спасской башни нужна профилак-
тика. Но в целом механизм вечный.

А К Ц Е Н Т

Куранты на Спасской башне — одни 
из древних часов мира и, пожалуй, 
самые неубиваемые. Их тщетно взрывал 
Наполеон и расстреливали большевики

ЧП  Пропавшего  
мальчика ищут 
сотни человек

А МОЙ НЕ 
ПРИШЕЛ...
Элина Труханова 
«Российская газета», Владимир

Семилетнего мальчика, про-
павшего 28 сентября в Камеш-
ковском районе Владимирской 
области, ищут сотни человек со 
спецтехникой.

Первоклассник весь месяц 
на школьном автобусе с удо-
вольствием ездил на учебу из 
своего села Горки в город Ка-
мешково. Рейс, развозящий 
младших учеников по домам 
после уроков, — в 13.30. Путь до 
Горок недолгий, минут пятнад-
цать — двадцать, то есть около 
13.50 ребенок должен был вер-
нуться. Но этого не случилось.

— Он точно приехал, это под-
твердила женщина, сопрово-
ждавшая детей во время поезд-
ки в автобусе, — говорит мама 
ребенка. — Ребята разошлись по 
домам, но мой не пришел...

От автобусной остановки до 
их дома идти минуты три-четы-
ре. Дом стоит на центральной 
улице. Куда мог деться ребенок, 
правоохранители и поисковики 
пытаются понять уже больше 
десяти суток.

— Никого не подозреваю, аб-
солютно, — отвечает на обыч-
ный в таких случаях вопрос 
женщина. — У нас спокойный, 
тихий район.

На месте происшествия ра-
ботает следственно-оператив-
ная группа регионального след-
ственного управления СК РФ. К 
поискам школьника привлече-
ны следователи и следователи-
криминалисты СК России, опе-
ративники, кинологи с собака-
ми, военнослужащие, волонте-
ры поискового движения «Ли-
заАлерт». Используется вся не-
обходимая техника: квадрокоп-
теры с тепловизорами, болото-
ходы, легкомоторный самолет, 
автотранспорт.

И главное. Ребенок был одет 
в синюю куртку, темные брю-
ки, имел при себе школьный 
рюкзак. Худощавый, светло-ру-
сый, ростом 120 сантиметров. 
Все, кому что-либо известно о 
местонахождении мальчика, 
могут позвонить 8 (49248) 
2-12-52 или в дежурную часть 
любого органа полиции.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В столичных 
СИЗО вновь введены 
ограничения из-за COVID-19

Тюрьма 
отменяет прием

Владислав Куликов

В управлении Федеральной 
службы исполнения наказаний 
по Москве сообщили о введении 
в казенных домах столицы огра-
ничительных мер из-за корона-
вируса.

«Посещение арестованных 
защитниками, адвокатами и 
иными лицами, имеющими пра-
во на оказание им юридической 
помощи, проходит в следствен-
ных кабинетах, — рассказали в 
ведомстве. — Родственники смо-
гут осуществлять краткосроч-
ные свидания с подозреваемы-
ми, обвиняемыми и осужденны-
ми в комнатах для краткосроч-
ных свиданий через стекло по 
предварительной записи в элек-
тронной очереди».

Напомним, долгое время в 
столичных СИЗО действовал 
режим особых условий. Потом 
меры были ослаблены. В конце 
сентября члены общественных 
наблюдательных комиссий воз-
обновили покамерные обходы в 
следственных изоляторах. Но 
теперь по согласованию с глав-
ным государственным санитар-
ным врачом ФСИН России 
вновь введены режимно-огра-
ничительные мероприятия. Они 
будут действовать до особого 
указания, то есть срок не уста-
новлен, все зависит от ситуа-
ции.

Так что правозащитники 
пока не смогут посещать каме-
ры заключенных. Как рассказа-
ли в столичном управлении 

ФСИН, прием передач теперь 
производится по предваритель-
ной записи в электронной оче-
реди, с соблюдением временно-
го интервала не менее 30 минут. 

«Все мероприятия на терри-
тории учреждений продолжают 
осуществляться только при ис-
пользовании средств индивиду-
альной защиты (масок для за-
щиты органов дыхания, бахил и 
перчаток)», — рассказывают в 
ведомстве.

На время действия режимно-
ограничительных мероприятий 
приостанавливаются длитель-
ные свидания с осужденными, 
отбывающими наказание в уч-
реждениях УФСИН России по 
Москве, то есть в хозотрядах 
следственных изоляторов и ко-
лонии в Зеленограде.

«Такие меры продиктованы 
необходимостью защиты подо-
зреваемых, обвиняемых и осу-
жденных от проникновения ин-
фекции в СИЗО», — подчеркива-
ют в тюремном ведомстве.

Главный внештатный инфек-
ционист ФСИН Григорий Ка-
минский в интервью «РГ» ска-
зал, что в тюремном ведомстве 
продолжают действовать уси-
ленные меры против коронави-
руса.

«Мы продолжаем бороться: 
пандемия не закончена. Тем бо-
лее это актуально сейчас, в пе-
риод обострения ситуации, — го-
ворит он. — Мы просим отно-
ситься с пониманием к нашим 
строгим профилактическим ме-
рам».  

Двойник не заплатит

Предполагается, что в 
судебных приказах 
должны будут указы-

ваться дата и место рождения 
взыскателя и должника. Все-таки 
у двойников обычно разные ма-
лые родины.

«В настоящее время порядка 
50 процентов исполнительных 
документов, поступающих в 
ФССП России, не содержат од-
нозначного уникального иденти-
фикатора должника, — рассказы-
вают в минюсте. — Судебному 
приставу-исполнителю прихо-
дится запрашивать сведения у 
налоговых органов, органов, осу-
ществляющих государственную 
регистрацию прав на недвижи-
мое имущество, а также у других 
ведомств, обладающих соответ-
ствующей информацией».

Закон сегодня не предусма-
тривает наличие у гражданина 

единого идентификатора. Но 
есть способы однозначно иден-
тифицировать человека: паспор-
тные данные, индивидуальный 
номер налогоплательщика, стра-
ховой номер индивидуального 
лицевого счета и иные.

«Одной из причин возникно-
вения ситуаций, связанных с 
ошибочной идентификацией 
должников по исполнительным 
производствам, является указа-
ние в исполнительных докумен-
тах, выданных на основании су-
дебных решений, ограниченного 
перечня идентификаторов», — 
рассказывают в минюсте.

Например, в судебных прика-
зах обязательно указание только 
фамилии, имени и отчества. Су-
дебные приказы выносятся суда-
ми в ряде дел в автоматическом 
режиме по заявлению взыскате-
ля. 

Предполагается, что речь 
идет о бесспорных ситуациях, 
например, долге по алиментам, 
долге по коммунальным счетам, 
недоимках по налогам. Если дол-
жник не согласен, он может по-
дать возражение, и приказ будет 
отменен. 

Пикантность в том, что двой-
ник отменить приказ не может, 
он же не должник. Так что его 
дело — платить и возмущаться, а 
потом пытаться вернуть аресто-
ванные деньги.

По данным Верховного суда 
России, в прошлом году судами 
было вынесено 19,7 миллиона 
судебных приказов.  В зоне риска 
практически каждый.  Многие ли 
могут поручиться за уникаль-
ность своего имени?

В ведомстве напоминают, что 
скоро должны вступить в силу 
поправки в закон «Об исполни-
тельном производстве», которые 
сводят к минимуму риски оши-
бочной идентификации должни-
ка. 

В исполнительных докумен-
тах, направляемых судебным 
приставам, необходимо будет 
указывать один из уникальных 
идентификаторов должника: 
страховой номер индивидуаль-
ного лицевого счета, идентифи-
кационный номер налогопла-
тельщика и другие сведения, по-
зволяющие идентифицировать 
человека. 

Но все-таки нужны дополни-
тельные меры. Разработанный 
ведомством законопроект вно-
сит поправки во все процессу-
альные кодексы: в заявлении о 
вынесении судебного приказа, 
судебном приказе, исковом заяв-
лении и исполнительном доку-
менте обязательно должны быть 
указаны дата и место рождения 
истца (взыскателя) и ответчика 
(должника).  

Промедление 
в обеспечении 
детей лекарства-
ми грозит опасны-
мии изменениями 
их здоровья
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Даже тот, кто исправно платит по всем счетам, сегодня не застрахован 
от появления своего имени в списках должников.
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Для наших предков куранты на 

Спасской башне были еще и свое-

го рода компасом. Как сейчас на-

вигация в смартфонах. Город не 

освещали, и звон колоколов в 

ночи служил ориентиром. Где 

бьют куранты — там центр, там 

Кремль. 

СТРОИТЕЛЬСТВО  

Через счета 
эскроу 
строится почти 
половина 
жилья

ДОЙДЯ 
ДО СЕРЕДИНЫ
Марина Трубилина

Более 40 млн кв. м жилья в Рос-
сии уже строится через счета 
эскроу, рассказал министр 
строительства и ЖКХ Влади-
мир Якушев.

Из 98,6 млн кв. м жилья че-
рез проектное финансирова-
ние, по новым правилам, стро-
ится уже 41,5 млн. кв. м. К кон-
цу года с использованием 
эскроу будет возводиться 50% 
жилья, сказал председатель 
правления банка ДОМ.РФ Ар-
тем Федорко на конференции, 
посвященной завершению 
образовательной программы 
по подготовке специалистов в 
области проектного финанси-
рования. Проектное финанси-
рование строительства — самый 
быстрорастущий, динамичный 
и большой сегмент банковско-
го кредитования в стране, отме-
тил он. Это означает, что вы-
пускники программы будут 
весьма востребованными спе-
циалистами.

Обучение по программе 
стартовало в мае. На участие в 
ней подали заявки более 2,5 ты-
сячи человек, отметил Якушев. 
Конкурс составил 64 человека 
на место. Предполагалось, что 
участники будут осваивать 
дисциплины на стыке таких на-
правлений, как финансы, эко-
номика и строительство. Вы-
пускники программы — 38 че-
ловек — стали первыми универ-
сальными специалистами в об-
ласти проектного финансиро-
вания строительства. Они полу-
чили такие специализации, как 
клиентский менеджер, кредит-
ный аналитик, строительный 
эксперт, юрист в области про-
ектного финансирования, спе-
циалист по автоматизации и 
бизнес-процессам проектного 
финансирования. Сейчас 
участники проходят практику, 
в октябре большая часть из них 
будет трудоустроена. 

В дальнейшем ДОМ.РФ пла-
нирует набрать «студентов» 
на новый поток программы.  
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В Киргизии 
делят портфели

ВЛАСТЬ 
НА И.О.
Данияр Каримов,
Российская газета, 
Бишкек

Пока политики Киргизии пыта-
ются договориться, само насе-
ление, умудренное опытом «ре-
волюций» прошлых лет, стре-
мится вернуть жизнь в спокой-
ное русло. Но, несмотря на ви-
димое затишье, в воздухе вита-
ет дух неопределенности. В сто-
лице республики благодаря до-
бровольцам, сформировавшим 
дружины, удалось предотвра-
тить мародерство и отбить ата-
ки рейдеров на различные объ-
екты. К охране правопорядка 
возвращается милиция, а Нац-
банк рекомендует коммерче-
ским банкам приступить к ра-
боте. И.о. главы МВД Курсан 
Асанов, сменивший прежнего 
руководителя ведомства, зая-
вил, что главная задача силови-
ков — не допустить участия в 
политических процессах кри-
миналитета, сейчас пытающе-
гося усилить влияние не только 
на периферии, но и в столице.

Куда исчез его предшествен-
ник на посту, Курсан Асанов не 
знает, но сам, по его словам, го-
тов работать под руководством 
любого премьера. Он, как и 
многие сегодня в Киргизии, 
возлагают надежду на действу-
ющий созыв парламента, кото-
рый должен продолжить рабо-
тать до новых выборов и утвер-
ждения сменного состава. На 
данный момент, пожалуй, толь-
ко законодатели еще способны 
вернуть ситуацию в правовое 

поле. Однако несколько попы-
ток собрать кворум, необходи-
мый для принятия каких-либо 
значимых решений, заверши-
лись неудачей, и неизвестно, 
когда и чем закончится очеред-
ная. Группа депутатов тем вре-
менем инициировала рассмо-
трение вопроса об импичменте 
президенту, но эта процедура 
настолько сложна, что подоб-
ную идею воспринимают со 
скепсисом даже ее сторонники. 
Сам Сооронбай Жээнбеков о 
намерениях уйти пока не заяв-
лял, но и на публике не появ-
лялся уже несколько дней.

В заложниках парламент-
ского паралича оказался и Са-
дыр Жапаров, которого накану-
не провозгласили врио премье-
ра. Оказалось, что одобрением 
большинства законодателей и 
лидеров протеста заручиться 
он не успел. Теперь его полно-
мочия пытается оспорить само-
выдвиженец от одной из проте-
стовавших партий. Третью кан-
дидатуру предложил финансо-
во-банковский сектор, в кото-
ром убеждены, что правитель-
ство на данном этапе необходи-
мо возглавить человеку без по-
литических амбиций, но с опы-
том в экономике.

Политическое поле Кирги-
зии остается разделенным не-
сколькими условными центра-
ми силы, которые действуют 
параллельно друг другу. Несмо-
тря на призывы президента Со-
оронбая Жээнбекова, лидеры 
протеста вести с ним перегово-
ры пока не торопятся, но и 
прийти к согласию друг с дру-
гом у них не получается. На 
этом фоне в ряд ведомств, за 
редким исключением, верну-
лись работать прежние руково-
дители (с приставкой и.о). В 
правительстве, похоже, сумели 
преодолеть кризис, вызванный 
отставкой прежнего премьера 
Кубатбека Боронова, и заявили 
о необходимости вернуться к 
насущным задачам — борьбе с 
COVID-19, исполнению соцо-
бязательств и подготовкой к 
зиме. Кабинет министров пока 
управляется и.о. вице-премьера 
Эркином Асрандиевым, кото-
рый в прежней команде кури-
ровал экономический блок.  

Глава Киргизии 
о намерениях уйти 
пока не заявлял, 
но и на публике 
уже несколько 
дней не появлялся

ПОЛИТИКА Западные музеи не торопятся отдавать Африке 
награбленные сокровища

Обещать — 
не значит вернуть

Александр Гасюк 

З
ахлестнувшие минув-
шей весной западные 
страны массовые про-
тесты против расовой 
д и с к р и м и н а ц и и  и 
ущемления прав чер-
нокожих поставили 
ребром вопрос о воз-
врате в Африку награ-

бленных европейцами в коло-
ниальную эпоху исторических 
сокровищ. Однако, несмотря на 
ранее прозвучавшие в Европе 
обещания отдать Черному кон-
тиненту его бесценные арте-
факты, этого до сих так и не про-
изошло. И, судя по всему, даже 
не предвидится.

На днях после долгих прово-
лочек в нижней палате парла-
мента Франции в практическую 
плоскость переведен вопрос о 
возвращении в Африку выве-
зенных в колониальную эпоху 
экспонатов и предметов искус-
ства — соответствующий зако-
нопроект поступил на обсужде-
ние Национального собрания. 
Такие щедрые на первый взгляд 
в отношении африканцев планы 
еще в 2017 году анонсировал 
президент Франции Эмманю-

эль Макрон, назвав их в ходе вы-
ступления в столице Буркина-
Фасо своими «главными прио-
ритетами». Правда, с их испол-
нением вышел казус: с тех пор 
лишь один предмет — сабля XIX 
века — вернулась из Парижа за-
конным владельцам в Сенегал.

Накануне газета Liberation 
проанализировала текст рас-
сматриваемого французскими 
парламентариями законопро-
екта и пришла к выводу, что реа-
лизация обещаний Макрона в 
нем ограничивается самыми 
минимальными рамками.

А ведь хорошо известно, что 
африканское культурное и 
историческое наследие веками 
вывозилось колонизаторами 
всех европейских мастей. В ито-

ге во Франции, по информации 
издания Foreign Policy, оказа-
лось около 90 тысяч предметов 
старины, в Британии — 73 тыся-
чи. Всех переплюнула Бельгия, 
которая, преимущественно во 
времена крайне жестокого по 
отношению к африканцам прав-

ления короля Леопольда II, на-
ложила руку на 120 тысяч еди-
ниц хранения. Большинство из 
них до сих пор красуются в Ко-
ролевском музее Центральной 
Африки в пригороде Брюсселя.

По данным Liberation, сегод-
ня в распоряжении Франции на-
ходятся части исторического и 
культурного наследия 30 афри-
канских государств. И среди них 
не только незаконно вывезен-
ные экспонаты собственно из 

французских колоний, но также 
и из стран, никакого отношения 
к Парижу не имевших, — Эфио-
пии, Ганы, Нигерии и Конго. Но 
обсуждаемый Национальным 
собранием страны законопро-
ект о реституции касается лишь 
Бенина и Сенегала, да и им пред-
полагается вернуть лишь крохи 
от награбленного: 26 и 1 арте-
факт соответственно.

К чему такая скупость и из-
бирательность, задаются вопро-
сом французские журналисты, 
особенно в контексте высоко-
парных заявлений Макрона о 
колонизации как о «преступле-
нии против человечности».

А вот к чему. Политически 
мотивированные и конъюн-
ктурные заявления западных 
лидеров о готовности к возвра-
щению чужого культурного и 
исторического наследия — это 
одно. А потрошить фонды и хра-
нилища Музея на набережной 
Бранли или Лувра — совсем дру-
гое дело. Стоит только начать, и 
остановиться будет невозмож-
но. Ведь как тогда быть с «бога-
той добычей» того же Бонапар-
та в обширном регионе от Си-
рии до Египта? Чем арабы хуже 
африканцев?

Именно поэтому дальше 
слов и деклараций анонсиро-
ванный процесс «деколониза-
ции музеев» не пойдет. И не 
только во Франции. Так, в Бри-
тании на пике выступлений ак-
тивистов движения «Черные 
жизни важны» и массового 
уничтожения протестующими 
статуй английских работоргов-
цев музей декоративно-при-
кладного искусства Виктории и 
Альберта пообещал вернуть 
Эфиопии часть похищенных из 
этой страны историко-культур-
ных богатств. Среди них золо-
тые короны африканских во-
ждей и их роскошные наряды. 
Но как только расовые проте-
сты «ушли в песок», возникло 
другое предложение — передать 
артефакты эфиопцам на время. 
Единственное, чего добились в 
Аддис-Абебе, так это возвраще-
ния Лондонским национальным 
армейским музеем клочка во-
лос, срезанных британским во-
енным с головы погибшего по-
сле битвы с англичанами в 1868 
году эфиопского короля Теодро-
са II.  

Британский музей не торопится воз-
вращать Нигерии украденную кол-
лекцию Бенинской бронзы.

А К Ц Е Н Т

Ситуация  с экспонатами из Африки 
демонстрирует, что Запад готов только 
к конъюнктурным заявлениям, осужда-
ющим колонизациию, но не к действиям

ПРЕЦЕДЕНТ Земли ФРГ откажутся принимать туристов из «внутренних зон риска»   

Ни пройти ни проехать
Екатерина Забродина

Е
сли берлинец захочет про-
вести отпуск в Баварии, 
ему теперь могут отказать 

в заселении в отель. Новые пра-
вила, которые грозят затруд-
нить путешествия по Германии 
для самих немецких граждан, 
согласовали глава правительст-
венной канцелярии Хельге Бра-
ун и его коллеги из большинст-
ва земель. Согласно проекту, 
который оказался в распоряже-
н и и  га з ет ы  S u e d de u t sch e 
Zeitung, речь идет об ограниче-
ниях в отношении выходцев из 
тех регионов ФРГ, где показа-
тель  заражений коронавиру-
сом составляет более 50 чело-
век на 100 тысяч жителей в те-
чение семи дней.

Пока Институт Роберта Коха 
признал таковыми пять райо-
нов Берлина, два города в земле 
Северный Рейн-Вестфалия и по 
одному округу в Нижней Саксо-
нии и в  Баден-Вюртемберге. Од-
нако к критической отметке 
подбираются уже многие дру-
гие области по всей Германии, 
где в четверг утром было выяв-
лено более 4000 новых зараже-

ний (на 1200 пациентов больше, 
чем днем ранее). Единственное, 
что может служить «индульген-
цией» туристам из внутренних 
зон риска, это отрицательный 
тест на ковид. Однако он должен 
быть сделан не ранее чем за 48 
часов до регистрации в гостини-
це. В Германии уже разгорелись 
споры о том, за чей счет должно 
проводиться такое тестирова-
ние. Пока страховка покрывает 
лишь расходы на анализы для 

туристов, возвращающихся из-
за рубежа. Остальные граждане, 
у которых нет никаких симпто-
мов инфекции, не могут рассчи-
тывать на бесплатную процеду-
ру без назначения врача. Между 
тем некоторые земли, включая 
пострадавший от пандемии Бер-
лин, не готовы согласиться с 
этими планами.  

ИТАЛИЯ

Власти Италии продлили режим ЧС, введенный в связи с пандемией до 

31 января, а также сделали ношение масок обязательным даже на све-

жем воздухе. Решение властей продиктовано ухудшающейся эпидемио-

логической ситуацией на Апеннинах. В среду в стране был зафиксиро-

ван самый большой прирост новых случаев заболевания коронавиру-

сом — 3678 — на тысячу больше, чем за предыдущее сутки.  Сохраняется 

также требование по ношению маски на рабочем месте. Сумма штрафа 

за несоблюдение этого требования — от 400 до тысячи евро. Однако о 

маске можно забыть во время занятий спортом при соблюдении дистан-

ции 2 метра, а также дома, хотя премьер Конте рекомендует носить ее 

даже в обществе родных и друзей. Ночные клубы будут по-прежнему за-

крыты, однако театры, кинотеатры и концертные залы могут работать 

при наличии максимум 200 зрителей. 

Подготовила Нива Миракян

НИДЕРЛАНДЫ

Работодатели должны доплачивать работающим в удаленном доступе 

сотрудникам около двух евро в день. По подсчетам голландского эк-

спертного фонда NIBUD, это средняя сумма расходов на кофе, чай, туа-

летную бумагу, газ, электричество и воду, которые компании экономят, а 

их работники тратят, трудясь дома. К этому может прибавиться компен-

сация за износ рабочего стола и кресла. А вот необходимое для работы 

оборудование, например, компьютеры и телефоны, сотрудникам, по 

мысли голландских специалистов, должны предоставить их работодате-

ли. По данным агентства Reuters, власти Нидерландов взяли на заметку 

систему расчетов NIBUD и планируют дополнительно выплачивать гос-

служащим на удаленке 363 евро в месяц.   

Подготовила Ариадна Рокоссовская

КАЗУС В США прошли 
дебаты вице-президентов 

Под мухой

Максим Макарычев

Тема пандемии стала центральной в ходе теледебатов 
вице-президента США, республиканца Майка Пенса и 
кандидата в вице-президенты от Демократической пар-
тии, сенатора-афроамериканки Камалы Харрис. Напар-
ники Дональда Трампа и Джо Байдена общались, разде-
ленные оргстеклом, на расстоянии почти четырех ме-
тров друг от друга. Дебаты Пенса и Харрис, которые вела 
журналист USA Today Сьюзан Пейдж, в целом прошли в 
спокойной манере. Гораздо больший ажиотаж у зрите-
лей и журналистов, которые комментировали происхо-
дящее в онлайн-режиме, вызвало появление большой 
черной мухи. Она, явно нарушив правила социального 
дистанцирования, села на челку второго человека в госу-
дарстве. Насекомое просидело на голове ничуть не сму-
тившегося Пенса в течение почти двух минут после чего 
улетело восвояси.

В ходе 90-минут-
ных дебатов Пенс, 
который когда-то 
вел радиошоу, и Хар-
рис, бывший проку-
рор, известная свои-
ми резкими вопро-
сами во время слу-
шаний по импич-
менту Трампа в се-
нате, говорили по-
чти одинаковое ко-
личество времени. Уверенное поведение вице-президен-
та дало повод самому Трампу заявить о «безоговороч-
ной победе Майка», хотя, по мнению большинства на-
блюдателей, в этих дебатах не было победителя и проиг-
равшего. Вице-президент США провел «домашнюю ра-
боту» над ошибками Трампа, чьи заявления во время де-
батов с Байденом были временами небрежными. По мне-
нию наблюдателей, он аргументированно отвечал на все 
упреки со стороны Харрис. Так, едва сенатор-демократ 
завела любимую мантру демократов о том, что админи-
страция Трампа «является худшей в американской исто-
рии» и несет ответственность за «гибель более 210 ты-
сяч американцев от коронавируса», Пенс спокойно от-
ветил, что с самого первого дня «президент Дональд 
Трамп поставил здоровье Америки на первое место». Ви-
це-президент США, возглавлявший целевую группу Бе-
лого дома по коронавирусу, предположил, что в случае 
прихода к власти демократическая администрация бу-
дет попросту «копировать» стратегию Трампа и займет-
ся «не иначе как плагиатом». «Прекратите играть в по-
литику с жизнями людей!» — остудил свою соперницу 
Пенс.  

КОНФЛИКТ Украина 
готовит борщ в список 
ЮНЕСКО

Чей суп будет

Константин Волков

Украина организовала новый повод для скандала — ее 
минкульт планирует номинировать борщ на звание 
«национального культурного наследия» в списке не-
материального культурного наследия ЮНЕСКО. Пред-
ложение подготовлено экспертным советом при мин-
культе Украины. Каждый раз подобная инициатива вы-
зывает возмущение в соцсетях, поскольку борщ, то 
есть суп на основе свеклы с различными добавками, 
известен по всей Восточной Европе, от Румынии до 
Литвы, и каждая страна считает его своим блюдом.

Надо отметить, что Украина не первый раз пытается 
придать борщу статус национального достояния — пре-
дыдущая попытка была сделана в 2018 году. Но для 
того, чтобы предложить борщ ЮНЕСКО, сначала надо 
внести его в Нацио-
нальный перечень 
элементов немате-
риального культур-
ного наследия Укра-
ины, и только потом 
выходить с заявкой 
на всемирный уро-
вень. Согласно про-
цедуре в десятид-
невный срок после 
решения экспер-
тной комиссии при 
минкульте объект должен быть внесен в националь-
ный перечень, после чего можно начинать подготовку 
для заявки в ЮНЕСКО. Там рассмотрение занимает 
полтора года.

Также Украина намерена внести в список нацио-
нального наследия технологию создания клембовской 
сорочки, борщевскую народную вышивку, карпатское 
лижникарство и винницкие пасхальные гуляния «Во-
дить Володара».

Список шедевров устного и нематериального на-
следия создан ЮНЕСКО в 2001 году, и каждый год 
страны делают заявки на внесение в него тех или иных 
блюд или способов их приготовления. Например, Азер-
байджан в 2016 году зарегистрировал культуру приго-
товления и преломления лаваша (он же жупка, юпка, 
катырма) вместе с Ираном, Казахстаном, Киргизией и 
Турцией, а в 2017 году — традицию приготовления дол-
мы. Правда, Армения внесла лаваш в список еще рань-
ше, в 2014 году. Бельгия в 2016 году зарегистрировала 
культуру пива, причем в отличие от борща тут почему-
то обошлось без скандала, хотя на пиво претендентов 
еще больше, чем на борщ. Грузия застолбила за собой 
производство вина в глиняных амфорах-квеври. Испа-
ния вместе с Грецией, Италией и Марокко — средизем-
номорскую диету, популярную среди сторонников здо-
рового питания. Мексика предложила свою кухню, 
синтез испанской и ацтекской кулинарных традиций. 
Южная Корея внесла коллективную (то есть общеко-
рейскую) культуру приготовления острой закуски-
кимчхи. Ну а по количеству пунктов нематериального 
наследия первое место, наверное, у Японии с ее более 
чем двумя десятками шедевров, в том числе в списке 
фигурирует и японская кухня.  

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1968302 

— За предвыборной гонкой в США следите на сайте
rg.ru/sujet/6301 

Муха просидела 
на голове ничуть 
не смутившегося 
Пенса в течение 
почти двух минут

Украина не пер-
вый раз пытается 
придать борщу 
статус националь-
ного достояния 

Одинокий посетитель аттракционов 
в Бремене. Даже здесь ввели жест-
кие правила дистанцирования. 
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АКТУАЛЬНО Цифровой 
рентген поможет 
и солдатам, и младенцам

Пардусом 
из кармана

Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург 

Современные портативные рентгеновские аппараты 
для проведения высокоточной диагностики в челюстно-
лицевой хирургии и стоматологии получат 60 воинских 
частей и гарнизонов России. По сути это цифровой рен-
тгеновский комплекс, в котором изображение выводит-
ся на ноутбук. Разработчик — СПбГЭТУ «ЛЭТИ», кафе-
дра электронных приборов и устройств. Участие в разра-
ботке принимали студенты вуза. 

Преимущества аппарата, названного «Пардусом», — 
мобильность,  высокое качество изображения. А радиа-
ционная нагрузка настолько мала, что модифицирован-
ную версию оборудования начали внедрять в неонатоло-
гии: для диагностики состояния легких новорожденных. 
Прибор уже применяют в Перинатальном центре НМИЦ 
имени В.А. Алмазова. 

 — Такой мини-комплекс — из самых идеальных вари-
антов. Все помнят огромные машины для рентгенологи-
ческих исследований. А тут мы имеем то же самое, толь-
ко в «карманном» исполнении. Благодаря своей мобиль-
ности он не ограничивает подход к новорожденному в 
кювезе, не препятствует проведению других манипуля-
ций, — пояснил врач-рентгенолог НМИЦ имени В.А. Ал-
мазова Александр Алхазишвили.

Основной элемент прибора — микрофокусная рен-
тгеновская трубка, позволяющая получить размер фо-
кусного пятна 0,1 мм, уменьшить расстояние от источ-
ника излучения до человека, снизив интенсивность из-
лучения без снижения качества самих снимков. Что ка-
сается веса прибора, то он всего два с половиной килог-
рамма. 

Изготавливают аппаратуру «под ключ» непосредст-
венно в Технопарке университета. Все комплектующие — 
российского производства. В комплект поставки входят: 
малогабаритный штатив, система визуализации рентге-
новского изображения, ноутбук, рентгенозащитный 
фартук и сумка для переноски всего комплекта.  

ТЕХНОЛОГИИ Смогут 
рожать и после рака матки

Станут мамами

Наталья Граф, Томск

Впервые в России томские медики провели пациентке, 
страдающей онкологическим заболеванием, уникаль-
ную операцию с переносом матки в брюшную полость. 
Это позволит ей самостоятельно выносить и родить ре-
бенка.

Раньше при раке шейки матки не проводилось орга-
носохраняющего лечения. Пациентки с таким заболева-
нием не могли забеременеть. С 2009 года в НИИ онколо-
гии Томского НИМЦ стали внедрять собственную техно-
логию, позволяющую женщинам репродуктивного воз-
раста иметь детей после перенесенного лечения. Ученые 
разработали специальный аппарат из сетчатого имплан-
та — из никелида титана с памятью формы. Конструкция 
надежно удерживает плод в матке на протяжении всех 
девяти месяцев.  

— Двенадцать томичек, переживших онкозаболева-
ние, смогли стать мамами. Одна из них даже дважды, — 
рассказала «РГ» представитель Томского НИМЦ Татьяна 
Денисова. — Еще две женщины готовятся к родам.

Однако данная 
технология эффек-
тивна только для па-
циенток с начальной 
стадией заболева-
ния. Ведь лечение 
инвазивного, самого 
злого рака шейки 
матки на второй ста-
дии предполагает 
проведение облуче-
ния, при котором со-
хранить орган не-
возможно. Но уче-
ные и медики про-
должили работать 
над решением про-
блемы. И нашли вы-
ход.

34-летняя томич-
ка с распространен-
ным опухолевым процессом стала первой пациенткой в 
стране, которой удалось сохранить матку после лучевой 
терапии. Операция проводилась в два этапа. Сначала хи-
рурги перенесли матку в брюшную полость, чтобы 
убрать ее из зоны облучения и сохранить репродуктив-
ную систему. После этого в течение полутора месяцев 
пациентка получала необходимую терапию, чтобы 
исключить риск развития лимфогенных метастазов.

— После этого, вторым этапом, мы вернули орган на 
место, — рассказала доктор медицинских наук, профес-
сор, ведущий научный сотрудник отделения гинеколо-
гии НИИ онкологии Алена Чернышова, возглавлявшая 
операционную бригаду.

Операция была проведена с формированием запира-
тельного аппарата матки с помощью имплантата из ни-
келида титана и прошла успешно. По словам врачей, па-
циентка чувствует себя хорошо. Уже через год она смо-
жет забеременеть и выносить малыша.

Томские онкологи собираются проводить лучевую 
терапию пациенткам прямо во время операции. Это по-
зволит значительно сократить сроки лечения и реабили-
тации.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Давид Иоселиани: Строгие противовирусные 
меры сдерживают рост инфекции?

Опасный возраст
Ирина Краснопольская 

В
се не так, как всегда: 
никуда не деться от 
диктата ковида. Во всех 
мыслях, во всех разго-
ворах, во всех сводках 
новостей первенствует 
коронавирус. И они не 
радуют: количество 
больных растет во 

всем мире. Россия не исключе-
ние. 

Кто-то в масках. Кто-то без 
них. Кто-то в перчатках. Кто-то 
без них. Друг Амиран улетел на 
несколько дней в Анапу. Звонит: 
море теплое, чистое. Народа не 
много. В масках почти никого. 
Соседка Светлана, отправляясь в 
продовольственный магазин, ко-
торый на первом этаже нашего 
дома, надевает маску и перчатки. 
Ближайшая подруга Эра, живу-
щая на другом конце Москвы, 
приезжает ко мне на рассвете: 
чтобы к девяти утра успеть вер-
нуться домой. Да, она в маске и 
перчатках. Но у нее «опасный» 
возраст — 65+. Могут оштрафо-
вать. А сорокалетняя Наташа — 
банковский работник, мать дво-
их дочек-школьниц. Бабушек-де-
душек, няни нет. А девочки на ка-
никулах. С кем оставить? … При-
меры можно множить до беско-
нечности. Голова кругом? Об 
этом говорит сегодня один из ве-
дущих эндаваскулярных кардио-
хирургов России академик Давид 
Иоселиани.
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Ситуация, конеч-
но, непростая. Я, как и все, с тре-
вогой слушаю новости по радио 
и телевизору, ищу новую ин-
формацию в интернете. Я не ви-
русолог и не эпидемиолог. И не 
мне рассуждать о природе коро-
навируса или о новейших пре-
паратах против него. Но я врач. 
И врач, прямо скажем, с нема-
лым опытом работы. Поэтому 
считаю, что имею право выска-
зать кое-какие мысли по поводу 
происходящего.

Давид Георгиевич! Что больше 
всего тревожит?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: И тревожит, и за-
ставляет задуматься. Это суще-
ствующие чрезвычайно нервоз-
ные, нездоровые (я не имею в 
виду эпидемиологическую об-
становку!) настроения в общест-
ве. Я могу судить об этом по свое-
му окружению: знакомым, паци-
ентам, сотрудникам.

Вот возьмем, например, ежед-
невные сообщения о количестве 
жертв COVID-19. Что мы слы-
шим и видим? «В России за сутки 
умерло столько-то человек. В Мо-
скве жертвами коронавируса 
стали столько-то…» Горькая ста-

тистика! Но… Дорогие мои! По-
чему бы при этом не указывать и 
некоторые немаловажные дета-
ли? Сообщите, что из этого числа 
столько-то умерли от «чистого» 
ковида, а еще у стольких-то были 
тяжелые сопутствующие заболе-
вания: онкологические, сердеч-
но-сосудистые проблемы, забо-
левания органов дыхания… И не-
известно, что именно стало веду-
щей причиной смерти. Дайте по-
нять, что ковидная болезнь опа-
сна прежде всего для ослаблен-
ных организмов. Хотя, безуслов-
но и к великому сожалению, от 
нее погибают и вполне, казалось 
бы, благополучные в плане обще-
го здоровья люди. Кстати, врачам 
тоже небезынтересна была бы 
соответствующая статистика. 
Это могло бы помочь им при ве-
дении определенных категорий 
пациентов. 

Далее. Вот нам сообщают о 
росте числа случаев COVID-19 — 
в России, в Москве, в отдельных 
регионах. Потом появляются ка-
кие-то разноречивые данные: то 
ли действительно стало больше 
заболевших, то ли этот рост уси-
лился благодаря увеличению ко-
личества проводимых тестов… 
А меня волнует вот что. Мы уже 
давно знаем, что, например, при 
ВИЧ-инфекции существует два 
типа пациентов. У одних тесты 
выявляют наличие вируса им-
мунодефицита, но они прекра-
сно себя чувствуют. Вирус никак 
не проявляет себя. Человек 
просто является его носителем 
и, может быть, доживет до ста 
лет, а вирус так и будет дремать 
где-то в организме. У других же 
появляются те или иные сим-
птомы. И их уже следует рассма-
тривать как больных СПИДом. 

Так ведь и с коронавирусом мо-
жет быть та же история! Тест на 
ПЦР может оказаться положи-
тельным. Но у человека нет во-
обще ничего, ни малейших сим-
птомов, он прекрасно себя чув-
ствует. 

Я сам сталкивался с такими 
случаями. Тест человеку могли 
провести практически «случай-
но»: может быть, он работает в 
какой-то организации, где сочли 
необходимым провести тоталь-
ное тестирование сотрудников. 
Этих людей куда записывать? В 
число больных? Они — носители 
вируса, но носителями могут 
быть и десятки тысяч других лю-
дей, которым не делали тест… Я 
не стану рассуждать о том, зани-
жены или завышены полученные 
таким образом показатели. На-
верное, надо просто установить 
более точные критерии для отне-
сения людей к категории «боль-
ных новой коронавирусной ин-
фекцией». 

А советы, точнее, строгие про-
тивовирусные меры? Они всег-
да оправданы?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: На мой взгляд, их 
введением, конечно, стараются 
сдержать рост инфекции. И мно-
гие из них разумны. Но надо бы 
задуматься не только о сути, но и 
о форме этих мер и объявлений о 
них. Уже не раз говорилось — но, 

думаю, нелишне будет повто-
рить, что нельзя только запуги-
вать, угрожать, карать… Необхо-
димо понять: людям и так страш-
но. Люди столкнулись с непонят-
ным, грозным, невидимым. И от 
этого еще более пугающим вра-
гом. 

Не надо грозить штрафами. 
Необходимо найти более мяг-
кий, более понятный тон обще-
ния с населением. Надо дать по-
нять людям, что вы сочувствуете 
им в их беде, в их вынужденной 
изоляции. Кстати, надо бы более 
разумно подойти и к вопросу о 
том, кого именно вы отправляете 
в эту самую изоляцию. Хрониче-
ских больных, чьи заболевания 
делают их особенно восприим-
чивыми к инфекции и увеличи-
вают риск осложнений? Это пра-
вильно, разумно, гуманно. Но да-
лее строго предложено ограни-
чить выход на работу всех 65+. 
Однако нет таких данных, что в 
64 года 10 месяцев безопасно, а 

спустя два месяца человек уже в 
группе риска. 

Здоровому человеку в 65 лет 
опасность грозит в меньшей сте-
пени, чем ослабленному и болез-
ненному (даже без тяжелой «хро-
ники») в 35! Я знаю, что в некото-
рых организациях людей застав-
ляют подписывать какие-то бу-
маги, что они согласны работать 
и не будут иметь претензий к ра-
ботодателю в случае болезни… 
Ну что это такое?! 

Вот я, например, уже перева-
лил за грань 65-летия. Что вовсе 
не мешает мне практически каж-
дый день входить в операцион-
ную, проводить сложные проце-
дуры на сердце, спасать жизни. 
Мне могут возразить, что есть 
молодые хирурги. Есть! Конечно, 
есть. Но разве мой опыт, опыт 
моих сверстников можно спи-
сать со счетов?  

Давид Иоселиани: Необходимо 
найти более мягкий, более понят-
ный тон общения с людьми.

А К Ц Е Н Т

Здоровому человеку в 65 лет опасность 
грозит в меньшей степени, 
чем ослабленному и болезненному 
(даже без тяжелой «хроники») 
в тридцать пять

СВОИМИ ГЛАЗАМИ По каким стандартам нужно лечить там, где поликлинику от океана отделяют всего 
тридцать метров 

Доктор на вулкане
Александр Ярошенко, 
«Российская газета»,
Сахалинская область

Н
а Курильских островах, 
как под увеличительным 
стеклом, видны неровные 

грани отечественной «одноэтаж-
ной» медицины. Полной контра-
стов, как говорили раньше. Те-
сная больница на большом Куна-
шире и огромная, полупустую-
щая — на маленьком Шикотане. 
Один невролог  на два острова. 
Высокие зарплаты врачей, пре-
красное обеспечение лекарства-
ми, уникальное бальнеолечение 
— и провалившийся фундамент 
под новым томографом. 

Переговоры с погодой
Дороги островной медицины   

зависят от погоды. От Южно-Са-
халинска до Южно-Курильска 
час самолетного лета. Но  ждать с 
Охотского моря погоду можно 
долгими томительными сутками. 
Единственный теплоход «Игорь 
Фархутдинов» причаливает к 
этим берегам не чаще раза в не-
делю.

Южно-Курильский район 
объединяет два острова: боль-
шой Кунашир и маленький Ши-
котан. Между ними — четыре часа 
плавания на плашкоуте. При хо-
рошей погоде… На двух островах 
живут чуть больше одиннадцати 
тысяч человек. В две смены рабо-
тают три рыбокомбината. Годо-
вой бюджет района почти 2,5 
миллиарда рублей.

— Когда на материке слышат 
эту цифру,  следует немая сцена, 
— говорит глава островного райо-
на Вячеслав Власенко.

Главное и необсуждаемое — 
здоровье и человеческая жизнь. 
Поэтому островную медицину 
власть вниманием не обходит.  
Недалеко от новенького район-
ного Дома культуры, на самом 
берегу Тихого океана, стоит кор-

пус Южно-Курильской ЦРБ. По-
ликлинику от океанских волн от-
деляют метров тридцать, не 
больше.

— Больницу нашу построили 
во времена Очакова. Она выстоя-
ла в разрушительном землетря-
сении 1994 года. Но  здание  себя 
уже изжило, устарело. Теснота  
неимоверная, — рассказывает 
главный врач больницы Татьяна 
Золоедова.

Больница  тесная, без лифта. 
Для дерматолога листом оргали-
та отгородили уголок, где с тру-
дом помещается кушетка.  Ста-
ционар в ЦРБ общий: хирургиче-
ские и терапевтические пациен-
ты, взрослые и дети, все вместе. В 
женской палате — одна пациен-
тка с переломом бедра, другая 
после гипертонического криза, 
третья, одиннадцати лет, у кото-
рой «ноготь на ноге не туда рас-
тет»…

Лет пять власти острова пыта-
ются сдвинуть вопрос строи-
тельства новой больницы с мер-
твой точки. Самое удобное и сей-
смически спокойное для буду-
щей стройки место занимают ку-
наширские синоптики, там у них 
располагается старая метеостан-
ция.

— Правительство региона три 
года ведет переговоры с Росги-
дрометом, ведомство требует, 
чтобы мы для них построили но-
вое помещение. Но это федераль-
ные полномочия, вот и ходим по 
замкнутому кругу, — делится Вя-
чеслав Власенко.

Невролог на два острова
Курилы —  это особый случай 

даже в масштабе островной Са-
халинской области. Южно-ку-
рильская медицина живет и ле-
чит на двух островах. 

— У нас невролог живет на Ку-
нашире. Но Шикотан — это тоже 
его зона ответственности, там  
живут люди, которых он  лечит,  

консультирует, — говорит глав-
врач Золоедова.

Для жителей островов разра-
ботали отдельную схему мар-
шрутизации. Всем пациентам, 
которых направляют на консуль-
тацию или лечение в больницы 
областного центра, оплачивают 
дорогу до Сахалина и обратно. А 
в тех случаях, когда больному ну-
жен сопровождающий, район-
ный бюджет и для него выделяет 
средства на билеты.

— Я три года назад приехала 
сюда из Ленинска-Кузнецкого, 
что на Кузбассе. Удивлена оби-
лию дорогостоящих препаратов. 
К примеру, здесь всегда в нали-
чии дорогой тромболитик, — за-
мечает врач-терапевт Инна Бек-
кер.

Несколько лет назад на остро-
ве Шикотан то ли в надежде на 
бурный всплеск численности на-
селения, то ли в качестве компен-
сации тесноты кунаширской по-
ликлиники построили большу-
щую участковую больницу. Не-
сколько докторов там оказывают 
помощь в рамках «участковых 
стандартов». Но по большей ча-

сти площадей больницы гуляет 
гулкое эхо. А строительство нуж-
ной ЦРБ на Кунашире  застыло. 
Служба погоды остается на той 
самой выгодной точке. Ко всем 
остальным возможным вариан-
там размещения у проектиров-
щиков  большие вопросы.  Мест-
ные с горечью шутят, что перего-
воры ведутся, видимо, с метео-
службой соседней Японии.

Еще одна островная особен-
ность — отпуска докторов. Они 
здесь больше шестидесяти дней. 
Все справедливо хотят отдыхать 
летом. Но для временной замены 
администрации района прихо-
дится заманивать врачей с мате-
рика. Главный аргумент — зар-
плата. В среднем островной до-
ктор получает 192 тысячи ру-
блей в месяц.

— Идем на все разрешенные 
законом методы, чтобы врачам, 
которые приезжают на время от-
пусков наших специалистов, 
платить такую зарплату,— рас-
сказывает Татьяна Золоедова. — 
Для самого северного куриль-
ского острова Парамушира отъ-
езд в отпуск семейной пары вра-

чей оборачивается остановкой 
работы больницы. Муж с женой 
работают по шести специально-
стям: от хирурга до врача фун-
кциональной диагностики.

Остров исцеления
И уж если об особенностях 

островной медицины, то никак 
не обойти  отделение реабилита-
ции. Кунашир богат термальны-
ми водами, которые  настоящее 
спасение для страдающих псори-
азом, заболеваниями опорно-
двигательного аппарата, не-
рвной системы. Термальные 
воды давно пора использовать. 
Необходимо строительство  пан-
сионата с лечением, чтобы поя-
вилась возможность заниматься 
бальнеологией на более высоком 
уровне.

Кунаширские медики при-
знают:  этот вид лечения, конеч-
но, выходит далеко за рамки ком-
петенции районной больницы. 
Ведь потенциал местной «мине-
ралки» огромен, и пускать живи-
тельную водицу на самотек   не-
правильно.    Но пока там лечатся 
«на глазок».

Эпидемия ковида пробралась 
и на этот край Ойкумены. Всех 
заболевших благополучно про-
лечили в островной больнице. 
Лечить в условиях ЦРБ было бо-
лее целесообразно. Впрочем, при 
необходимости  отправка на Са-
халин тоже возможна. Есть тран-
спортировочные фильтр-боксы, 
полностью изолирующие боль-
ного от внешней среды.

Ритмы жизни
Острый болевой синдром ис-

пытывает отдаленная медицина 
по профилям «стоматология» и 
«зубопротезирование».

— За каждой коронкой выну-
ждены на Сахалин летать. А в на-
шем климате и при нашей не-
хватке овощей, фруктов и солнца 
большинство испытывает дефи-

цит витамина Д, что чревато про-
блемами с зубами, — не скрывает 
островитянка Ольга Морозова.

На что островные стоматоло-
ги только вздыхают: негде раз-
вернуться! Технологии зубной 
имплантации подразумевают 
наличие специальной операци-
онной, оборудованной в соответ-
ствии со всеми требованиями.

Очевидно и бесспорно:  здра-
воохранение самых отдаленных 
островов России упирается не 
только в тесноту и труднодоступ-
ность, но и в управленческую ко-
сность.  Долгие годы власть боль-
шой Сахалинской области не мо-
жет решить вопрос участка под 
стройплощадку для возведения 
новой районной больницы. Что 
это — неизлечимый случай или 
все-таки просто сильно запущен-
ный?

Не так давно на Курилы заку-
пили и доставили компьютерный 
томограф. Дорогостоящее чудо 
японской техники установили в 
пристройку, фундамент которой 
развалился буквально через не-
сколько недель, не выдержав не-
скольких баллов колебаний. 
Здесь же особенная земля, осо-
бенные ритмы жизни, к которым 
так или иначе нужно подстраи-
ваться. Лишь в этом случае Кури-
лы открывают человеку свои 
природные тайны — целительные 
и неисчерпаемые.

Для  охраны здоровья населе-
ния дальних островов учитывать 
приходится не только непростое 
географическое положение и 
плотное «сотрудничество» с 
окружающей средой. Необходи-
мо еще и соблюдать стандарты 
оказания медицинской помощи, 
принятые для всех без исключе-
ния граждан России — вне зависи-
мости от места проживания. Тем 
более, если в анамнезе этого ме-
ста  нестабильный вулканиче-
ский характер, полный бурь и по-
трясений…   

Внешне больница выглядит привлекательно. Однако проблем с оказанием 
помощи немало.

Доктор Алена Чернышова возглавляла операционную бригаду. 

Хирурги 
перенесли матку 
в брюшную 
полость, чтобы 
убрать ее из зоны 
облучения 
и сохранить 
репродуктивную 
систему 

Кстати 

Накануне Всемирного дня психического здоровья в Москве состоя-

лась, естественно в формате онлайн, конференция ведущих специали-

стов в области охраны нашей с вами психики. И, что тоже естественно, 

главная ее тема: каковы последствия пандемии для психики людей. Ка-

кие меры психологической поддержки необходимы в условиях панде-

мии COVID. Чтобы не впасть в депрессию, чтобы голова не шла кругом.
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РЕЗОНАНС Виновные 
за урок с заложниками 
наказаны

Штраф за испуг

Ирина Никитина, Тюмень

Расследование истории с антитеррористическим уро-
ком, который в прошлом месяце по инициативе педа-
гогического работника провели в ишимской школе № 
2 Тюменской области, наконец-то завершилось.

В начале сентября на уроке ОБЖ к пятиклассникам 
ворвались взрослые парни в камуфляжной форме, ма-
сках и с предметами, похожими на оружие. Не все дети 
поняли, что это игра, а дяди — не настоящие террори-
сты. Служебное расследование тянулось месяц. Итоги 
объявили сейчас. 

Замечанием отделался замдиректора департамента 
по социальным вопросам и образованию администра-
ции города Ишима. Руководству школы пришлось 
хуже: директор, его заместитель и учитель ОБЖ полу-
чили по выговору. Кроме того, директору выписали 
штраф на 10 тысяч рублей, а самой школе — штраф на 
50 тысяч рублей. Также прокуратура внесла представ-
ление главе Ишима Федору Шишкину.  

ПРОЕКТ Одобрена концепция реставрации фортов Кронштадта

Форт Боярд отдохнет
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Э
скизная концепция 
реставрации и при-
способления к сов-
ременному исполь-
зованию кронштадт-
ских фортов «Алек-
са н д р  I » ,  « К р о н -
шлот» и «Петр I» 
одобрена Советом 

по сохранению культурного на-
следия Санкт-Петербурга. Пла-
нируется, что к весне 2021 года 
будет разработан и утвержден 
полный пакет проектной доку-
ментации, а к 2024 году уни-
кальные фортификационные 
сооружения можно будет осмо-
треть, изучить и потрогать.

Система обороны Крон-
штадтской крепости насчиты-
вала 19 фортов и батарей, и до 
настоящего времени сохрани-
лось семнадцать. Свое прямое 
военное назначение форты 
утратили к началу XX века, но 
продолжали использоваться 
для нужд армии и флота — под 
мастерские, лаборатории, скла-
ды, что потребовало их частич-
ной перестройки. Из состава 
фортификационных сооруже-
ний форты Кронштадта были 
выведены только в 1986 году. А в 
2018 году министерство оборо-
ны РФ совместно с минкульту-
ры и властями Северной столи-
цы приняли решение развивать 
Кронштадт как туристско-ре-
креационный кластер. 

Еще будучи закрытыми для 
посещений «гражданской» пу-
блики, форты вызывали у нее 
огромный интерес. Разглядеть 
их внешний облик можно с шос-
се, проходящего через петер-
бургскую дамбу, а вот добрать-
ся по суше — только до «Петра I». 
Неширокой рукотворной насы-
пью «Цитадель» (это второе на-
звание форта) соединена с тер-
риторией, на которой размеща-
ется недавно открытый музей-
но-исторический парк «Остров 
фортов». Поэтому в соответст-
вии с новой концепцией в его 
внутренней гавани предполага-
ется разместить пристань, отку-
да будут отправляться морские 
экскурсии.

Помимо «Цитадели», в кон-
цепцию парка включены еще 
два форта, каждый со своей уни-
кальной архитектурой и исто-
рией. «Александр I» очень по-
хож на французский форт Бо-
ярд, но немного старше. Стро-
ился он как ключевая позиция 
обороны Южного фарватера, а в 
1890-е годы здесь работала про-
тивочумная лаборатория, кото-
рая производила вакцину и им-
мунную сыворотку. Рабочим 
материалом служили лошади, 
поэтому форт был оборудован 
даже лифтом для подъема жи-
вотных. Отсюда второе назва-
ние форта — «Чумной». 

Главной жемчужиной исто-
рического ожерелья Крон-
штадтской крепости специали-
сты считают форт «Кроншлот». 
Его первыми архитекторами 
был сам император Петр и зна-
менитый Доменико Трезини. В 
те времена форт был деревян-
ным, но до настоящего времени 
сохранилась каменная Круглая 
куртина на том месте, где в 
1703—1704 годах стояла башня, 
укрепленная соломой и глиной. 
А на куртине — полуразрушен-
ное позднейшее здание казар-
мы.

— Надо ли его сохранять? — 
задался вопросом рецензент 
эскизной концепции известный 
петербургский архитектор Ни-
кита Явейн. И сам же ответил, 
что это святое для нашего горо-
да место, да к тому же с фанта-
стическими видами. 

Концепция не исключает, 
что некоторые постройки на 
территории фортов могут быть 
снесены, но только те, которые 
искажают первоначальные ар-
хитектурные замыслы. Потре-
буется также строительство 
электроподстанций, систем во-
доснабжения и канализации, 
решение транспортных про-
блем (есть предложение, к при-
меру, с парком связать «Крон-
шлот» и «Чумной» канатной до-
рогой). Однако абсолютно все 
исторические постройки будут 
бережно восстановлены и после 
завершения реставрационных 
работ начнут новую жизнь. Пре-
жде всего музейную.

— Здесь необходимо с особым 
пафосом поднимать две темы, — 
считает директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский. — Это история крепо-
сти, которую создали такой со-
вершенной, что ей даже не при-
шлось воевать, и тема взаимо-
действия армии и науки. 

Помимо музейных экспози-
ций на фортах появятся обще-
ственные пространства, ресто-
раны и гостиницы, кинотеатры 
и выставочные залы. На «Крон-
шлоте» один из двух существу-
ющих маяков останется дейст-
вующим, а пороховые погреба 
Петра Первого станут винны-
ми. Как рассказала замести-
тель председатели инвестици-
онного комитета некоммерче-
ского фонда по развитию ту-
ристско-рекреационного кла-
стера Кронштадта Ксения Шой-
гу, в настоящее время подписа-
ны документы на финансиро-
вание 80 процентов будущих 
объектов фортов (всего их 32) 
— это будут как инвестицион-
ные вложения, так и взносы ме-
ценатов.

— Я уверена, что с момента 
начала реставрационных работ 
на этих трех фортах и о судьбе 
остальных начнут думать ак-
тивнее, — отметила Ксения Шой-
гу, отвечая на вопрос корре-
спондента «РГ».  

Форт «Александр I» строился как ключевая позиция обороны Южного фарватера.

Согласно эскизной концепции, так форт «Александр I» будет выглядеть после реставрации.
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Материал в «РГ» «Урок с заложниками» вызвал общественный 
резонанс. 

ЖИЛЬЕ  

Москвичи 
взорвали 
рынок 
льготной 
ипотеки

В «КВАДРАТЕ» 
ПЕРВОМ
Александр Мелешенко

Около половины сделок на рын-
ке жилья в Москве совершается 
с помощью ипотеки. Важную 
роль в этом сыграла программа 
льготного кредитования, запу-
щенная весной. Она помогла 
обзавестись собственным жи-
льем и улучшить жилищные ус-
ловия тысячам горожан. «Более 
трети выдаваемых в столице 
ипотечных кредитов — льгот-
ные, — подтверждает тенден-
цию заммэра столицы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир Ефи-
мов. — По данным на середину 
сентября в городе выдано 24,1 
тысячи льготных ипотек, об-
щим объемом более 128 млрд 
рублей».

Небывалый интерес к ипоте-
ке фиксирует и столичное 
управление Росреестра — в ав-
густе там зарегистрировали 
чуть более 10 тысяч ипотечных 
сделок, или на 43% больше, чем 
годом ранее. То есть за год мо-
сквичи стали брать ипотеку по-
чти в полтора раза чаще — вряд 
ли это стало бы возможным без  
ипотечной ставки в 6,5% и 
ниже.

Жилищными кредитами 
воспользовались разные кате-
гории людей. «Некоторые кли-
енты планировали приобрести 
однокомнатную квартиру, но 
после запуска программы смо-
гли позволить себе двухком-
натную, — объясняет «РГ» 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Лити-
нецкая. —Другие вообще счита-
ли покупку недвижимости для 
себя не по карману, но низкая 
ставка по ипотеке помогла им 
почувствовать себя увереннее. 

Высокий спрос на квартиры в 
Москве отмечается и среди ре-
гиональных покупателей. Доля 
таких сделок после запуска 
льготной ипотеки возросла с 
5% до 15%».

Но для многих иногородних 
это просто долгосрочные инве-
стиции.

Эксперты отмечают, что 
спрос на квартиры в Москве 
был высоким всегда и льготная 
ипотека лишь подтолкнула его. 
Обеспеченность жильем в сто-
лице, несмотря на масштабы 
строительства, остается одной 
из самых низких в стране — око-
ло 20 «квадратов» на человека. 
Это официальные данные, а 
ведь в Москве живет огромное 
число незарегистрированных 
приезжих из регионов, которые 
тоже мечтают остаться в городе 
навсегда. Поэтому неудиви-
тельно, что среди новых ипо-
течников оказалось много тех, 
кто раньше снимал жилье. 

Замдиректора департамента 
аренды квартир агентства «Ин-
ком-Недвижимость» Оксана 
Полякова рассказывает, что к 
ним обратилась москвичка 
Елена Кулешова — она попроси-
ла найти новых арендаторов 
для ее квартиры на улице Моло-
стовых. «Елена рассказала, что 
до этого квартиру 4 года снима-
ла семейная пара из Самары. 
Ребята копили на жилье, прио-
бретение должно было прои-
зойти года через два. Но панде-
мия, снижение ставок по вкла-
дам, неясные перспективы 
дальнейших накоплений, а 
тут — льготная ипотека... Все это 
заставило семью пересмотреть 
намерения и купить квартиру, 
даже более просторную, чем 
изначально планировали», — 
говорит Полякова. 

Почувствовали ажиотажный 
спрос и банки — порой не успе-
вают обрабатывать заявки. 
Сентябрь стал рекордным меся-
цем для ипотечного бизнеса 
ВТБ. Банк выдал клиентам 
89,6 млрд рублей, что на 58% 
больше продаж сентября прош-
лого года. Регионами-лидерами 
стали Москва и Подмосковье — 
на них пришлось 32,1 млрд ру-
блей кредитов. На втором месте 
идут Санкт-Петербург и Лено-
бласть, но с большим отрывом — 
там льготной ипотеки банк вы-
дал всего на 7,1 млрд.  Эксперты 
предполагают, что в октябре 
ажиотаж станет еще сильнее. 
Ведь люди стремятся поскорее 
воспользоваться выгодными 
условиями покупки жилья.  

Жители регионов 
стали в три раза 
чаще покупать 
столичную недви-
жимость

ЖКХ 

Должникам 
предложили 
«отработать» 
дворниками

ЖАЖДА 
МЕСТИ
Сергей Бабкин

В столичном районе Свиблово 
должникам за коммунальные 
услуги предложили «отрабо-
тать» недоимку. Местный «Жи-
лищник» открыл специальные 
вакансии для таких людей. 
Правда, выметать собственные 
пени и недоимки неплательщи-
ки не спешат. 

По последним данным, прос-
роченная задолженность за 
ЖКУ в Москве после выхода из 
пандемии резко снизилась, пос-
тоянно не платят лишь несколь-
ко процентов горожан. Должни-
ки делятся на несколько групп. 
Есть забывчивые: уезжают на 
несколько месяцев, квитанции 
не оплачивают, и аванс не остав-
ляют. Есть те, кто не платит 
«принципиально». Идея комму-
нальщиков призвана помочь 
порядочным людям, которые не 
платят просто от нехватки 
средств. В частности, из-за по-
тери работы. В Свиблове откры-
ли специальные вакансии. 
«Сейчас у нас свободны места 
дворников и рабочих зеленого 
хозяйства», — рассказал и.о. ру-
ководителя ГБУ «Жилищник» 
Юрий Нежура. Звонить можно 
по номеру 8(499) 180-01-64 и 
писать на gbusviblovo@mail.ru. 
Судя по официальному сайту 
коммунальной организации, 
можно заработать от 30 тыс. 
руб. в месяц. Поэтапно можно 
расплатиться с долгом. Пока ва-
кансии еще есть, резкого ажио-
тажа не наблюдается.  

ТРАНСПОРТ На линию вышел 500-й электробус

Сила тока
Любовь Проценко

П
ятисотый по счету элек-
тробус вышел вчера на 
улицы столицы. Он будет 

перевозить пассажиров с юго-
запада в центр столицы.

Провожая новобранца в 
рейс, мэр Сергей Собянин на-
помнил:

— Два года назад мы запуска-
ли первый электробус. Все счи-
тали, что это фантастика, что он 
никуда не поедет, работать не 
будет. И вот реальность — 500 
электробусов, самый большой 
парк среди европейских горо-
дов. Вопрос не в количестве — за 
количеством мы не гонимся. Ка-

чество — первоклассное. Маши-
на удобная для водителей и ком-
фортная для пассажиров. Будем 
и дальше работать, наращивать 
объемы поставок так, чтобы 
весь парк Мосгортранса был за-
менен на электробусы. 

Прежде всего, по словам 
мэра, электробусы играют важ-
ную роль в улучшении экологии 
города. Их использование вме-
сто дизельного транспорта 
уменьшает количество вредных 
выбросов в воздух. И чем боль-
ше их, тем легче будет дышать в 
столице. Сейчас электробусы 
обслуживают 36 маршрутов. 
Они перевезли уже свыше 55 
миллионов пассажиров. Мо-

сквичи оценили достоинства 
нового транспорта. Низкополь-
ный, он удобен для всех, и для 
мам с колясками, и для инвали-
дов. Причем каждая машина 
оснащена климат-контролем — 
летом в электробусах прохлад-
но, а зимой тепло. К тому же у 
водителя может быть одна тем-
пература, у пассажиров — дру-
гая. Для зарядки гаджетов в са-
лонах везде установлены USB-
разъемы. По мере накопления 
опыта эксплуатации и предло-
жений пассажиров в конструк-
цию электробусов постоянно 
вносятся улучшения. В этом 
году столица закупает уже тре-
тье поколение электробусов. По 

сравнению с предыдущими вер-
сиями в них множество нов-
шеств. В частности, модернизи-
рованы тепловые завесы дверей 
и боковых стекол. Напольное 
покрытие стало более износо-
стойким, по рисунку оно напо-
минает паркетную доску. В ре-
жиме онлайн данные о движе-
нии электробуса передаются на 
серверы Мосгортранса и заво-
да-изготовителя. В дальнейшем 
это позволит внедрить беспи-
лотный режим.

Эксперты высоко оценивают 
запуск электробусов в Москве. 
В прошлом году инновацион-
ный транспорт стал лауреатом 
национальной премии «Форму-
ла движения» в категории «Луч-
шее решение в области пасса-
жирского транспорта». Полу-
чил московский электробус и 
премию «Автомобиль года в 
России-2019».

В ближайшем будущем Мос-
гортранс намерен приобретать 
только экологически чистый 
электрический транспорт. Со-
бянин отметил, что за послед-
ние годы в московском общест-
венном транспорте и в целом 
произошли серьезные измене-
ния. «Появились инновацион-
ные модели, — рассказал он. — На 
пригородном сообщении — 
«Иволга», «Ласточка», в метро 
— новая модель поезда «Мо-
сква-2020». Трамваи практиче-
ски полностью заменены на 
«Витязь» — вагоны хорошего 
мирового уровня», в которых 
приятно просто проехать по го-
роду». Сейчас же главное в об-
щественном транспорте, под-
черкнул мэр, это соблюдать 
перчаточный, масочный ре-
жим, чтобы уберечь себя и 
окружающих от коронавиру-
сной инфекции.  

УТРАТА Не стало 
Владимира Ивановича 
Долгих — человека, 
который никогда 
не отступал

Герой 
на все времена

Александр Мелешенко

На 96-м году жизни умер Владимир Иванович Долгих — 
человек, который прошел почти всю войну и на протя-
жении 75 лет после победы продолжал служить своей 
стране, городу и людям. Соболезнования в связи с кон-
чиной ветерана выразили многие известные полити-
ки, государственные и общественные деятели. 

Президент Владимир Путин назвал Владимира Ива-
новича настоящим патриотом, который не боялся 
трудностей и никогда не отступал. Он записался добро-
вольцем в Красную Армию после школы в 1941 году, 
хотя был на год моложе призывного возраста. В декаб-
ре ему исполнилось 17, а он уже участвовал в контрна-
ступлении советских войск под Москвой. В 1943-м был 
ранен, перенес несколько операций и был демобилизо-
ван в 1944-м. 

На перечисление регалий и званий Долгих уйдет не 
одна страница: председатель Московского городского 
Совета ветеранов, депутат Госдумы VI созыва, бывший 
сенатор и кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, два-
жды Герой Социалистического Труда… За свою долгую 
жизнь он воевал, поднимал промышленность, коорди-
нировал спасательные работы на Чернобыльской АЭС 
и не боялся принимать любые вызовы. Его хорошо зна-
ли во многих регионах страны. «Он был для меня стар-
шим наставником и другом, — признался мэр столицы 
Сергей Собянин. — Нам всем и мне лично будет его 
очень не хватать. Светлая память…» Как заметили в 
Московском совете ветеранов, который возглавлял 
Владимир Иванович, вместе с ним ушла целая эпоха. 
В начале декабря Владимиру Ивановичу Долгих испол-
нилось бы 96 лет.  

Уважаемые читатели!

Сегодня вы получили очередной выпуск 

специального приложения к «Российской 

газете» — «Дыхание Китая». 

Было бы интересно узнать ваше мнение  

о нашем совместном проекте  

с Международным радио Китая (МРК).  

Будем признательны за ваши отзывы  

о материалах выпуска, которые вы можете 

отправить по адресу: reklama@rg.ru

Владимир Иванович Долгих запомнился всем как настоящий 
герой, патриот и отзывчивый человек. 

Cергей Собянин: В Москве самый большой парк электробусов в Европе.
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НАГРАДА Нобелевским 
лауреатом по литературе 
2020 года вопреки 
прогнозам стала 
американская поэтесса

Нобель за Глюк 

Павел Басинский

Вопреки прогнозам букмейкеров очередным лауреа-
том Нобелевской премии по литературе объявлена 
американская поэтесса Луиза Глюк (Louise Elisabeth 
Gl ck). Награда присуждена ей «за меткую поэтиче-
скую интонацию и умение трансформировать индиви-
дуальный опыт в универсальный». 

Напомню, какие были прогнозы. Пятерка фавори-
тов выглядела так: лидировала французская писатель-
ница из Гваделупы Мариз Конде, получившая два года 
назад альтернативную нобелевку. На русском выхо-
дил лишь один ее роман «Я, Титуба, ведьма из Сале-
ма». На втором месте была российская писательница 
Людмила Улицкая. На третьем — японец Харуки Мура-
ками, который не нуждается в представлении. На чет-
вертом Маргарет Этвуд из Канады, ставшая известной 
после киноуспеха ее романа «Рассказ служанки» и 
двух Букеровских премий. Замыкал пятерку кениец 
Нгуги Ва Тхионго.

Широкому рос-
сийскому читателю 
имя Луизы Глюк 
практически не зна-
комо. А вот в США 
она весьма извест-
ная поэтесса, автор 
11 сборников сти-
хов, за которые по-
лучила целый ряд 
наград. 

Луиза Глюк ро-
дилась 22 апреля 
1943 года в Нью-
Йорке в семье ев-
рейских выходцев 
из Австро-Венгрии. 
В настоящее время 
живет в Кембридже, штат Массачусетс. Училась в кол-
ледже Сарры Лоуренс и в Колумбийском университе-
те, но при этом дипломов не получила. Преподавала 
английский в колледже Уильямса в Уильямстауне, а 
также в Йельском, Бостонском и Айовском универси-
тете, колледже Годдарда в Вермонте. Член Американ-
ской академии искусств и литературы, канцлер Акаде-
мии американских поэтов (1999). Лауреат Боллинге-
новской поэтической премии (2001). Поэт-лауреат 
США (2003—2004). До этого была специальным кон-
сультантом к двухсотлетию Библиотеки Конгресса. 
Премия Уоллеса Стивенса (2008). Член Американско-
го философского общества (2014). 

В России имя Луизы Глюк известно разве что про-
фессиональным поэтам и переводчикам. В 2012 году 
в издательстве «Водолей» вышла книга ее стихов на 
русском языке «Дикий ирис» в переводе Бориса Коко-
това (живет в Балтиморе) и с эссе о ней Михаила Горе-
лика (литературный критик, живет в Москве, публи-
куется в журналах «Новый мир», «Вопросы литерату-
ры» и других).

В аннотации к книге говорится: «Женщина работа-
ет в саду. Выясняет отношения сама с собой, с миром, с 
мужчинами, с Богом. Говорят цветы. Каждый свое. Го-
ворит Бог. И женщина, конечно. 54 монолога. Голоса 
несут разные вести, разное знание о мире, порой остро 
противоречат друг другу, но порой их нелегко разли-
чить. Только монологи — повествователь отсутствует. 
Полифоническая поэма. Время течет от утра к ночи, от 
весны к осени, от рождения к смерти. Красота и тра-
гизм жизни. Внеконфессиональная мистика без повы-
шенных букв. Тонкий психологизм. Стилистическая 
простота».

Образцом «стилистической простоты» Луизы Глюк 
могут служить строки из стихотворения, давшего на-
звание всему сборнику — «Дикий ирис»:

«В конце страдания
появилась дверь.
Выслушайте меня:
то, что вы называете смертью,
я помню.
Сверху шорохи, колыхание ветвей.
И — провал. Тусклое солнце
мерцает над голой поверхностью.
Страшно,
оставаясь сознанием, быть похороненным в черной 

земле».
Любопытно, что первым нобелевским лауреатом по 

литературе в 1901 году тоже был поэт, только из Фран-
ции, — Сюлли Прюдом. Однако едва ли сегодня его имя 
в мире широко известно.  

ПРЕМЬЕРА Михайловский театр открыл сезон балетом «Коппелия» в постановке 
Михаила Мессерера

Как воспитать жениха
Лейла Гучмазова

В 
классическом балете ко-
медий наперечет, а живу-
чих и вовсе две — «Коппе-

лия» да «Тщетная предосторож-
ность». Вторая у Михайловско-
го театра есть, и нынешняя 
«Коппелия» лишь утвердила 
тренд на универсальный и по 
возможности негрустный ре-
пертуар, годный для семейных 
просмотров, офисных культпо-
ходов и первых свиданий.

Как ни рассуждай о художе-
ственной политике, трезвые те-
атральные продюсеры возвра-
щают на землю: «Коппелия» — 
не мифический «долг перед 
классикой», а естественная ре-
акция театра на новые экономи-
ческие обстоятельства. Засе-
лившие афишу опусы Начо Дуа-
то и Ивана Васильева интригу-
ют, но не делают кассы, а триада 
кормильцев «Лебединое…», 
«Щелкунчик», «Дон Кихот» на-
доедает и артистам, и стойким 

зрителям. В этой ситуации 
«Коппелия» в сценической вер-
сии и постановке Михаила Мес-
серера предстает идеальным ба-
летом с массой достоинств.  

Основа либретто у этой ко-
медии — страшноватая новелла 
Гофмана «Песочный человек». 
Ее сумрачный немецкий роман-
тизм обещал грядущего Фрейда 
с разбором детских страхов о 
потере органов и опасности 
сближений. Но ровно 150 лет на-
зад балет переписал страшилку 

ногами в кружевных пантало-
нах, и она оказалась на диво ве-
селой. Есть девушка, ее жених 
юноша, шебутной балетный люд 
и деревенский чудак доктор 
Коппелиус, колдующий в собст-
венном домике во смущение 
умов. Юноша увлекся мелькнув-
шей в окне Коппелиуса красот-
кой, что на поверку оказалась 
куклой, и был пристыжен своей 
невестой. К этой сюжетной пру-
жине с 1870 года приращены 
соло механических кукол (пред-
ки российских танцев машин и 
немецких балетов Баухауса), 
массовые мазурка и чардаш 
(ныне редкий народно-харак-
терный танец) и целый акт ди-
вертисмента аллегорий (с тан-
цами Молитвы, Зари, Работы). 

Все это могло бы выглядеть 
натужно, но, к счастью, поста-
новщик Михаил Мессерер убе-
жденно немоден, если считать 
модой жгучее желание «забаба-
хать раритет» и соригинальни-
чать. Он всего лишь прекрасно 
знает свое дело: ставит класси-
ку по канону Артура Сен-Леона, 
Мариуса Петипа, Энрико Че-
кетти и Александра Горского с 
тактом и умом, и, спасибо опы-
ту, собирает все рассыпанное за 
годы употребления в плотный 
логичный текст, еще и искря-
щий юмором. Подход работает 
на общее восприятие некратко-
го спектакля в трех актах и на 
делающие качество прекрасные 
мелочи — вроде крошечного 
псалтыря в руках Молитвы и 
разводки кордебалета Работы 

по векторам циферблата. Про-
чищена пантомима долговязого 
мага Коппелиуса (стильный 
Алексей Малахов) и отчаянной 
трусливой подружки героини. 
Прочерчены соло друзей (Ники-
та Четвериков, Павел Савин) и 
звезды мазурки Мариам Угрехе-
лидзе (бывают же солистки, 
танцующие с явным удовольст-
вием).

Главная простушка-героиня, 
сильная в технике Анжелина Во-
ронцова, удивляет в финале ди-
агональю со старинной дивной 
вязью стоп, а герой Виктора Ле-
бедева, сочетавший мужскую 
наивность с  безупречным 
прыжком, получает яркую ста-
робалетную лейттему — глубо-
кие аттитюды, то бишь реверан-
сы, отвешиваемые всем подряд 
колодезным журавлем. 

Казалось бы, в Санкт-Петер-
бурге, где один Мариинский при 
ковидном отсутствии туристов 
может закидать горожан куль-
турной продукцией, нужда в 
спектакле без бурь и потрясе-
ний невелика. А ничего подоб-
ного — публика жаждет радост-
ной классики и встречает «Коп-
пелию» на ура. Теперь важно ее 
не занашивать. Репетиторам до-
чистить бы массовые танцы и 
пресекать в мизансценах отсе-
бятину, мелькнувшую уже во 
втором составе.

Ведь главная ценность этой 
«Коппелии» — редкая в театрах 
любого уровня культура поста-
новки. А ее-то, хрупкую, и надо 
беречь.  

МУЗЫКА  
Организаторы 
концертов 
обсудили, как 
им выживать

А ЕСЛИ ПЕСНИ 
ЗАКОНЧАТСЯ?
Александр Алексеев

В Москве состоялся Всероссий-
ский форум Colisium, вслед за 
ним прошли обсуждения, орга-
низованные информационным 
агентством ТАСС. Как спасти 
музыкальную индустрию на 
фоне нарастающей во всем мире 
второй волны коронавируса?

«Стадионные туры ино-
странных артистов возродятся 
не раньше мая 2021 года», — зая-
вила в ТАСС глава компании  
SAV Entertainment Надежда Со-
ловьева. Но дело не только в 
этом. Хуже другое — меньше ста-
ло и концертов российских ар-
тистов. По «коронавирусному 
регламенту» зрителей в залах 
должно быть не больше 50 про-
центов. Доходы площадок и са-
мих исполнителей упали. Не все 
концертные залы и организа-
ции уже понимают, из каких до-
ходов платить зарплаты сотруд-
никам. Некоторые, говорят, 
подумывают, не сменить ли на 
время профессию. Александр 
Розенбаум полушутя сказал: а 
не пойти ли ему в грузчики… 

Да, запретов на концертную 
деятельность сейчас нет. Но… к 
примеру, 29 сентября в Каре-
лии на концерт «Пикника» не 
пошли 20 процентов зрителей, 
имевших на руках уже давно 
купленные билеты, о чем рас-
сказал продюсер из Петроза-
водска Максим Мазуровский. 
Есть и другая тенденция: неко-
торые артисты сами переносят 
выступления на отдаленные, 
возможно, более безопасные 
даты. В октябре в «Крокус Сити 
Холле» уже не спели Игорь Са-

руханов и «Нэнси». Есть и еще 
одна напасть: зрителей преду-
преждают — но на концертах 
они все равно, случается, сни-
мают маски уже в зале. За этим 
все строже следит Роспотреб-
надзор. Уже известны случаи 
временного закрытия клубов… 

Как быть в такой ситуации, 
когда нужно и музыкальную 
индустрию сохранить, и арти-
стам с промоутерами и продю-
серами не разориться, и коро-
навирусу противостоять? Мне-
ния высказывают самые раз-
ные. Чаще всего пессимистиче-
ские. Максим Берин, президент 
концертного холдинга Berin 
Iglesias Art, убежден, что выход 
из этого кризиса для музыкаль-
ного бизнеса один — нужно, что-
бы концерты проходили «хотя 
бы при 10 тысячах зрителей».

Если так будет дальше, пола-
гает Дмитрий Гринченко, дирек-
тор «Русского концертного 
агентства, то скоро промоуте-
рам придется уходить из про-
фессии: «Нам надо учиться 
жить с мыслью о том, что коро-
навирус никуда уже не денется. 
И под него нужно подстраивать-
ся. Может, отказаться от каких-
то привычных методов. Скажем, 
индустрия классической музы-
ки сильно пострадала еще и из-
за развитой системы абонемен-
тов — когда билеты продаются на 
много месяцев вперед…»

«Несмотря на то, что в Мо-
скве сейчас разрешены высту-
пления в залах вместимостью 
до 3000 человек, — говорит Над-
ежда Соловьева, — удается про-
вести далеко не все запланиро-
ванные мероприятия. Многие 
зрители боятся ходить на кон-
церты. Но есть и положитель-
ные моменты: создана Ассоци-
ация театрально-концертных 
организаторов, наладился ме-
ханизм возврата билетов... 
Наша индустрия создавалась 
годами, в ней задействовано бо-
лее полумиллиона человек. Ко-
нечно, мы колоссально нужда-
емся в помощи государства…»

О позитивных сторонах — ос-
воении новых форм управле-
ния и эффективном использо-
вании онлайн-формата — гово-
рит и Михаил Шурыгин, прези-
дент петербургской группы 
компаний NCA. И все же: «Зри-
телям теперь часто попросту не 
хватает денег на билеты. Стара-
емся сохранять рабочие места в 
компании, но удержать 100 
процентов сотрудников в ны-
нешних условиях не можем».

Даже назвать, обозначить 
круг проблем — значит уже сде-
лать шаг к их решению.  

КИНО Фильм «Блокадный дневник» назван лучшим 
на Московском кинофестивале

Дорога к отцу

Сусанна Альперина

З
авершился 42-й Москов-
ский международный 
кинофестиваль, кото-
рый войдет в историю 
как самый немноголюд-
ный.

Фраза:  «Залы не 
смогли вместить всех 
желающих» — обрела 

другой смысл из-за строгой 
«шахматной» рассадки. Когда-
нибудь об этом времени потомки 
снимут авторский фильм. Как 
снял о другом странном времени 
свое кино 45-летний режиссер 
Андрей Зайцев. Его выстрадан-
ный фильм «Блокадный днев-
ник» получил Главный приз — 
«Золотого Святого Георгия» на 
Московском кинофестивале в 
этом году. Андрей Зайцев расска-
зывал о том, что сценарий карти-
ны был написан довольно давно — 
десять лет назад. Он делился по-
трясениями, которые в свое вре-
мя вызвало у него прочтение 
«Блокадной книги» Даниила Гра-
нина (на произведениях Гранина 
и Ольги Берггольц и базируется 
сценарий фильма). Зайцев гово-
рил, что того блокадного Ленинг-
рада, который был суровой зи-
мой 1941/42 года, он в кино не 
видел, включая хронику. «Для 
меня получился зазор между 
тем, что я вижу и что читаю у бло-
кадников, и для меня это был 
сильный диссонанс, и я понял, 
что хочу рассказать про блокаду 
глазами этих людей, попытаться 
передать этот мир в игровом 
кино. Мне кажется, что у нас это-

го визуального образа пока 
нет», — говорил Зайцев.

Его блокадный Ленинград по-
лучился в фильме таким, что 
вызвал наибольшие споры у 
всех, кто побывал на показе во 
время ММКФ. Зрители также от-
дали этой картине свой «приз 
симпатий». Пояснить это отча-
сти можно и тем, что каждый 
увидел в ленте свой образ. Кто-то 
воспринял блокадный Ленинг-
рад — как «Титаник» во льдах; до-
рогу дочери к отцу на другой ко-
нец города — как Одиссею; встре-
чу с отцом — как разговор с Бо-
гом, который наполняет челове-

ка, что находится в отчаянии, ве-
рой в жизнь. Автор постарался 
сделать свою работу очень мно-
гослойной и вложил в нее множе-
ством смыслов. Это пришлось по 
душе и большому жюри фестива-
ля под председательством Тиму-
ра Бекмамбетова.

Дебютный фильм британско-
го режиссера Риши Пэлэма 
«Хильда» стал триумфатором 
ММКФ, получив три награды. 
Пэлэму присудили «Серебряно-
го Святого Георгия» за лучшую 
режиссуру, Меган Первис, сыг-
равшая главную роль, признана 

лучшей актрисой. Ленте достал-
ся и Приз международного жюри 
Федерации иностранной прессы 
— ФИПРЕССИ. Картина расска-
зывает о девушке-подростке, ро-
дители которой не выдержали 
житейских испытаний и сбежали 
из дома, оставив детей одних. 
Хильда — старшая девочка в се-
мье — взяла на себя заботу о се-
стре и брате-грудничке, в общем-
то не умея правильно это делать. 
Пока органы опеки осознали си-
туацию, Хильда и ее друзья вели 
настоящую взрослую жизнь как 
умели. А помогало выстоять 
Хильде ее увлечение танцами и 

дар — талант в этом виде искусст-
ва. Риши Пэлэм, получая призы, 
рассказал, что фильм снимался 
три года небольшой группой — 
всего 18 человек. Исполнитель-
ница главной роли трудилась не-
устанно еще за год до съемочного 
процесса. «Мы закидывали ее в 
самые злачные уголки Лондона, 
чтобы она могла прочувствовать 
своего персонажа. Хильда — это 
лишь маленькая толика того, что 
Меган сделает в будущем», — ска-
зал режиссер. Он же признался, 
что фильм, кроме него самого, 
актрисы и ее подружки, до Мо-

сковского кинофестиваля никто 
не видел.

Приз «Серебряный Святой Ге-
оргий» за лучшую мужскую роль 
получил известный израильский 
режиссер Гур Бентвич. В картине 
«Как сыр в масле» он еще и автор 
сценария, и продюсер, и исполни-
тель главной мужской роли. Кар-
тина близка и понятна каждому, 
кто снимал и снимает кино. Тер-
зания автора, когда фильм вышел 
к зрителю, — вот о чем в ней речь. 
Вот такого ненормального в хоро-
шем смысле творца и сыграл Гур 
Бентвич, особо не перевоплоща-
ясь, потому что эта роль и есть вся 
его жизнь.

Специальный приз жюри был 
вручен турецкому фильму «В 
тени», рассказывающему о том, 
как себя чувствуют люди в мире 
машин. Его режиссер Эрдем Тепе-
гёз несколько лет назад был побе-
дителем ММКФ, и по этой работе 
видно, что мастерство его только 
возросло. Тем более — на съемки 
новой картины его подтолкнул 
печальный факт: его дядя погиб в 
результате несчастного случая на 
производстве.

Спецприз «За многолетнее 
служение кино» получила на це-
ремонии закрытия ММКФ народ-
ная артистка России, режиссер, 
сценарист Светлана Дружинина. 
Она приходила на открытие ки-
нофестиваля, но на закрытии 
присутствовать не смогла, поэто-
му записала видеообращение. В 
частности, Светлана Сергеевна 
поблагодарила в нем члена жюри 
основного конкурса актрису Ма-
рину Александрову, которая вру-

чала приз, за прекрасно испол-
ненную роль Екатерины Великой. 
Награду за Светлану Дружинину 
получил Дмитрий Харатьян — 
главный герой созданных Дружи-
ниной всеми любимых «Гардема-
ринов».

Победителем конкурса доку-
ментального кино стал корей-
ский фильм «Ноктюрн» (режис-
сер Гванчо Чон) о музыканте с 
аутичным расстройством, на 
творчество которого оказывает 
влияние современный цифро-
вой мир. Музыкант с братом 
впервые без матери отправля-
ются в поездку по Европе, чтобы 
«отрепетировать» жизнь без 
нее. И эта дорога приводит к со-
вершенно неожиданным по-
следствиям и для людей, и для 
искусства.

В конкурсе короткометражно-
го кино лучшей названа картина 
совместного производства Егип-
та и Франции «Боюсь забыть твое 
лицо», режиссер Самех Алаа. Сю-
жет — путешествие главного героя 
Адама, который идет через весь 
город, чтобы встретиться с люби-
мой. Таким образом, красной ни-
тью на 42-м Московском кинофе-
стивале прошла тема того, какие 
пути приходится проходить нам 
всем по дороге к важным для нас 
людям, пусть даже дистанция не-
вероятно велика.  

Поэтесса Луиза Глюк почти совсем неизвестна в России, 
но очень известна в США.

— Видео на сайте
rg.ru/sujet/120 

Награда присуж-
дена «за меткую 
поэтическую инто-
нацию и умение 
трансформиро-
вать индивиду-
альный опыт 
в универсальный» 

А К Ц Е Н Т

Красной нитью на фестивале прошла 
тема дорог, которые приходится прохо-
дить всем нам к важным для нас людям

Фильм «Блокадный дневник» 
получил Главный приз — 
«Золотого Святого Георгия».
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Постановщик «Коппелии» Михаил Мессерер ставит классику с тактом и умом, создает текст, искрящийся юмором.

— Чем удивил зрителей 
Московский кинофестиваль
rg.ru/art/1967311 

Александр Розенбаум полушутя ска-
зал: а не пойти ли ему в грузчики…
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Это интересно

Как вообще возникла Нобелевская премия? В 1888 году 

европейские газеты обошел некролог под заголовком 

«Торговец смертью мертв». Имелось в виду, что умер изо-

бретатель и торговец динамитом Альфред Нобель. На са-

мом деле скончался его брат Людвиг. Но тогда-то Альфред 

Нобель и задумался над тем, как его будут помнить после 

смерти. Так родилась Нобелевская премия. 

Многочисленные родственники Нобеля долго пытались 

оспорить его завещание, но его племянник Эммануил при-

вел такой аргумент: «Русские называют исполнителя заве-

щания «душеприказчик», то есть «представитель души», — 

заявил он юристам истцов. — Вот и действуйте соответст-

венно».
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 В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 года 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Порядком организации и проведения публичных слушаний, обществен-
ных обсуждений в городе Белгороде, утвержденным решением Белгородского 
городского Совета от 29 мая 2018 года № 659, постановлением Губернатора 
Белгородской области от 8 мая 2020 года № 58 «О мерах по предупреждению 
распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) на территории 
Белгородской области», на основании обращения главы администрации города 
Белгорода 

П О С Т А Н О В Л Я Ю:
1. Провести 12 ноября 2020 года в 12.00 в малом зале администрации города Белго-

рода (пр. Гражданский, 38) публичные слушания по вопросу обсуждения оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду по проекту: 
«Рекультивация земельного участка отстойника цитрогипса с кадастровым номером 
31:16:0109008:10, расположенного по адресу: г. Белгород, ул. Чичерина».

В целях соблюдения режима повышенной готовности и в связи с приостановлени-
ем проведения массовых мероприятий на территории Белгородской области граждане 
могут принять участие в публичных слушаниях 12 ноября 2020 года с 12.00 в режиме 
онлайн, используя ссылку на конференцию: https://trueconf.belregion.ru/c/8188031841.

2. Утвердить состав оргкомитета по подготовке и проведению публичных слушаний 
по вопросу обсуждения оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду по проекту: «Рекультивация земельного участка отстойника цитро-
гипса с кадастровым номером 31:16:0109008:10, расположенного по адресу: г. Белгород, 
ул. Чичерина» (далее — оргкомитет по подготовке и проведению публичных слушаний) 
согласно приложению № 1 к постановлению. Определить структурное подразделение, 
ответственное за подготовку и проведение публичных слушаний, — управление архи-
тектуры и градостроительства администрации города Белгорода.

3. С проектной документацией и предварительным вариантом материалов по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду по проек-
ту: «Рекультивация земельного участка отстойника цитрогипса с кадастровым номером 
31:16:0109008:10, расположенного по адресу: г. Белгород, ул. Чичерина», можно ознако-
миться в течение 30 дней с даты опубликования настоящего постановления:

— на официальном сайте органов местного самоуправления города Белгорода в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.beladm.ru) в подразделе 
«Общественные обсуждения и публичные слушания по проектам градостроительной до-
кументации» раздела «Градостроительство». Телефон для справок: +7 (4722) 73-26-07;

— в управлении архитектуры и градостроительства администрации города Белгорода 
(Белгородский проспект, д. 114-в, г. Белгород), кабинет № 7, график работы понедель-
ник—пятница: с 09.00 часов до 18.00 (перерыв: с 13.00 до 14.00).

4. В целях предупреждения распространения новой коронавирусной инфекции на 
территории Белгородской области предложения и замечания по вопросу публичных 
слушаний принимаются оргкомитетом по подготовке и проведению публичных слуша-
ний только в письменном виде в срок до 9 ноября 2020 года (включительно) по адре-
су электронной почты управления архитектуры и градостроительства администрации 
города Белгорода: beluaig@mail.ru, ежедневно, с пометкой «Рекультивация земельного 
участка отстойника цитрогипса».

5. Информация об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду по проекту: «Рекультивация земельного участка отстойника цитро-
гипса с кадастровым номером 31:16:0109008:10, расположенного по адресу: г. Белгород, 
ул. Чичерина», изложена в приложении № 2 к постановлению.

6. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

7. Опубликовать постановление в газете «Наш Белгород» и разместить на официаль-
ном сайте «Белгородский городской Совет» в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».

8. Контроль за исполнением постановления оставляю за собой.

Заместитель председателя  
Белгородского городского Совета В.В. Радченко

Приложение № 1
к постановлению председателя Белгородского городского Совета

от 06 октября 2020 года № 22

Состав оргкомитета по подготовке и проведению публичных слушаний

Певзнер 
Роман Яковлевич

— депутат Белгородского городского Совета, секретарь 
постоянной комиссии по градостроительству и развитию 
городского хозяйства Белгородского городского Совета;

Киселев
Сергей Николаевич

— руководитель управления архитектуры и 
градостроительства администрации города Белгорода — 
главный архитектор города

Селиванова
Оксана Викторовна

— руководитель комитета имущественных и земельных 
отношений администрации города Белгорода

Веретельников
Юрий Анатольевич

— заместитель руководителя управления архитектуры и 
градостроительства администрации города Белгорода

Пронченко
Светлана Григорьевна

— начальник отдела экологии и охраны окружающей среды 
департамента по развитию городских территорий 
администрации города Белгорода

Юраков
Евгений Федорович 

— начальник отдела юридического сопровождения и 
делопроизводства управления архитектуры и 
градостроительства администрации города Белгорода

Приложение № 2
к постановлению председателя Белгородского городского Совета

от 06 октября 2020 года № 22
Информация об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-

ности на окружающую среду по проекту: «Рекультивация земельного участка 
отстойника цитрогипса с кадастровым номером 31:16:0109008:10, расположен-
ного по адресу: г. Белгород, ул. Чичерина»

Заявитель: Акционерное общество Белгородский завод лимонной кислоты «ЦИТРО-
БЕЛ», Общество с ограниченной ответственностью «Цитробел».

Заказчик: Акционерное общество Белгородский завод лимонной кислоты «ЦИТРО-
БЕЛ», Общество с ограниченной ответственностью «Цитробел». 

Подрядчик: Общество с ограниченной ответственностью «Геоцентр «Черноземье». 
Авторы проекта: Скиданов А.Т., Бубнова Г.К.

Общие сведения
Заказчик, отвечающий за подготовку документации по намечаемой хозяйственной 

деятельности: Акционерное общество Белгородский завод лимонной кислоты «ЦИТРО-
БЕЛ», 308015, г. Белгород, ул. Чичерина, 8, ИНН 3124013569, КПП 312301001.

Примерные сроки выполнения проектно-изыскательских работ (ПИР), включая раз-
делы по эколого-экономической оценке состояния объекта, отстойника цитрогипса, и 
проектируемых мероприятий: июнь 2019 г. — сентябрь 2020 г. 

Расчетные сроки производства рекультивационных работ: 18 — 24 мес. после их на-
чала.

1. Сложившееся состояние
1.1. Проектируемая деятельность: рекультивация отстойника шлама, состоящего из 

гипса как побочного вещества (материала), которое получается в виде осадка от гаше-
ния известью серной кислоты на завершающей стадии производства лимонной кислоты 
из патоки. 

1.2. Цель работ (деятельности): в соответствии с названием проекта — рекультивация 
участка земли под отстойником шлама цитрогипса. 

1.3. Участок расположен в западной части г. Белгорода.
1.4. Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: администра-

ция города Белгорода. 
1.5. Предполагаемая форма общественного обсуждения — публичные слушания. 

Форма представления замечаний и предложений: в письменном виде в срок до 9 нояб-
ря 2020 года (включительно) по адресу электронной почты управления архитектуры и 
градостроительства администрации города Белгорода: beluaig@mail.ru, ежедневно, с по-
меткой «Рекультивация земельного участка отстойника цитрогипса».

1.6. Сроки общественного обсуждения — 30 дней со дня опубликования правового 
акта о назначении публичных слушаний. 

1.7. С проектной документацией и предварительным вариантом материалов по оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду мож-
но ознакомиться в течение 30 дней с даты опубликования постановления о назначении 
публичных слушаний:

— на официальном сайте органов местного самоуправления города Белгорода в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.beladm.ru) в подразде-
ле «Общественные обсуждения и публичные слушания по проектам градостроитель-
ной документации» раздела «Градостроительство». Телефон для справок: +7 (4722) 
73-26-07;

— в управлении архитектуры и градостроительства администрации города Белгорода 
(Белгородский проспект, д. 114-в, г. Белгород), кабинет № 7, график работы понедель-
ник—пятница: с 09.00 до 18.00 (перерыв: с 13.00 до 14.00).

1.8. Отстойник как гидротехнический объект был построен в средине 50-х годов 
прошлого века для стоков Кошарского спиртзавода. С 1960 — 1961 гг. после закрытия 
спиртзавода и организации на его площадке Белгородского завода лимонной кислоты 
отстойник использовался для приема шлама гипса. 

1.9. Техногенные изменения на участке, использовавшемся около 60 лет в качестве 
отстойника-накопителя шлама гипса, состоят в изменении рельефа и изменении усло-
вий водообмена. Изменения в рельефе в том, что в балке создан отстойник из 2 секций: 
северной и южной. С абсолютными отметками гребней дамб на период закрытия объ-
екта 144,5 — 145,5 м. В ложе секций отстойника и в основании дамб плодородный слой 
был снят. В чаше отстойника уложен слой песка толщиной в северной секции 1,0 м, в 
южной секции — 0,6 м. Это так называемая фильтрующая подушка. Фактическая пло-
щадь отстойника по контуру заполнения шламом емкости — 3,88 га северной секции и 
1,70 га южной секции. В сумме 5,58 га. Толщина слоя шлама в северной секции 8,0 м, в 
южной секции — 5,8 м.

Изменения условий водообмена. Изменения поверхности и сами по себе изменяют 
условия природного водообмена. В период функционирования накопителя — приема 
шлама — в водном балансе участка доминирующее значение имел расход пульпы, пода-
ваемой с завода на инфильтрацию и расход воды на испарение. Также важно учитывать 
то, что условия водообмена на участке изменены и под влиянием факторов, не имеющих 
отношения к строительству и функционированию отстойника цитрогипса.

Авторы проекта выделяют 2 фактора этой группы. Первое — изменений условий во-
дообмена за счет автомобильных и железных дорог (выемок и насыпей), карьера це-
ментного завода, промышленной и жилой застройки. Второе — работа водозаборных 
скважин АО «Цитробел», АО «Белвино», заводов «Гормаш», Цементного, Асбошифер-
ного, Керамзитового и коммунального водозабора № 5. По совокупному влиянию всех 
факторов уровень подземных вод первого от поверхности водоносного горизонта в ме-
ло-мергельной толще под отстойником понизился на 9 — 10 м и более по сравнению с 
природным. 

1.10. Основные морфометрические данные по накопителю шлама цитрогипса следу-
ющие. Отстойник состоит из 2 секций: северной и южной, между которыми раздели-
тельная дамба. С апреля 2017 г. предприятие АО «Цитробел» прекратило производство 
и соответственно подачу шлама в накопитель (отстойник). 

За всю историю эксплуатации (использования) отстойника — с 1961 г. по 17 апреля 
2017 г. в него было подано 540 тыс. т шлама цитрогипса. Что в пересчете на слежавшийся 
гипс при его плотности 1,359т/м3 соответствует объему 396 тыс. м3. 

1.11. Отстоявшийся шлам представляет слежавшийся и обладающий достаточно вы-
соким сцеплением грунт тонкослоистой текстуры. В шламе незначительные примеси 
органических веществ. 

По технологическому процессу производства лимонной кислоты шлам не является 
материалом, содержащим тяжелые металлы и другие ингредиенты в концентрациях, 
превышающих фоновые концентрации в грунтах верхних интервалов геологического 
разреза: от почвы до мела и мергеля на глубинах до 30 — 50м и более и в подземных 
водах первого горизонта.

1.2. Решение о закрытии производства лимонной кислоты и о рекультивации отстой-
ника шлама цитрогипса обусловлено тем, что он по новому генеральному плану города 
оказался в городской черте. А поскольку шлам цитрогипса определен как отход произ-
водства, он по формальному признаку подлежит выемке и вывозу.

2. Результаты изысканий и исследований
2.1. Для уточнения условий в сложившейся природно-техногенной ситуации учтены 

и проанализированы материалы всех предшествующих проектных проработок, исследо-
ваний и изысканий и выполнен комплекс полевых изысканий и лабораторных и анали-
тических исследований. 

2.2. Основной результат исследований состоит в том, что авторами впервые на тер-
ритории региона Центрального Черноземья и других ближайших областей России и Ук-
раины уставлено четкое проявление под гидротехническим объектом — отстойником 
шлама цитрогипса — так называемого «гидрогеохимического барьера». Под последни-
ми понимается достаточно отличающийся по своей природе широкий набор условий 
и процессов, обуславливающий концентрирование химических элементов и веществ в 
некотором ограниченном по глубине и площади пространстве. Причем получается так, 
что при весьма ничтожных концентрациях в исходных флюидах, в данном случае в жид-
кой фазе пульпы, к примеру, тех же тяжелых металлов, за счет «барьерных эффектов» 
происходит концентрирование (накопление) элементов, на порядки превышающее ис-
ходные значения. Повторяем, природа этих процессов достаточно разнообразная. Но 
общий результат в том, что они проявляют себя как препятствие по отношению к рас-
пространению загрязнений. На данном объекте являются решающим «тормозом» для 
загрязнения подземных вод.

2.3. В данном случае определяющей физико-химической основой проявления гид-
рогеохимического барьера является процесс (реакция) сульфат-редукции, локализа-
ция которого в разрезе приурочена к «фильтрующей подушке» в чаше отстойника и к 
подстилающим ее суглинкам природного сложения или перемещенным при строитель-
стве отстойника. Общая мощность (толщина) слоя грунтов с проявлением барьерных 
свойств в среднем 13,5 м. Основная концентрация металлов в верхнем 7 — 8-метровом 
интервале, начиная от кровли фильтрующей подушки.

Основное проявление гидрогеохимического барьера на данном объекте состоит в 
осаждении металлов в форме их сульфидов. А такая форма металлов характеризуется 
как неподвижная в недрах.

Но это обращаем внимание в условиях сформировавшейся под накопителем восста-
новительной среды. В случае же смены среды на окислительную, что, сразу отметим, 
неизбежно наступит при выемке шлама и вскрытии фильтрующей подушки и суглин-
ков под ней, насыщенных сульфидами металлов, все металлы перейдут в подвижную 
форму. Это называется разрушением гидрогеохимического барьера. Является одним из 
основных процессов, используемых при геотехнологических способов добычи, к при-
меру, урана. 

2.4. Последнее в п, 2.3 диктует необходимость кардинальным образом изменить под-
ходы не просто к решениям по рекультивации земли под отстойником, а к самой поста-
новке задач на эти работы.

2.5. По авторским расчетам общий объем грунтов геохимического барьера как геоло-
гического тела под отстойником 840 тыс. м3. Общее содержание 16 основных металлов, 
преимущественно относимых к тяжелым, 1,2 кг/м3. То есть под отстойником (накопите-
лем) шлама цитрогипса в интервале «барьера» сконцентрировалось около 1000 т метал-
лов. Значительная часть из них — тяжелые металлы. 

2.6. Так как отстойник шлама находится в зоне питания названных выше 6 — 7 во-
дозаборов, то, вскрывая и убирая шлам цитрогипса по формальному признаку: «отход 
производства должен быть удален с городской территории», мы приведем в движение 
1000 т металлов в основном тяжелых в направлении к этим водозаборам. Что приведет 
к выводу из строя водозаборов западной зоны г. Белгорода с общим отбором воды не 
менее 25 — 30 тыс. м3/сут. Причем эти воды питьевого качества и их запасы поставлены 
на государственный баланс. 

2.7. Таким образом, благодаря тому, что авторы проекта смогли открыть (выявить) 
истинный механизм влаго- и массообменных процессов под накопителем шлама цит-
рогипса, создалась возможность избежать принципиальной ошибки в решениях по ре-
культивации отстойника и спасти для жителей города Белгорода питьевые воды с ука-
занными выше запасами на неограниченный срок.

2.8. Именно этот момент является ключевым и позволяет утверждать о кардиналь-
ном его влиянии на окончательное решение по рекультивации. 

2.9. Обращаем внимание на то, что проектом строительства отстойника такая «фун-
кция», которую выполняет сложившийся гидрогеохимический барьер, не предусматри-
валась. 

2.10. С учетом того, что результаты настоящей работы в целом однозначно встраи-
ваются в ряд таких достижений отечественной науки, как: 1 — учение М.В. Ломоносова 
о круговороте воды в природе; 2 — разработка в 10 — 20 годах ХХ века учения о гидро-
геологических структурах как основе гидрогеологического районирования, в том числе 
выделение таких гидрогеологических структур, как Днепровско-Донецкий и Донецко-
Донской артезианские бассейны, к которым приурочен наш регион; 3 — результаты ис-
следований о механизме формирования специфического, в том числе содового состава 
подземных вод в толще юрских пород в Днепровско-Донецком артезианском бассейне 
за счет катионного обмена в конце сороковых годов ХХ века, работа авторов проекта 
должна быть включена в достижения области. Поскольку диктует безальтернативную 
необходимость поиска и применения новых путей в решениях не только задач рекуль-
тивации, но и в целом охраны водной среды региона.

3. Основные аспекты обоснования  
предлагаемых проектных решений

3.1. Анализ материалов изысканий и исследований показывает, что руководствовать-
ся на рассматриваемом объекте только формальным признаком, а именно: «цитрогипс 
как отход такого-то класса опасности должен быть вывезен за пределы населенного пун-
кта», категорически нельзя. 

3.2. Все критерии указывают на то, что если оставить шлам не вскрывая на месте, в 
накопителе, то тем самым не будет разрушаться сложившийся за десятилетия сущест-
вования накопителя гидрогеохимический барьер и тем самым не будет спровоцирован 
переход металлов, скопившихся в грунтах ниже подошвы шлама и находящихся сейчас в 
связанном (неактивном) состоянии в их активную (подвижную) форму. Реально научно 
обоснованным решением для данного объекта, как это ни парадоксально может звучать, 
следует считать оставление шлама цитрогипса на месте — в накопителе с проведением 
рекультивации поверхности. 

 3.3. Вместе с тем, для того чтобы специалистам, ответственным работникам и просто 
заинтересованным людям было легче ориентироваться в масштабах проблемы данного 
объекта, предлагается рассмотреть 3 варианта проекта рекультивации накопителя шла-
ма цитрогипса. 

3.4. Предварительно приводим общие объемы грунтов в элементах конструкции на-
копителя как гидротехнического сооружения. 

3.4.1. Объем шлама цитрогипса 305930 м3;
3.4.2. Объем песка фильтрующей подушки 49000 м3;
3.4.3. Объемы грунтов в дамбах всего 201085 м3, в том числе вынимаемого при вари-

анте I рекультивации — 196485 м3. 
Таким образом, максимальный объем всего грунта, который мог быть вывезен из от-

стойника при принятии варианта I рекультивации, составляет 690165 м3.
3.5. Объект характеризуется наличием ряда специфических условий, что диктует не-

обходимость категорического отказа от формальных подходов в решениях по рекульти-
вации. Так как сугубо формальное применение положения о якобы безусловном требо-
вании по вывозу отхода типа цитрогипса приведет к тяжелым и абсолютно противопо-
ложным относительно своего назначения последствиям. 

К специфическим условиям авторы проекта объективно относятся следующие. 
3.5.1. По результатам исследований шлам цитрогипса из выделенных в геологичес-

ком разрезе (до 32 — 38 м от поверхности) разновидностей природных и техногенных 
грунтов оказывается самым чистым. Содержание подлежащих в таких случаях контро-
лю ингредиентов (веществ и соединений) в шламе цитрогипса меньше и допустимых 
концентраций для почв населенных мест и фоновых концентраций, зафиксированных 
на соседних участках.

 Более того, в ходе работы выяснилось, что с 80-х годов ХХ века с переводом техно-
логии производства на ионообменные способы очистки продукта — лимонной кислоты, 
то есть около 35 — 40 лет назад, тяжелые металлы и их соединения не могли поступить 
в отстойник в связи с тем, что при ионообменном способе очистки ионы металлов уда-
ляются через фильтра в цехе. То есть задолго до формирования самого шлама. С учетом 
отмеченного, а также материалов наших изысканий ничем иным как недоразумением 
нельзя назвать сообщения в СМИ о том, что некоторые местные ученые «снова доби-
лись выдающихся успехов в извлечении «редких» элементов из гипсосодержащих шла-
мов». Хотя таких элементов нет по определению. Есть элементы редкоземельные.

3.5.2. Подверженность быстрому «разрушению» геохимических сульфидных барье-
ров, их «уязвимость» при смене восстановительной среды на окислительную при вскры-
тии и выемке шлама приведет к «выбросу» в подземные воды питьевого качества, сто-
ящие на государственном балансе, до 1000 т металлов и выводу из строя водозаборов с 
общими запасами 30 тыс. м3/сут.

3.5.3. Процесс по п. 3.5.2. касается абсолютного большинства металлов, но мигра-
ционные процессы с ураном следует рассматривать отдельно. Так как примеров пере-
вода в подвижную форму элементов группы урана на водозаборах в регионах как бы с 
нормальным радиологическим фоном достаточно немало. Авторам настоящего проекта 
около 20 лет назад пришлось разработать мероприятия по решению такого специфичес-
кого вопроса для нескольких поселений. 

3.5.4. Газовый фактор указывает на то, что «прямое», без подготовительных работ по 
«газовому дренажу», вскрытие экскавацией уже нижнего «мокрого» слоя шлама гипса, 
а еще более песка фильтрующей подушки и суглинка под ним приведет к выделению га-
зов, включая сероводород, метан и другие в значительных концентрациях. Что опасно и 
по взрывам, и по отравлению для персонала, и для объектов окружающих зон. Включая 
жилые ближайшие зоны. 

3.6. Если же оставить объект, как предлагается в варианте II с проведением рекульти-
вации поверхности без вскрытия и вывоза шлама, то через 4—7лет вследствие снижения 
влажности грунтов генерирование газов упадет до ниже критической интенсивности, а 
градиенты их концентраций снизятся практически до фоновых на природных участках 
в балках аналогичного строения.

3.7. Если учесть также, что при вариантах I и III, которые характеризуются огромны-
ми объемами выемки, транспортировки, временной укладки грунта, а в последующем 
повторением этого цикла с перевозкой гипса на цементный завод, «под окнами у людей» 
в атмосферу города будут выброшены десятки тонн выхлопных газов и пыли, то по сово-
купности факторов стоит принимать вариант II.

4. Предлагаемые варианты рекультивации земли  
под отстойником

С учетом совокупности обстоятельств проектом к рассмотрению предлагается 3 вари-
анта решения вопроса с участком земли под отстойником цитрогипса: 

4.1. Вариант I
Основная идея варианта состоит в буквальном выполнении требований по рекульти-

вации земель согласно существующим нормативам, то есть в восстановлении природно-
го рельефа. Основные виды работ следующие. 

4.1.1. Вывоз шлама цитрогипса на временный склад на территории карьера цемент-
ного завода в его юго-восточной части. 

4.1.2. Грунт дамб, а также строительный мусор вывозятся соответственно в карьер 
цемзавода и на полигон ТБО, расположенные в 1,6 км и в 11,0 км. 

4.1.3. Часть грунта восточной ограждающей и разделительной дамб расходуется на 
восстановление природного рельефа.

4.1.4. Завозится почва с полей фильтрации, где ее с учетом осадка, обогащенного гу-
мусом и плодородной органикой, достаточно. 

4.1.5. Проводится биологическая рекультивация, состоящая в посадке саженцев мес-
тных пород — кустарников, деревьев и трав. Породы подобраны с учетом предполага-
емого использования земли рекультивируемого участка на начальный период как для 
охраны лесов. 

4.1.6. Предусмотрен уход за насаждениями в первые 2 года, включая полив по нор-
мам, мониторинг за состоянием воздуха атмосферы, воздуха почвы, поверхности земли, 
насаждений и подземных вод на период 10 лет. 

Таким образом, вариантом I нормативные цели рекультивации — восстановления ре-
льефа и улучшения ландшафта путем озеленения — в формальном смысле выполняются. 
Но вариант не может быть реализован по причинам специфичности условий (см. п. 3.5) 
из-за неизбежности перехода накопленных под накопителем металлов и соединений в 
подвижное состояние и потери источников подземных вод не менее 30 тыс. м3/сут. Ва-
риант наиболее затратный. 

4.2. Вариант II
Основное положение варианта (основная идея) состоит в том, что шлам и подстила-

ющая его песчаная подушка оставляются на месте. Производится выемка строительного 
мусора в объеме, показанном в варианте I. 

Тело шлама цитрогипса на стадии технической рекультивации покрывается слоем 
суглинка с послойным уплотнением катками до средней плотности. 

Вариантом II также выполняются нормативные цели рекультивации. Но не букваль-
но, а по существу и без угрозы подземным водам и другим средам, что выражается сле-
дующим образом. При этом будет осуществлено: восстановление почвенного покрова 
и улучшение ландшафта путем озеленения; восстановится практически до природного 
состояния организация поверхностного стока осадков и улучшится качество воды по-
верхностного стока в реку Везелка; снижение до минимального влияния участка на под-
земные воды и грунты. 

Вариант наименее затратный, а по экологическому эффекту согласно проектным 
оценкам практически существенно выгоднее по сравнению с наиболее дорогостоящими 
вариантами I и III. Преимущества данного варианта перед вариантами I и III состоят в: 
исключении долгосрочного события активной миграции металлов в источники питье-
вого водоснабжения г. Белгорода и выводе этих источников из строя за счет загрязнения 
подземных вод; исключении ущерба от значительных выбросов в окружающую среду 
за счет работы автотранспорта, экскаваторов, бульдозеров и другой техники, а также 
других экологических издержек такого рода работ при выполнении рекультивации по 
вариантам I и III. 

4.3. Вариант III
Основные положения (идея) варианта состоят в добыче цитрогипса как сырья. Авто-

рами проекта допускается такое решение только при сопутствующем извлечении грун-
тов наиболее грязного слоя грунтов — заиленных песков фильтрующей подушки в ложе 
отстойника как в варианте I. Для реализации варианта: 1 — проводятся работы по оцен-
ке запасов сырья с их защитой в соответствующих инстанциях; 2 — проводится конкурс 
на разработку месторождения; 3 — составляется и согласовывается проект разработки 
месторождения. Далее выполняются все те же работы, что и в варианте I, но в несколько 
иных объемах. Вариант по затратам практически близок к варианту I.

Вариантом III нормативные цели рекультивации — восстановления рельефа и улуч-
шения ландшафта путем озеленения — выполняются практически в буквальном смыс-
ле, как варианте I. Но также неизбежным последствием будет разрушение сложивше-
гося равновесия в геохимическом барьере с загрязнением подземных вод с общими 
запасами 30 тыс. м3/сут. Что конкретно подтверждается, к примеру, резким увеличени-
ем содержания урана в водозаборных скважинах АО «Белвино», наблюдаемым после 
попытки вскрытия шлама на северном, ближайшем к указанному водозабору, фланге 
отстойника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ БЕЛГОРОДСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 06 октября 2020 г. № 22

О проведении публичных слушаний  по вопросу обсуждения оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности  
на окружающую среду по проекту: «Рекультивация земельного участка отстойника цитрогипса с кадастровым номером 31:16:0109008:10, 

расположенного по адресу: г. Белгород, ул. Чичерина»
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Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 45 919
2 Брянская область 31 572
3 Владимирская область 36 928
4 Воронежская область 39 822
5 Ивановская область 34 851
6 Калужская область 43 771
7 Костромская область 34 800
8 Курская область 37 014
9 Липецкая область 39 107
10 Московская область 64 958
11 Орловская область 33 496
12 Рязанская область 41 103
13 Смоленская область 32 893
14 Тамбовская область 34 809
15 Тверская область 41 640
16 Тульская область 44 332
17 Ярославская область 44 339
18 г. Москва 115 151

Северо-Западный 
федеральный округ

19 Республика Карелия 44 208
20 Республика Коми 46 361
21 Архангельская область 53 314
22 Вологодская область 36 199
23 Калининградская 

область
45 014

24 Ленинградская область 56 194
25 Мурманская область 60 425
26 Новгородская область 36 996
27 Псковская область 37 522
28 Ненецкий автономный 

округ
65 565

29 г. Санкт-Петербург 85 539
Южный федеральный округ

30 Республика Адыгея 
(Адыгея)

38 298

31 Республика Калмыкия 32 811
32 Республика Крым 53 793
33 Краснодарский край 46 811
34 Астраханская область 38 685
35 Волгоградская область 39 399
36 Ростовская область 45 133
37 г. Севастополь 67 504

Северо-Кавказский 
федеральный округ

38 Республика Дагестан 31 774
39 Республика Ингушетия 32 481
40 Кабардино-Балкарская 

Республика
31 128

41 Карачаево-Черкесская 
Республика

38 368

42 Республика Северная 
Осетия ― Алания

34 933

43 Чеченская Республика 39 289

44 Ставропольский край 32 744
Приволжский федеральный округ

45 Республика Башкорто-
стан

47 027

46 Республика Марий Эл 34 962
47 Республика Мордовия 39 499
48 Республика Татарстан 

(Татарстан)
53 919

49 Удмуртская Республика 43 866
50 Чувашская Республика 

― Чувашия
39 061

51 Пермский край 43 398
52 Кировская область 36 431
53 Нижегородская область 51 770
54 Оренбургская область 34 410
55 Пензенская область 37 576
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 33 983
58 Ульяновская область 37 618

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 34 174
60 Свердловская область 52 201
61 Тюменская область 46 953
62 Челябинская область 33 070
63 Ханты-Мансийский 

автономный округ ― 
Югра

52 501

64 Ямало-Ненецкий 
автономный округ

65 893

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 42 615
66 Республика Тыва 47 731
67 Республика Хакасия 37 697
68 Алтайский край 40 087
69 Красноярский край 46 851
70 Иркутская область 48 565
71 Кемеровская область ― 

Кузбасс
39 562

72 Новосибирская область 48 912
73 Омская область 38 961
74 Томская область 46 437

Дальневосточный федеральный округ
75 Республика Саха 

(Якутия)
83 085

76 Камчатский край 82 310
77 Приморский край 88 133
78 Хабаровский край 79 621
79 Амурская область 74 764
80 Магаданская область 82 310
81 Сахалинская область 85 945
82 Еврейская автономная 

область
82 310

83 Чукотский автономный 
округ

82 310

84 Республика Бурятия 82 310
85 Забайкальский край 82 310

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 29 сентября 2020 г. № 557/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 6 октября 2020 г. 
Регистрационный № 60263

О показателях средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади 

жилого помещения по субъектам 
Российской Федерации 
на IV квартал 2020 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 пункта 5 Положения о Министерстве строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации, утвержденного 
постановлением Правительства Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 
(Собрание законодательства Российской Федерации 2013, № 47, ст. 6117, 2020, № 30, 
ст. 4924), приказываю:

утвердить показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения по субъектам Российской Федерации на IV квартал 
2020 года, которые подлежат применению федеральными органами исполнительной 
власти, органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации для расчета 
размеров социальных выплат для всех категорий граждан, которым указанные социаль-
ные выплаты предоставляются на приобретение (строительство) жилых помещений за 
счет средств федерального бюджета согласно приложению к настоящему приказу.

Министр В. Якушев

Показатели средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади жилого 
помещения по субъектам Российской Федерации 

на IV квартал 2020 года (в рублях)

ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта 

Технического задания 
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране окру-
жающей среды от 16.05.2000г. № 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. 
Шашина совместно с Администрацией Нижнекамского муници-
пального района извещают общественность о проведении обще-
ственных обсуждений проекта Технического задания на проведе-
ние Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой хозяйственной деятельности по объекту «Комплекс нефтепе-
рерабатывающих и нефтехимических заводов» АО «ТАНЕ-
КО» Установка гидродеароматизации легких газойлевых 
фракций титул 1007(секция 1503)» (далее по тексту — Техни-
ческое задание на проведение ОВОС) 

Цель намечаемой деятельности: строительство Установки 
гидродеароматизации легких газойлевых фракций титул 1007(сек-
ция 1503) с целью получения высококачественного топлива с высо-
кой плотностью.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной зоны 
АО «ТАНЕКО» 

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное об-
щество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федерация, Рес-
публика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Телефоны: 8 (8555) 
24-24-07, 24-05-50., адрес электронной почты: tnr@tatneft.ru.

Наименование и адрес Разработчика: ООО «Ленгипроне-
фтехим», адрес: 196084, г. Санкт-Петербург, Набережная Обводно-
го канала, д. 94 а/я 206, тел. (812) 316-36-01, адрес электронной 
почты: lgnch@lgnch.spb.ru 

Представитель Заказчика, исполнитель работ по оценке 
воздействия на окружающую среду: ООО «Экада-Т». Адрес: 
420044, Республика Татарстан, г. Казань, пр. Ямашева, д. 28а, адрес 
электронной почты: ekadat@bk.ru 

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для осу-
ществления предварительной оценки воздействия намечаемой де-
ятельности. С учетом поступивших замечаний и предложений по 
намечаемой деятельности будет утверждено Техническое задание 
на проведение ОВОС, проведены исследования по оценке воздей-
ствия на окружающую среду и подготовлен предварительный вари-
ант материалов ОВОС. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2020 г. — февраль 2021 г. 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и пред-
ложений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента публикации 
настоящего уведомления и в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду:

— на официальном сайте Публичного акционерного общества 
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

— на официальном сайте Администрации Нижнекамского муни-
ципального района Республики Татарстан http://www.e-nkama.ru/

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложений 
по намечаемой деятельности, по Техническому заданию на прове-
дение ОВОС с указанием контактной информации (фамилия, имя, 
отчество, место жительства, телефон, место работы или учебы) в 30-
ти дневный срок с момента публикации данного информационного 
сообщения обеспечивается:

в письменной форме: 
— по электронной почте tnr@tatneft.ru 
— посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75, 
канцелярия.

в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07, 24-05-50
Общественные слушания проекта «Комплекс нефтеперерабаты-

вающих и нефтехимических заводов» АО «ТАНЕКО» Установка 
гидродеароматизации легких газойлевых фракций титул 1007(сек-
ция 1503)» включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут проведены в установленном порядке.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Нижнекамского муниципального района Рес-
публики Татарстан.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
ООО «Югранефтегазпроект» уведомляет общественность 

о начале процесса общественных обсуждений материалов 
проектной документации по объектам «Поисково-оценочные 
скважины №№ 3ПО, 8ПО. Обустройство объектов эксплуата-
ции Западно-Зимнего участка» и «Куст скважин № 7, 12. Обус-
тройство объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка», 
в том числе разделов:

1. «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — 
ПМООС вкл. ОВОС) по объекту «Поисково-оценочные сква-
жины №№ 3ПО, 8ПО. Обустройство объектов эксплуатации 
Западно-Зимнего участка»;

2. «Мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — МООС 
вкл. ОВОС) по объекту «Куст скважин № 7, 12. Обустройство 
объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка».

Цель намечаемой деятельности: проектирование 
и строительство кустовых площадок и поисково-оценочных 
скважин. 

Местоположение намечаемой деятельности: Кондинс-
кий район ХМАО—Югры Тюменской области Западно-Зимне-
го участка, месторождения им. А.Жагрина.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Россий-
ская Федерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56.

Разработчик проектной документации, в том числе 
ПМООС, вкл. ОВОС и МООС, вкл. ОВОС, исполнитель 
работ и представитель Заказчика: ООО «Югранефтегазп-
роект», 450075, Российская Федерация, Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Проспект Октября, д. 151.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: январь 
2020 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Кондинского 
района при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественный обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Срок доступности информационных материалов: про-
ектная документация, в том числе ПМООС, вкл. ОВОС, МООС, 
вкл. ОВОС, доступны с 16 октября 2020 г. по 16 ноября 2020 г. 
на сайте органов местного самоуправления муниципального 
образования Кондинского район в разделе «Общественное 
обсуждение», http://admkonda.ru/, а также в общественной 
приемной по адресу: ул.Титова, д. 26, кабинет 211, пгт Между-
реченский, Кондинский район, ХМАО—Югра, 628200. 

В общественной приемной представлены: проектная до-
кументация, в том числе разделы ПМООС, вкл. ОВОС, МООС, 
вкл. ОВОС, Техническое задание на разработку ПМООС, вкл. 
ОВОС, Техническое задание на разработку МООС, вкл. ОВОС, 
а также журнал для регистрации замечаний и предложений 
общественности, в котором заинтересованные представители 
общественности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Форма представления замечаний и предложений: при-
ем отзывов и комментариев проводится письменно в Управле-
нии по природным ресурсам и экологии администрации Кон-
динского района, электронная почта: upr@admkonda.ru, адрес: 
ул. Титова, д. 26, кабинет 211, пгт Междуреченский, Кондинс-
кий район, ХМАО—Югра, 628200. 

Общественные слушания состоятся по адресу: ул. Тито-
ва, д. 26, зал заседаний Думы Кондинского района, пгт Между-
реченский, Кондинский район, ХМАО—Югра, 628200:

1.  По проектной документации — «Кусты скважин  
№№ 7,12. Обустройство объектов эксплуатации Запад-
но-Зимнего участка» 16 ноября 2020 года в 14.00.

2.  По проектной документации — «Поисково-оценочные 
скважины №№ 3ПО, 8ПО. Обустройство объектов экс-
плуатации Западно-Зимнего участка» 16 ноября 2020 
года в 15.00.

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опубли-
кована не менее чем за 7 дней до проведения общественных 
слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представле-
ны в общественную приемную по вышеуказанному адресу или 
направлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта 

Технического задания 
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000г. № 372, ПАО «Тат-
нефть» имени В.Д. Шашина совместно с Администрацией Ниж-
некамского муниципального района извещают общественность 
о проведении общественных обсуждений проекта Технического 
задания на проведение Оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности по объ-
екту «Водоблок №4» титул 177 секция 7670 «Комплекса 
нефтеперерабатывающих и нефтехимических заводов» 
АО «ТАНЕКО» (далее по тексту — Техническое задание на про-
ведение ОВОС) 

Цель намечаемой деятельности: строительство Водобло-
ка №4 титул 177 секция 7670 с целью обеспечения оборотной 
водой технологических установок второй очереди «Комплекса 
нефтеперерабатывающих и нефтехимических заводов».

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский му-
ниципальный район, г. Нижнекамск, территория промышлен-
ной зоны АО «ТАНЕКО» 

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Фе-
дерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 
Телефоны: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50., адрес электронной поч-
ты: tnr@tatneft.ru.

Наименование и адрес Разработчика: ФГБОУ ВО «КНИ-
ТУ» ПИ «Союзхимпромпроект» 420015, РФ, РТ, г. Казань, ул. 
К. Маркса, д.68. Телефон: (843) 294-59-62., адрес электронной 
почты: cxpp@cxpp.ru .

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намечае-
мой деятельности. С учетом поступивших замечаний и предло-
жений по намечаемой деятельности будет утверждено Техни-
ческое задание на проведение ОВОС, проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов ОВОС. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2020г. — февраль 2021г. 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду:

— на официальном сайте Публичного акционерного об-
щества ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

— на официальном сайте Администрации Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан http://www.e-
nkama.ru/

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложе-
ний по намечаемой деятельности, по Техническому заданию 
на проведение ОВОС с указанием контактной информации (фа-
милия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы) в 30-ти дневный срок с момента публикации данного 
информационного сообщения обеспечивается:

в письменной форме: 
— по электронной почте tnr@tatneft.ru 
— посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 
75, канцелярия.

в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07, 24-05-50
Общественные слушания проекта «Водоблок №4» титул 177 

секция 7670 «Комплекса нефтеперерабатывающих и нефтехи-
мических заводов» АО «ТАНЕКО» включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, будут проведены в установ-
ленном порядке.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Нижнекамского муниципального райо-
на Республики Татарстан.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти на окружающую среду в РФ, утвержденного Приказом Гос-
комэкологии РФ №372 от 16.05.2000 г., заказчик АО «Васи-
льевский рудник» при содействии администрации Мотыгин-
ского района Красноярского края уведомляет о проведении 
общественных обсуждений проектаТехнического задания на 
проведение оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту экологической экспертизы: проек-
тная документация «Расширение хвостохранилища ЗИФ АО 
«Васильевский рудник»», включая материалы ОВОС.

Намечаемая деятельность: расширение хвостохрани-
лища золотоизвлекательной фабрики АО «Васильевский 
рудник».

Цель намечаемой деятельности: увеличение произ-
водственных мощностей.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Красноярский край, район Мотыгинский, п. Партизанск, 
промзона АО ВАСИЛЬЕВСКИЙ РУДНИК.

Наименование, адрес заказчика: АО «Васильевский 
рудник», ОГРН 1022401510340, ИНН 2426000980, 663404, 
Красноярский край, район Мотыгинский, п. Партизанск, 
промзона АО ВАСИЛЬЕВСКИЙ РУДНИК, строение 23, 
тел.: +7 (391) 290-20-92, e-mail: vgm@vrgm.net. 

Генеральный проектировщик: АО «Иргиредмет», 
ОГРН 1023801008505, ИНН 3808002300, 664025, г. Ир-
кутск, бульвар Гагарина, 38, тел.: +7 (3952) 728-729,  
факс: +7 (3952) 33-08-33, e-mail: gold@irgiredmet.ru.

Примерные сроки проведения оценки воз действия 
на окружающую среду: октябрь 2020—январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Мотыгинского района, 
663400, Красноярский край, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 
128, тел.: +7 (39141) 22-459, e-mail: motadm2020@mail.ru.

Ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений:

—  от администрации Мотыгинского района: Абдра-
химова Анастасия Владимировна, начальник отде-
ла по ЖКХ и строительству администрации района, 
тел.: +7 (39141) 22-5-28, e-mail: motadm2020@mail.ru;

—  от  АО  «Васильевский  рудник»:  Шаталин  Вадим  Евгеньевич, 
ведущий обогатитель-технолог, тел.: +7 (391) 290-20-92 
(доб. 171), e-mail: Shatalin@vrgm.net.

Форма общественных обсуждений: в форме обще-
ственных слушаний с использованием средств дистанцион-
ного взаимодействия.

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС: проект ТЗ на 
ОВОС будет размещен в период с 10.10.2020 г. по 10.11.2020 г.  
в общественной приемной по адресу: Красноярский край, 
п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 126, тел.: +7 (39141) 22-504, 
а также на сайте: http://www.vrgm.ru/.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная. Для изучения мнения общественности относи-
тельно про екта ТЗ на проведение ОВОС в общественной при-
емной будет размещен Журнал учета замечаний и предло-
жений. Также сбор замечаний будет осуществляться в элек-
тронном формате по следующим адресам: Shatalin@vrgm.net, 
salamatov@irgiredmet.ru, motadm2020@mail.ru.

Общественные обсуждения Технического задания на 
оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы состоятся 11 ноября 2020 г. 
в 11:00 часов по адресу: Россия, Красноярский край, Моты-
гинский район, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 126 (актовый 
зал), тел.: +7 (39141) 22-504.

Приглашаем всех желающих принять участие в обще-
ственных обсуждениях ТЗ на ОВОС. В связи с пандемией 
коронавируса предлагается преимущественно пользовать-
ся средствами дистанционного взаимодействия. Для очных 
участников будут обеспечены средства защиты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа  
ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределе-
ние» (далее — Об щество) разместило информацию согласно  
пунктам Постановления: № 11в — за 2019 год, № 11г,11д,11и – 
за сентябрь 2020 года на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении публичных слушаний  
в форме общественных обсуждений

Администрация Заволжского муниципального района, нахо-
дящаяся по адресу: Ивановская область, г. Заволжск, ул. Мира, 
д. 7, сообщает о проведении публичных слушаний в форме об-
щественных обсуждений по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду по ликвидации подземного мазутохранили-
ща, котлована со смоляными и нефтесодержащими и мазуто-
содержащими отходами, брошенными емкостями со смоляны-
ми отходами, находящимися в непосредственной близости от 
р. Волга, расстояние 400 м и рекультивация земель под ними, ко-
торые использовались для размещения данных отходов. Место 
расположения намечаемой деятельности находится в Ивановс-
кой области, в г. Заволжске, на земельном участке в кадастровом 
квартале 37:04:040702 в непосредственной близости от р. Волга, 
расстояние около 400 м (300 м на юго-восток от центральной 
проходной бывшего Заволжского химического завода).

Орган, ответственный за организацию публичных слуша-
ний в форме общественных обсуждений, — администрация 
Заволжского Муниципального района, находящаяся по адресу: 
Ивановская обл., г. Заволжск, ул. Мира, д. 7.

Публичные слушания в форме общественных обсужде-
ний состоятся 9 ноября 2020 года в 10.00 по адресу: Ивановс-
кая область, г. Заволжск, ул. Мира, д. 7 (актовый зал админист-
рации Заволжского муниципального района).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: до конца IV квартала 2020г. Письменные заме-
чания и предложения от граждан и общественных организаций 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования инфор-
мационного сообщения, и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения, по адресу: Ивановская область, 
г. Заволжск, ул. Мира, д. 7, каб.1.

С материалами, являющимися объектом государственной 
экологической экспертизы, с ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду и иной информацией можно ознакомится на сайте 
администрации в разделе «Экология», а также в администрации 
Заволжского муниципального района Ивановской области по 
адресу: Ивановская область, г. Заволжск, ул. Мира, д. 7, каб. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная кол-
легия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелля-
ционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пунк-
те 6 статьи 5 вышеназванного закона, принимаются 
от претендентов на указанные вакантные должности 
с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, стр. 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 11 ноября 
2020 года. Заявления и документы, поступившие пос-
ле указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) заместителей председателя Седьмого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  7 (семи) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  2 (двух) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— председателя Красноярского краевого суда;
— председателя Новосибирского областного суда;
—  заместителя председателя Архангельского област-

ного суда;
—  заместителя председателя Орловского областного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 9 ноября 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 

26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Приморского 
края;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 ноября 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЩЕСТВО Награждены лауреаты конкурса 
детского литературного творчества 

Ангелы и снайперы 
Татьяна Медведева

Ц
ерковь наградила ла-
уреатов детско-юно-
шеского литератур-
ного конкурса имени 
И в а н а  Ш м е л е в а 
«Лето Господне». О 
подробностях кон-
курса «РГ» расска-
зывает глава Изда-

тельского совета Русской Пра-
вославной Церкви, митропо-
лит Калужский и Боровский 
Климент.  

— В этом году на конкурс по-
ступило более тысячи литера-
турных работ, и я подчерки-
ваю, что это не сочинения, а не-
большие литературные произ-
ведения. Конкурс проходит по 
трем возрастным группам (6-7; 
8-9; 10-11 классы). Участие в 
нем приняли школьники из Мо-
сквы, Краснодарского края, 
Поволжья, Сибири, Дальнего 
Востока, Крыма. Присылали 
свои произведения молодые 
люди из Украины, Казахстана, 
Бельгии, Болгарии, Белоруссии 
и Словакии. 

В Москве финалистам пока-
зали Храм Христа Спасителя, 
Красную площадь, парк «Заря-

дье», Сретенский монастырь, 
провели мастер-классы и лите-
ратурные экскурсии. Они на-
писали очные творческие рабо-
ты, оценив которые, жюри и 
определило победителей. Мы 
предлагали детям несколько 
тем: Евангелие и русская лите-
ратура, художественный мир 
Пушкина и Шмелева, творчест-
во лауреатов и номинантов Па-
триаршей литературной пре-
мии, а также темы, связанные с 

75-летием Великой Победы. 
Прасковья Андреева из Кра-
снодарского края написала о 
своем прадедушке, который по-
гиб от снайперской пули, когда 
вел корректировку артилле-
рийского огня с колокольни за-
брошенного храма. «А его душа 
Ангелами была вознесена на 
небо», — заключила она. Мно-

гие пишут о своей семье. Васи-
лиса Дмитриева из Курганской 
области рассказала о своей ве-
рующей бабушке. 

Награждая ребенка, мы обя-
зательно отмечаем работу пе-
дагога, который его подгото-
вил. Елена Владимировна Ма-
хиня из краснодарской стани-
цы Гостагаевская, воспитала 
несколько финалистов нашего 
конкурса. Сегодня нередко 
приходится слышать, что дети 
мало читают, не могут осилить 
массив классической литера-
туры. Наш конкурс показывает, 
что дети не только знают рус-
скую литературу и православ-
ную культуру, но и с успехом 
пишут рассказы и эссе. Сейчас 
мы готовим документальный 
фильм о наших лауреатах. И на-
чинаем новый, седьмой сезон — 
прием заявок ведется до 1 дека-
бря. Темы — «Не в силе Бог, а в 
правде» к 800-летию святого 
князя Александра Невского и 
«Красота спасет мир» к 200-ле-
тию Федора Достоевского. Мы 
также предлагаем написать ра-
боты, посвященные творчеству 
прозаика Владимира Крупина, 
который в следующем году ис-
полнится 80 лет.  

В конкурсе приняли участие школь-
ники из разных классов многих 
российских регионов.
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БАСКЕТБОЛ УНИКС 
одержал первую победу 
в Кубке Европы

Точный 
мистер Смит

Василиса Гончарова

Во втором по значимости клубном турнире Старого 
Cвета — баскетбольном Кубке Европы прошли матчи 
второго тура. 

Порадовал своих почитателей казанский УНИКС, 
одержавший первую победу в турнире над турецким 
«Бахчешехиром». Успех пришел к УНИКСу за три се-
кунды до финальной сирены, благодаря точному бро-
ску из-под кольца Джамара Смита — 89:88. 

Именно Смит стал самым результативным игроком 
в своей команде, набрав 25 очков. 

Вот как прокомментировал журналистам успех на-
ставник казанцев Димитрис Прифтис:

— Не буду скрывать — в конце матча нам повезло. 
Здорово, что могли сделать последний бросок усилия-
ми Джамара Смита. Это непростая победа, которая за-
ставляет задуматься. Есть много компонентов в игре, 
которые мы должны поправить. Будем тщательно раз-
бирать игру и работать над ошибками, для этого потре-
буется время и изрядное терпение. 

А вот другой российский участник Кубка Европы — 
«Локомотив-Кубань» свою игру проиграл. Кубанцы на 
выезде уступили итальянскому клубу «Виртус Боло-
нья» — 79:85. Интересно, что на большой перерыв ко-
манды уходили при счете 40:36 в пользу команды Евге-
ния Пашутина. Но в дальнейшем итальянцы выглядели 
на площадке куда более мастеровитыми, что сказалось 
на итоговом результате. 

«Виртус Болонья» одержал вторую победу подряд и 
вместе с «Монако» возглавляет группу «С».

Тем временем Единая лига сообщила, что матчи ре-
гулярного чемпионата УНИКС — «Цмоки-Минск» и 
«Парма» — «Енисей» перенесены на более поздний 
срок.

Причиной такого решения являются положитель-
ные тесты на COVID-19 у игроков белорусской и крас-
ноярской команд. 

«В обоих случаях команды не могут заявить на 
матч не менее 5 баскетболистов с отрицательными 
тестами на коронавирус — это минимальное количе-
ство игроков, при которых по правилам ФИБА игра 
может состояться», — говорится на официальном 
сайте лиги. 

О новых датах матчей будет объявлено позднее.  

ТЕННИС Россия станет
единственной страной
с двумя игроками в топ-10
рейтинга

Мировые парни

Сергей Литвинов

В следующий понедельник будет представлен об-
новленный рейтинг Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP). Россия станет в нем единствен-
ной страной, сразу два представителя которой 
войдут в топ-10. Речь о Данииле Медведеве и Анд-
рее Рублеве.

При этом стоит отметить, что Медведев потеря-
ет одну позицию — он опустится с пятой строчки на 
шестую. Не в последнюю очередь это произойдет 
из-за провального выступления Даниила на прохо-
дящем сейчас Открытом чемпионате Франции 
(«Ролан Гаррос»). В нем россиянин вылетел уже в 
первом круге, сенсационно уступив венгру Марто-
ну Фучовичу.

А вот Рублев впервые в карьере попадет в топ-
10 рейтинга: он поднимется с 12-го места на деся-
тое. В конце сентября Андрей выиграл титул на 
престижном турнире в Гамбурге, а в Париже дошел 
до четвертьфинала. Первую строчку в рейтинге за-
нимает Новак Джокович (Сербия), далее идут Ра-
фаэль Надаль (Испания), Доминик Тим (Австрия), 
Роджер Федерер (Швейцария), Стефанос Циципас 
(Греция), Даниил Медведев (Россия), Александр 
Зверев (Германия), Диего Шварцман (Аргентина), 
Маттео Берреттини (Италия) и Рублев.

Справедливости ради выступление Андрея на 
«Ролан Гаррос» оставило двоякое впечатление. С 
одной стороны — он впервые добрался до 1/4 фина-
ла турнира, с другой — в нем россиянин достаточно 
безропотно проиграл Стефаносу Циципасу. Грек 
победил во всех трех сетах — 7:5, 6:2, 6:3. 

Что интересно — в первом сете Рублев подавал 
на партию, но в решающий момент дрогнул. Имен-
но тот проигранный гейм россиянин считает клю-
чевым моментом в этом поединке.

— В важнейшем эпизоде я не справился. Он ока-
зался готов к моей подаче, отбивал все мячи. Такое 
случалось со мной и раньше. Есть много вещей, 
над которыми мне предстоит поработать. Сейчас 
подходящее время, чтобы заняться этим и подго-
товиться к следующему сезону. Могу быть только 
благодарен за последние несколько недель, за все 
матчи, проведенные здесь, выход в четвертьфинал. 
Особенно после того, как я чуть не вылетел с тур-
нира в первом круге, — приводит слова Рублева 
пресс-служба соревнований.

В полуфинале Циципас сегодня встретится с 
Джоковичем, а Шварцман — с рекордсменом по чи-
слу побед на «Ролан Гаррос» Надалем.

Накануне стали известны финалистки женско-
го одиночного турнира в Париже. В решающем 
матче в субботу представительница Польши Ига 
Свентек встретится с Софьей Кенин (США). В по-
луфинале Свентек обыграла в двух сетах Надию 
Подороску (Аргентина) — 6:2, 6:1, а Кенин также в 
двух партиях оказалась сильнее чешки Петры 
Квитовой — 6:4, 7:5.  

ХОККЕЙ Магнитогорский «Металлург» в этом сезоне обыграл на выезде московский 
ЦСКА и питерский СКА

Построили армейцев
Илья Соболев

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге продолжается ре-
гулярный чемпионат. На-

кануне матч с топовой выве-
ской прошел в Санкт-Петербур-
ге, где местный СКА уступил 
магнитогорскому «Металлур-
гу» — 1:4.

После вспышки коронави-
русной эпидемии, поразившей 
СКА прямо посреди сезона, пи-
терские армейцы постепенно 
возвращаются к нормальной 

жизни. Так к матчу с «Магнит-
кой» в строй вернулись Антон 
Бурдасов и Линден Вей, отбы-
вавшие карантин. Кроме того, 
за СКА дебютировал Владислав 
Каменев, не сумевший закре-
питься в Национальной хок-
кейной лиге. А вот главный тре-
нер команды Валерий Брагин 
по-прежнему находится на изо-
ляции. 

В предыдущих трех матчах 
армейцами руководил настав-
ник питерского фарм-клуба 
СКА-1946 Лев Бердичевский. 

На этот раз тренерские бразды в 
свои руки взял вице-президент 
и глава штаба СКА Роман Ротен-
берг. И вряд ли результатом он 
остался доволен.

Хозяева льда неплохо нача-
ли: в первом периоде супермо-
мент имел вернувшийся из Се-
верной Америки талантливей-
ший юниор Дмитрий Завгород-
ний. Но видно не зря 20-летний 
парень признавался, что не до 
конца привык к реалиям КХЛ: 
свой чистый выход один в один 
он не реализовал. Но все равно 

именно СКА в дебюте второго 
периода открыл счет усилиями 
финна Йоонаса Кемппайнена.

Ну а потом началось то, что 
логично ждать от команды с пе-
рекосом в сторону молодежи — 
ошибки, которыми умело вос-
пользовались магнитогорцы 
Юхо Ламмикко, Егор Яковлев, 
Егор Коробкин и Сергей Плот-
ников. К слову, Яковлев и Плот-
ников еще не так давно высту-
пали за питерский клуб. Хозяев 
не выручил даже свежевыбран-
ный 11-й номер драфта НХЛ 
вратарь Ярослав Аскаров.

— Мы хорошо знаем систему 
игры «Магнитки», Воробьева, 
хорошо к этому подготовились, 
— цитирует Ротенберга офици-
альный сайт СКА. — Моментами 
играли по заданию правильно, 
но были индивидуальные ошиб-
ки, не свойственные нам. С по-
ниманием можно отнестись к 
игрокам, которые только выш-
ли, тренировались всего не-
сколько дней, играли практиче-
ски с чистого листа.

Матч против «Магнитки» 
стал для СКА уже шестым без 
Брагина. При этом возвращение 
Валерия Николаевича на тре-
нерский мостик в питерском 
клубе форсировать не собира-
ются. Как подчеркнул Ротен-
берг, на свой пост Брагин вер-
нется, когда будет полностью 
здоров.

Ну а «Магнитке» подобные 
проблемы пока неведомы. Клуб 
на неплохом ходу. То, что ранее 
уральцы на выезде обыграли 

ЦСКА, а теперь — СКА, двух лиде-
ров Западной конференции, го-
ворит о том, что у «Металлурга» 
на этот сезон большие планы.

— Хорошая игра, интересный 
хоккей, — подвел свой итог мат-
ча главный тренер «Магнитки» 
Илья Воробьев. — Спасибо ребя-
там за то, что сегодня отдали все 
и еще немножко. Здорово, когда 
четвертое звено забивает важ-
ные голы, как это случилось с 
шайбой Егора Коробкина. Что и 
говорить, ребята — молодцы.

В тот же игровой день состоя-
лись еще три встречи. Екатерин-
бургский «Автомобилист» на 
своем льду дожал казахстанский 
«Барыс» — 3:2, челябинский 
«Трактор» дома нанес пораже-
ние китайскому «Куньлуню» — 
4:2, для которого это уже 11 про-
игранный матч из 12. Наконец, 
«Сочи» в гостях был сильнее 
минского «Динамо» — 2:1. 

Тем временем из-за подозре-
ния на коронавирус вчерашний 
матч с подмосковным «Витя-
зем» пропустил весь тренер-
ский штаб казанского «Ак Бар-
са» во главе с Дмитрием Квар-
тальновым. Командой руково-
дил наставник фарма «Барс» 
Сергей Душкин. Результат этой 
игры, равно как и матча «Спар-
так» — «Локомотив», стал изве-
стен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. В двух 
других вчерашних матчах 
«Амур» был сильнее «Северста-
ли» — 3:1, а «Салават Юлаев» по 
буллитам одолел «Сибирь» — 
4:3.  

ФУТБОЛ Наша сборная уступила в товарищеском матче 
на своем поле Швеции

«Викинги» сильнее

Артур Нанян

С
борная России по-
терпела первое по-
ражение с ноября 
прошлого года. В то-
варищеском матче 
на стадионе ЦСКА 
команда Станислава 
Черчесова проигра-
ла Швеции — 1:2.

Пожалуй, впервые с момента 
окончания чемпионата мира у 
сборной такой плотный график. 
Поединок со шведами стал пер-
вым для россиян в течение шести 
дней: в воскресенье и среду на-

шим футболистам предстоят 
встречи Лиги наций с турками и 
венграми.

Впрочем, главный тренер 
сборной Станислав Черчесов не 
унывает. И это несмотря на не 
только не самый простой кален-
дарь, но и потерю ведущих игро-
ков. Напомним, что из-за травмы 

по-прежнему отсутствует полу-
защитник «Монако» Александр 
Головин, а Георгий Джикия и Ги-
лерме сдали подозрительные те-
сты на коронавирус и помочь 
партнерам во вчерашнем проти-
востоянии со скандинавами не 
смогли. 

В стартовом составе россиян 
сюрпризов было не очень много. 
Место в воротах занял Сослан 
Джанаев, в защите вышли Марио 
Фернандес, Илья Кутепов, Федор 
Кудряшов и Вячеслав Караваев, в 
средней линии — Магомед Оздо-
ев, Юрий Газинский, Антон Ми-
ранчук и Юрий Жирков, в напа-
дении — Артем Дзюба. 

Важный момент: вчерашний 
матч стал первым для сборной в 
этом году, на котором присутст-
вовали зрители. Однако уже в 
день игры РФС сократил разре-
шенную квоту болельщиков до 
пяти тысяч человек. «В связи с 
эпидемиологической ситуацией 
мы решили немного сократить 
квоту с изначально разрешенных 
30 процентов от общей вмести-
мости», — говорилось в сообще-
нии на сайте организации.

Надо отметить, что матч про-
шел в целом в равной борьбе. Мо-
менты возникали как у наших, 
так и у чужих ворот. Забить в пер-
вом тайме мог Антон Миранчук, 
но мяч после его удара угодил в 
перекладину. Был шанс и у Дзю-
бы. Однако в этот вечер везло 
больше шведам: в первой полови-
не у гостей забил Александер 
Исак, а во втором мяч после уда-
ра Маттиаса Юханссона срико-
шетил от Федора Кудряшова и 
влетел в ворота. Россияне ответи-
ли на это только одним голом: его 
забил Соболев. Как итог — 1:2.

Тем временем в Южной Аме-
рике состоятся матчи первого 
тура отборочного турнира чем-
пионата мира-2022. Безусловно, 
огромное внимание приковано к 
двум командам — Бразилии и Ар-
гентине. 

К домашней встрече с Боливи-
ей бразильцы подходят с больши-
ми кадровыми проблемами. Еще 
до сбора национальной сборной 
стало известно, что «желто-зеле-
ным» не помогут голкипер «Ли-
верпуля» Алиссон и его одно-
клубник Фирмино, а также напа-
дающий «Манчестер Сити» Габ-
риэл Жезус. А накануне СМИ со-
общили о травме Неймара, кото-
рый досрочно покинул трениров-
ку. По словам врачей, он почувст-
вовал боль в пояснице и уже про-
ходит лечение. 

В отличие от конкурентов по-

чти никаких проблем с составом 
нет у аргентинцев, которые дома 
примут Эквадор. В строю капи-
тан и главная звезда двукратных 
чемпионов мира Лионель Месси. 

Формат отборочного турни-
ра в Южной Америке остался 
прежним: десять команд встре-
тятся между собой два раза. Че-
тыре лучшие сборные напрямую 
выйдут на ЧМ-2022, а пятая сыг-
рает в стыковых матчах с пред-
ставителем Азии.  

В матче с «Магниткой» СКА снова пришлоcь обойтись без главного тренера Валерия Брагина.

НОВОСТИ 

Стал известен
призовой фонд
Лиги 
чемпионов

ПРОПИСАЛИ
БОНУСЫ
Сергей Литвинов

Стал известен призовой фонд 
Лиги чемпионов в сезо-
не-2020/21. Как сообщает офи-
циальный сайт УЕФА, он соста-
вит 1,95 миллиарда евро.

Каждый участник группово-
го этапа получит по 15,25 мил-
лиона, каждая победа на этой 
стадии принесет клубу 2,7 мил-
лиона. За выход в 1/8 финала 
можно будет заработать 9,5 
миллиона, четвертьфинал — 
10,5, полуфинал — 12. За учас-
тие в финале команды попол-
нят казну на 15 миллионов, за 
победу — дополнительно четы-
ре миллиона. 

Что касается Лиги Европы, 
то участники основной сетки 
получат по 2,92 миллиона, за 
победу на этой стадии — 570 ты-
сяч. Триумфатор группы зара-
ботает миллион евро, за выход 
в 1/16 финала каждый клуб по-
полнит казну на 500 тысяч, в 
1/8 — по 1,1 миллиона, чет-
вертьфинал — по 1,5 миллиона, 
полуфинал — по 2,4 миллиона, в 
финал — по 4,5 миллиона. Обла-
датель трофея заработает еще 
четыре миллиона.  

Джошуа 
Чептегеи побил 
рекорд мира 
в беге на 
10 000 метров

КОРОЛЬ 
СТАЙЕРОВ
Николай Долгополов

Коронавирус в испанской Ва-
ленсии не знает пощады: из 103 
300 инфицированных 1236 че-
ловек скончались. Однако ме-
ждународные соревнования в 
испанской Валенсии отменять 
все равно не стали. И за один 
день здесь были побиты сразу 
два мировых рекорда на стай-
ерских дистанциях.

Чемпион мира на «десятке» 
Джошуа Чептегеи летом уже 
установил в Монако рекорд 
мира на 5000 метров — 12 мин. 
35.36 сек. А перед стартом в Ва-
ленсии стайер из Уганды объя-
вил, что обязательно попытает-
ся побить рекорд знаменитого 
Кененисе Бекеле Бейеса из 
Эфиопии на дистанции вдвое 
длиннее, установленный в 
Брюсселе еще в 2005 году — 
26 мин. 17.53 сек.

24-летнего угандийца дотя-
нули до 3000 метров, потом на 
отметке 8000 метров «заяц» 
сменился, а уж последние два 
километра он боролся лишь с 
собою, показав феноменаль-
ный результат — 26 мин. 11.00 
сек.  

Питерский 
клуб лидирует 
в рейтинге 
фэйр-плей РПЛ

ЧЕСТНЫЙ 
«ЗЕНИТ»
Сергей Сокольский

Российская премьер-лига под-
вела любопытные промежуточ-
ные итоги чемпионата после 10 
туров.

В частности, РПЛ опублико-
вала рейтинг фэйр-плей. В нем, 
как и в чемпионате, лидирует 
питерский «Зенит» со средним 
баллом 7,72. Балл этот рассчи-
тывается из следующих шести 
параметров: количество жел-
тых и красных карточек, зре-
лищность игры, уважение к су-
дьям и сопернику и поведение 
представителей команд и бо-
лельщиков. Для сравнения, 
«Спартак», который делит с 
«Зенитом» лидерство в РПЛ, в 
рейтинге фэйр-плей только на 
15-м месте с 6,76 балла. Поми-
мо питерцев в тройку лучших 
также входят «Сочи» (7,68) и 
«Краснодар» (7,60).

Вот еще пара интересных 
фактов от РПЛ. Лидером по 
успешным обводкам на данный 
момент является бразильский 
хавбек «Зенита» Малком 
(79 процентов), на втором ме-
сте спартаковец Роман Зобнин. 
А вот по проценту точных пере-
дач первое место у французско-
го защитника «Спартака» Са-
муэля Жиго — (92).   

А К Ц Е Н Т

Сборная России потерпела первое пора-
жение с ноября прошлого года 
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Даниил Медведев опустится на шестое место в рейтинге, 
а Андрей Рублев впервые в карьере попадет в топ-10 .

Во встрече со Швецией россияне 
не реализовали несколько неплохих 
моментов и проиграли. 

Тем временем

Заседание Тушинского суда по делу о наказании столичного «Спартака» 

за несоблюдение противоэпидемиологических мер на игре чемпионата 

России с «Зенитом» состоится 12 октября. Об этом сообщается на офи-

циальном портале судов общей юрисдикции Москвы.

Ранее стало известно, что Роспотребнадзор подал в суд на «Спартак». 

В своем заявлении организация утверждает следующее: клуб не обес-

печил надлежащий контроль над соблюдением социальной дистанции 

и масочно-перчаточного режима на трибунах. Также сообщалось, что 

на арене находилось более 20,7 тысячи человек (максимальная вмести-

мость — 45 тысяч зрителей). 

В ведомстве подчеркнули, что по итогам расследования на генерального 

директора и юридическое лицо АО «Футбольный клуб «Спартак-Москва» 

составлены протоколы по ч. 2 ст. 6.3 КОАП РФ и административные мате-

риалы направлены в Тушинский районный суд. Эта статья предусматри-

вает административное наказание для должностных лиц от 50 тысяч до 

150 тысяч рублей, для юридических лиц — от 200 до 500 тысяч рублей, 

либо административное приостановление деятельности до 90 суток.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

9 октября, пятница, 
«Матч ТВ»
01.40 Уругвай — Чили. Прямая 

трансляция.

03.40 Аргентина — Эквадор. 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
01.25 Парагвай — Перу. Прямая 

трансляция. 

10 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
03.25 Бразилия — Боливия. 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
02.25 Колумбия — Венесуэла. 

Прямая трансляция.
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